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АВТОМОБИЛИ Верховный суд решил, 
что ошибки гаишника в протоколе 
освобождают водителя от лишения прав 

Встречка 
без наказания 

Владимир Баршев

В
ерховный суд вернул права водителю, 
который проехался по встречной по-
лосе. И только потому, что гаишник за-

был указать, какой пункт правил нарушил 
водитель. Вывод Верховного суда важен для 
всех, кто за рулем. Если при оформлении 
протокола автоинспектор допустил ошибки 
или пропустил существенные детали, води-
тель от наказания освобождается. 

Именно с такой ситуацией столкнулся 
некто Давыденко. Его остановили за движе-
ние по встречной полосе в Краснодарском 
крае на дороге между Джубгой и Сочи. Ин-
спектор недолго думая указал в протоколе, 
что водитель нарушил часть 4 статьи 12.15 
Кодекса об административных правонару-
шениях. 

А вот какой именно пункт правил дорож-
ного движения нарушил водитель, чтобы 
ему вменили такую суровую статью КоАП, 

предусматривающую и лишение прав, в 
протоколе прописано не было.

Примечательно, что мировой судья не 
обратил на это внимание. Отсутствие кон-
кретного нарушения в протоколе осталось не-
замеченным и районным судом Краснодара, а 
также Краснодарским краевым судом. В итоге 
Давыденко был лишен прав на 4 месяца. 

Однако с подобными решениями ниже-
стоящих судов не согласился Верховный суд. 
Несмотря на то что сам водитель не отпирал-
ся и подтверждал, что он двигался по встреч-
ной полосе, суды должны были установить, 
какое именно нарушение он совершил. 

Он совершал обгон под знаком «обгон за-
прещен»? Были установлены требования по 
движению по полосам? Может, был обгон на 
пешеходном переходе или в конце подъема? 
Водитель поворачивал налево или развора-
чивался? А может, он объезжал пре-
пятствие или обгонял тихоходное 
транспортное средство? 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Правила приема 
в аспирантуру серьезно поменялись

От защиты не уйдут

Ирина Ивойлова

К
ак изменятся правила поступления в 
аспирантуру в этом году? В каких вузах 
стипендия аспирантов 45 тысяч рублей 

в месяц? Будет ли защита кандидатской обя-
зательной? Об этом РГ рассказывает предсе-
датель Высшей аттестационной комиссии 
РФ, ректор РУДН Владимир Филиппов.

Владимир Михайлович, поступить в аспи-
рантуру станет проще?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Нет, не проще. Но поступле-
ние становится более объективным и прозрач-
ным. Кроме того, вузам дано больше самостоя-
тельности. Они могут сами определять список 
вступительных экзаменов, шкалу оценива-
ния, минимальное количество баллов, кото-
рое дает право участвовать в конкурсе. Очень 
важно, что сейчас для разных специальностей 
дано право проводить отдельные вступитель-
ные испытания и проводить конкурс по ка-
ждому направлению. Мы в РУДН будем начи-
слять дополнительные баллы за патенты, пу-
бликации, потому что для человека, который 
идет в науку, важны не только оценки, но и на-
учные достижения. Хотя есть и одно «но». Но-
вые правила унифицированы под прием гра-

ждан России, а при поступлении иностранцев 
могут быть сложности. В некоторых странах 
учебный год заканчивается в феврале. И если 
мы не сможем принять аспирантов раньше, то 
они уедут в вузы других стран. Даже аспиран-
ты с направлениями на бюджетные места при-
езжают к нам вплоть до октября — ноября. В 
РУДН в аспирантуре и ординатуре учится по-
чти 3 тысячи человек, и для нас это важней-
ший вопрос.

Так ведь у вузов есть право проводить экза-
мены по мере формирования групп. И даже 
диплом можно принести уже после подачи 
заявления. Кто-то сможет приехать и сдать 
экзамены в марте, а кто-то — в августе?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Если собраны группы и уче-
ба для них началась с 10 или 15 сентября, сде-
лать отдельный график для иностранцев и на-
чать у них занятия в ноябре или декабре я не 
могу. Значит, уже после 10 или 15 сентября 
принимать иностранцев нельзя. Даже если они 
приезжают по квоте. При этом занять их места 
тоже никто не может. Как быть? Надо пропи-
сать, что вузы, которым выделена квота для 
иностранцев, могут сами определять 
сроки и этапы проведения вступи-
тельных испытаний в аспирантуру.
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За кражу 
электричества 
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сажать 
на 6 лет
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товарам
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Британия гото-
вится защищать 
заморские 
территории 
от Испании

Трагедия В петербургском метро прогремел взрыв, 
есть погибшие и раненые

Поражающие 
элементы
Алексей Васильев, 
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург, 

Иван Петров

В 
петербургском метро 
вчера в обеденное вре-
мя прямо во время дви-
жения в вагоне поезда 
произошел взрыв. При-

мерно в 14.40 на перегоне между 
станциями «Сенная площадь» и 
«Технологический институт-2» 
подорвалась самодельная бомба, 
нашпигованная поражающими 
элементами. 

Число погибших в результате 
взрыва на момент подписания 
номера газеты достигло 10 чело-
век. Все погибшие находились в 
непосредственной близости от 
эпицентра взрыва и физически не 
могли укрыться от смертоносной 
шрапнели. От взрыва в вагоне вы-
воротило двери, повалил дым.

Еще 37 человек были госпита-
лизированы. «В настоящее время 
количество пострадавших офи-
циально обозначается как 47 че-
ловек», —  сообщила вечером 
журналистам министр здравоох-
ранения РФ Вероника Скворцо-
ва. По ее словам, семь человек по-
гибли на месте преступления. 

«Один человек погиб при 
транспортировке в скорой помо-
щи от несовместимых с жизнью 
травм, 39 человек госпитализи-
рованы. Двое госпитализирован-
ных погибли в приемном отделе-
нии в связи несовместимыми с 
жизнью травмами — от минно-
взрывных ранений и тяжелых 
ожогов», — уточнила глава Мин-
здрава.

Среди пострадавших оказался 
один ребенок. Это несовершен-
нолетняя девочка, госпитализи-
рованная с черепно-мозговой 
травмой и ожогами. Из 37 по-
страдавших тяжелое состояние 
вчера вечером было отмечено 
медиками у шестерых. У осталь-
ных диагностировано состояние 
средней тяжести.

После взрыва в питерском ме-
трополитене в спецслужбы стали 
в массовом порядке поступать 
тревожные сообщения сначала 
от жителей Северной столицы, а 
потом и Москвы. В них говори-
лось об обнаружении подозри-
тельных пакетов и сумок на раз-
личных станциях. 

В Москве подобный тревож-
ный сигнал затронул даже МЦК. 
К счастью, большинство из обна-
руженных предметов оказыва-
лись либо бесхозными, либо за-
бытыми. А вот в Санкт-Петербур-
ге на станции метро «Площадь 
Восстания», действительно, 
было обнаружено взрывное 
устройство. 

«Спустя полчаса было обна-
ружено и своевременно обезвре-
жено еще одно самодельное 
взрывное устройство», — заявил 
руководитель информационного 
центра Национального антитер-
рористического комитета РФ Ан-
дрей Пржездомский.

Обнаруженная бомба была 
вмонтирована в корпус огнету-
шителя, лежащий в черной сум-
ке, и также была начинена пора-
жающими элементами. 

Ее мощность составляла при-
мерно 1 килограмм тротила. 
Взрывчатка, подорванная вчера 
в поезде, по предварительным 
данным, была послабее 
— около 300 граммов 
тротила. 
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Австралийский доллар  42,6717
Азербайджанский манат  32,7345
Армянский драм**  11,6111
Белорусский рубль  29,8933
Болгарский лев  30,6272
Бразильский реал  17,9785

Венгерский форинт**  19,3829
Вон Республики Корея***  50,2372
Гонконгский доллар*  72,2341
Датская крона*  80,5516
Доллар США  56,1396
Евро  59,8953

Индийская рупия**  86,455
Казахстанский тенге**  17,8968
Канадский доллар  42,1089
Киргизский сом**  81,6502
Китайский юань*  81,5141
Молдавский лей*  28,8043

Новый туркменский манат  16,0628
Норвежская крона*  65,4521
Польский злотый  14,1849
Румынский лей  13,1588
СДР  76,1730
Сингапурский доллар  40,1916

Таджикский сомони*  67,5567
Турецкая лира  15,4200
Узбекский сум***  15,6247
Украинская гривна*  20,7578
Фунт стерлингов  70,3429
Чешская крона*  22,1510

Шведская крона*  62,9431
Швейцарский франк  56,0555
Южноафриканский рэнд*  41,2336
Японская иена**  50,3833

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.04.17 

Очевидцы страшной трагедии не могли сдержать слез.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Яков 

Миркин: 

Российской 

экономике 

нужен 

пряник 

вместо кнута
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Взрыв прогремел в 14.40 на перегоне между станциями «Сенная площадь» и «Технологический институт». 
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«Российская газета» 
вчера открыла 
VIII онлайн-фестиваль 
«Дубль дв@»
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Ольга Игнатова

В 
ближайшие месяцы минстрой об-
ещает внести в Государственную 
Думу законопроект, который регла-

ментирует работу единых информацион-
но-расчетных центров, аккумулирующих 
платежи населения за коммунальные 
услуги.

Главная задача этого документа, как 
подчеркивали участники дискуссии, со-
стоявшейся в стенах Совета Федерации, 
дать возможность населению напрямую 
рассчитываться с поставщиками комму-
нальных ресурсов и узаконить уже сущест-
вующие в регионах Единые информацион-
но-расчетные центры (ЕИРЦ). Сегодня си-
стема расчетов населения за коммуналь-
ные услуги такова, что деньги ресурсникам 
от управляющих компаний поступают с 
большим опозданием или вовсе не посту-
пают. Собранные у людей средства идут на 

«латание» многочисленных дыр в бюдже-
тах управляющих компаний или вообще 
выводятся на «левые» счета. При этом най-
ти и вернуть «уплывшие на сторону» день-
ги крайне сложно. Как отметила замести-
тель директора департамента жилищно-
коммунального хозяйства Минстроя Рос-

сии Елена Сол-
нцева, при том, 
что собирае-

мость средств в 
сфере ЖКХ в целом 

по России сегодня составляет 95 процен-
тов, объем накопленной задолженности 
превышает триллион рублей. Все это при-
водит только к одному: ресурсникам надо-
едает работать в кредит, и они начинают 
отключать население от тепла, света, газа. 

Подобные ситуации, в частности, были 
нередки в Московской области. Именно 
поэтому подмосковные власти еще задол-
го до разработанного минстроем 
законопроекта начали создавать 
в своих муниципалитетах ЕИРЦ. 

ЖКХ Управляющие компании исключат из схемы платежей 
за жилищно-коммунальные услуги, квартплата 
отправится прямо в ЕИРЦ

Пожалуйте в кассу
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СОТРУДНИЧЕСТВО Россия 
и Белоруссия 
договорились по газу

Уступки — 
взаимные

Кира Латухина, Стрельна

ВЧЕРА в Константиновском дворце в Стрельне прошли 
многочасовые переговоры лидеров России и Белоруссии. 
Владимир Путин и Александр Лукашенко решили все 
спорные вопросы, прежде всего в нефтегазовой сфере, о 
чем и заявили вечером журналистам.

После разговора тет-а-тет главы государств продолжи-
ли общение с членами делегаций. В целом переговоры про-
должались больше пяти часов. «На сегодняшний день 
спорных вопросов не осталось», — сообщил журналистам 
итоги Владимир Путин. «Мы договорились о том, что уре-
гулируем все наши спорные вопросы в нефтегазовой сфе-
ре — собственно, не договорились, а мы их урегулировали», 
— сказал он. Правительства двух стран займутся этим в 

ближайшие 10 дней. 
Путин сообщил, что 
удалось найти схему, 
«при которой мы со-
храняем наши подхо-
ды, сближаем наши 
позиции по ценам». 
«Нашли возмож-
ность взаимных усту-
пок, договорились о 
том, как будем рабо-

тать в этой сфере не только в 2017, но и в 2018 и 2019 го-
дах», — пояснил он.

Лидеры подтвердили стремление создать основопола-
гающие правила и условия единого рынка электроэнергии 
к июлю 2019 года, сделать так, чтобы к 2018 году были сов-
местные правила по единому рынку газа, а к 2024 году уже 
можно было бы выйти на подписание соответствующего 
межправсоглашения в рамках ЕАЭС.

«Мы должны держаться вместе», — убежден Лукашенко. 
«Владимир Владимирович, благодарю вас, что вы пошли 
нам навстречу в плане рефинансирования задолженно-
стей в этом году перед РФ», — сказал он. По словам белорус-
ского лидера, переговоры прошли в позитивном ключе. 
«Не осталось нерешенных вопросов», — подтвердил он. 

Как рассказал журналистам вице-премьер РФ Аркадий 
Дворкович, Белоруссия вернет долг «Газпрому» в размере 
более 720 млн долларов, а «Газпром» начиная с 2018 по ко-
нец 2019 года предоставит Минску скидку на газ. Кроме 
того, Россия восстановит поставки нефти в Белоруссию в 
прежнем объеме. «Восстановление поставок нефти на-
чнется более или менее синхронно с выплатой недопла-
ченной суммы в размере более 720 млн долларов. Это по-
зволит нашим белорусским партнерам получить опреде-
ленные выгоды», — отметил Дворкович. По его словам, по-
ставки нефти могут начаться уже в апреле. 

Много времени главы государств уделили и другим во-
просам. «Я попросил правительство, чтобы на этой неделе 
наши специалисты выехали в Белоруссию и поработали 
там с коллегами на соответствующих предприятиях, в от-
ношении которых возникли какие-то сомнения с точки 
зрения соблюдения наших фитосанитарных норм», — со-
общил Путин. Эти вопросы можно решить «в ходе практи-
ческой совместной работы в том духе, который сложился 
между нашими странами на протяжении уже многих лет», 
— уверен он.

ПРАВО За год приставы 
разжаловали в пешеходы 
почти 290 тысяч 
водителей-должников

Не дали 
порулить

Владислав Куликов

НОВАЯ мера — блокировка водительских прав должни-
ков — позволила взыскать 3,1 миллиарда рублей. Об этом 
сообщили в Федеральной службе судебных приставов.

Напомним, возможность замораживать действие во-
дительских прав у некоторых должников приставы полу-
чили год назад, точнее, 15 января прошлого года, когда 
вступил в силу соответствующий закон. В итоге за год в 
пешеходных списках побывали более 288 тысяч человек.

На практике не-
редко одного преду-
преждения, что при-
дется ходить пеш-
ком, оказывается до-
статочно: человек 
сразу идет платить. 
Разлуку с любимой 
машиной способны 
пережить немногие.

Кстати, ситуация 
с введением «води-
тельского запрета» 
зеркально напоми-
нает историю со спи-
сками невыездных. Когда приставы начали активно 
включать красный свет на границе, было немало споров: 
насколько правомерно, не слишком ли жестко, не созда-
ется ли почва для злоупотреблений и т.п. Но со временем 
все разговоры об этом стихли, а у людей вошло в привыч-
ку перед отпускным сезоном проверять себя на долги.

Так же и с идеей оставлять должников без руля: жар-
кие споры кипели несколько лет, на авторов инициативы 
обрушилась масса критики. Однако аргументы скепти-
ков были, скорее, эмоциональными, чем разумными. На 
практике же никаких резонансных проблем с введением 
новой меры не возникло. Общество, пожалуй, и не заме-
тило, как блокировка водительских прав была поставле-
на на поток. По закону разжаловать в пешеходы можно 
не всех должников, а только определенные категории. 
Например, должников по административным штрафам, 
тех же водителей-лихачей, проигнорировавших квитан-
ции из ГАИ. Или алиментщиков. Что же касается невы-
ездных, то в прошлом году их количество стало рекор-
дным. В 2016 году приставы вынесли 2,3 млн постанов-
лений об ограничении на выезд должников из России. По 
сравнению с 2015 годом число таких постановлений вы-
росло на 800 тысяч.

Директор Федеральной службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов, выступая на коллегии ведомства, 
спрогнозировал дальнейший рост поступления докумен-
тов на принудительное исполнение.

«Поэтому в условиях ограниченных ресурсов высо-
кая результативность работы службы может быть обес-
печена только за счет дальнейшей интенсификации ее 
деятельности», сказал он.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Премьер-
министр 
Татарстана 
покинул 
свой пост

ВЕРНУЛСЯ 
В БИЗНЕС

Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань

ВЧЕРА премьер-министр Татар-
стана Ильдар Халиков покинул 
свой пост. И уже сегодня, 4 апре-
ля, он заступил на должность 
гендиректора управляющей 
компании «Татэнерго».

Соответствующее распоря-
жение появилось на официаль-
ном портале Татарстана. В нем 
говорится, что президент РТ Ру-
стам Минниханов удовлетворил 
обращение премьер-министра 
республики Ильдара Халикова 
об увольнении по собственному 
желанию в связи с переходом на 
другую работу. Исполнение обя-
занностей премьера пока возло-
жено на его первого заместителя 
Алексея Песошина.

Такой неожиданной кадровой 
перестановки в республике не 
было, пожалуй, последние семь 
лет — с момента назначения са-
мого Ильдара Халикова, тогда 
еще 42-летнего мэра Набереж-
ных Челнов, председателем пра-
вительства РТ. Высокий пост, к 
удивлению многих, он занял 22 
апреля 2010 года. За его спиной 
была успешная карьера. В 2005 
году топ-менеджер стал мэром 
уже самого города — Набереж-
ных Челнов. Ему  удалось спра-
виться с проблемами Автограда. 
Так что к 2010 году он уже имел 
репутацию энергичного управ-
ленца, не боящегося трудностей. 

Последние полгода оказались 
для Ильдара Халикова, пожалуй, 
одним из самых сложных перио-
дов в его карьере. Пришлось сна-
чала спасать, а потом нивелиро-
вать последствия падения Тат-
фондбанка — второго крупней-
шего в республике. Поскольку с 
2014 года премьер-министр РТ 
являлся еще и председателем со-
вета директоров банка, то он, по 
понятным причинам, попал под 
«шквальный огонь» критики по-
страдавших вкладчиков. Ильдар 
Халиков не прятался от людей, 
постоянно встречался с клиента-
ми «ТФБ», пытался найти ком-
промисс. 

СТИХИЯ

В Восточной 
Сибири вновь 
горят леса

ОПЯТЬ 
НЕ ГОТОВЫ

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Чита

ТЕПЛАЯ весна в Восточной Си-
бири обернулась ранними пожа-
рами в лесах. Полыхнуло в Буря-
тии и в Забайкальском крае — и 
огонь стремительно распростра-
няется. В регионах введен осо-
бый противопожарный режим.

Самая сложная ситуация сло-
жилась в Забайкальском крае — 
первые пожары были зафиксиро-
ваны на прошлой неделе, а на ве-
чер понедельника площадь пожа-
ров перевалила за три тысячи гек-
таров, всего за несколько часов 
увеличившись на треть. Самые 
крупные очаги действуют в Хи-
локском районе — 600 и 320 гекта-
ров, и в Читинском районе — 500 
гектаров. Причем в Читинском 
районе огонь едва не перекинулся 
на поселок — сильный ветер по-
гнал пламя на село Амодово. По-
жар удалось остановить, однако 
опасность сохраняется. В двух 
районах был введен режим ЧС.

Между тем прокуратура За-
байкальского края заявила, что 
губернатор Наталья Жданова до 
сих пор не утвердила сводный 
план тушения лесных пожаров. 
Хотя это один из основных доку-
ментов, в котором прописано чи-
сло людей и техники, которых 
планируется привлекать для ту-
шения на территориях. Отметим, 
что это уже дежурная претензия 
со стороны органов юстиции — 
несмотря на катастрофические 
последствия пожаров в 2015 
году, регион оказался неготовым 
к стихии и прошлой весной, и ны-
нешней. Из года в год прокурату-
ра выходит с представлением в 
адрес руководителей края. Вновь 
прокурор заявил, что в Забайка-
лье до сих пор не укомплектова-
на штатная численность Забай-
каллесхоза, читинской базы ави-
ационной охраны лесов, не все 
работники прошли обучение и 
медицинские осмотры. Как об-
ычно, не хватает спецтехники, 
инвентаря, одежды и продуктов 
питания для пожарных. 

Кира Латухина, Санкт-Петербург

Н
а медиафоруме ОНФ 
в Санкт-Петербурге 
президент рассказал 
региональным жур-
налистам о том, что 

происходит с печатными СМИ, 
призвал не идти с чиновниками 
«стенка на стенку», а также на-
помнил, что демократия отлича-
ется от вседозволенности.  

О прессе и власти
Первым делом журналисты по-

просили президента о субсидиро-
вании подписки для региональ-
ных и местных СМИ. «Ну вот, на-
чали с себя с любимых», — рассме-
ялся он и подтвердил: да, субси-
дии свернуты. «Они все равно не 
давали «Почте России» выйти 
даже в ноль», — добавил Путин. 
«Субсидии в целом на почту нуж-
ного эффекта не дают», — считает 
он. Многие читатели «уходят» в 
Интернет, и продажи печатных 
СМИ сокращаются по всему миру. 
Нужно переходить к субсидирова-
нию не почты, а издательств, счи-
тает глава государства. Эти субси-
дии должны быть ориентированы 
на ту категорию подписчиков, ко-
торые находятся в наиболее слож-
ном положении — в удаленных на-
селенных пунктах например. На 
ветеранов и инвалидов.

Пресса и чиновники не долж-
ны идти «стенка на стенку», так-
же заявил президент. «Много 
проблем в чиновничестве. Мы об 
этом говорим постоянно. И не 
только у нас. И во всех странах 
мира одно и то же», — сказал Пу-
тин. «И всегда, и везде пресса, 
свободная, открытая пресса в де-
мократическом обществе так 
или иначе оппонирует власти — и 
это абсолютно правильно», — 
считает он. «Мне бы очень не хо-
телось только, чтобы пресса и чи-
новничество шли друг на друга, 
как стенка на стенку все время», 

— продолжил глава государства. 
Среди чиновников много поря-
дочных, деятельных людей, и 
«хотелось, чтобы вы видели в них 
поддержку, а они видели поддер-
жку в вас», заметил он. «Если 
просто противоборство, то это 
будет постоянно палки в колеса с 
одной и с другой стороны. А если 
работа на общую цель, то тогда 
можно достичь максимального 
результата», — пояснил прези-
дент.

«Не всегда ответное движение 
есть», — вздохнул журналист. 
«Всегда не может быть всегда», — 
ответил Путин. «Нужно бороться 
за результат, осуществляя поиск 
своих союзников, а они точно у 
вас есть», — сказал он, напомнив, 
что общая цель — это благо людей.

О свободе и интернете
Затронули тему интернета. 

«Конечно, мы должны ориенти-
роваться на состояние нашего 
общества, — считает Путин. — 
Расхристанной квазисвободы в 
Интернете уже нигде нет, во всех 
странах мира введены опреде-
ленные ограничения на кон-
тент». И в США, и в Европе — 
очень жесткое регулирование. 
Особенно после трагических со-
бытий в США 11 сентября 2001 
года и серии терактов в европей-
ских странах. «Поэтому я не счи-
таю, что мы вправе кого бы то ни 
было критиковать, поскольку 

все эти ограничения и регулиро-
вания должны соответствовать 
уровню развития общества», — 
резюмировал он.

«В начале 90-х под демокра-
тией начали понимать вседозво-
ленность, а под рынком расхи-
щение государственного имуще-
ства, — заметил Путин. — Мы 
были не готовы к этим процес-
сам, но постепенно общество 
стало взрослее». «Пространство 
свободы в Интернете, когда су-

ществуют автоматические вбро-
сы.... конечно, государство долж-
но иметь это в виду и купировать 
возможные угрозы», — заявил 
он. Президент также напомнил, 
что в России есть ограничения 
пропаганды суицида, детской 
порнографии, терроризма, рас-
пространения наркотиков . 
«Многие считают, что этого не-
достаточно: надо еще жестче», — 
сказал он. «Но государство здесь 
не должно идти по пути, что оно 
лучше всех знает и понимает», — 
заметил Путин. «Общий подход 
должен быть такой: нельзя все, 
что запрещено в законе, а все, 
что не запрещено — все можно», 
— считает он. Пока существую-
щих ограничений достаточно.

О России и волонтерах
Патриотическое воспитание 

важно, потому что делает страну 
сильнее. «Россия сильна своим 
духом, в том числе духом патри-

отизма, — сказал Путин. — От это-
го в значительной степени зави-
сят наши успехи». Глава государ-
ства назвал абсолютно неприем-
лемым существование «черного 
рынка» наград. «Мы не можем 
действовать здесь по извечному 
правилу бюрократов «хватать и 
не пущать». Но неприятие в об-
ществе к такого рода деятель-
ности, к такому виду бизнеса мы 
должны создавать», — сказал он.

Еще президент поддержал 
идею отмечать на национальном 
уровне день волонтера. «То руга-
ются, что у нас слишком много 
праздников», — сначала рассме-
ялся он. После чего сказал, что 
действительно, все больше лю-
дей занимаются волонтерством 
и делают это по зову сердца. При-
мерно 7% населения заняты в та-
ком движении, а 15% так или 
иначе участвуют в обществен-
ных мероприятиях. «Это много», 
— считает Путин. И поддержать 
их, в том числе морально, лиш-
ним не будет, заявил он и обещал 
дать поручение по празднику.

Еще один важный вопрос — 
жилищный. В 2018 году плани-
руется завершить строительст-
во домов, не доделанных компа-
нией СУ-155. Процесс Путин 
взял на контроль. Также будет 
продолжена программа расселе-
ния ветхого жилья.

Путину предложили подбор-
ку блиц-вопросов. Глава госу-
дарства отвечал так же лаконич-
но. В частности, сказал, что луч-

ше всего в стране живется твор-
ческим людям, сообщил, что не 
был на Чукотке, а также пообе-
щал проехать за рулем по мосту 
через Керченский пролив. Слож-
нее всего для него вставать по 
утрам, на завтрак он пьет чай и 
ест кашу, но овсянку не любит. 
Читает и слушает музыку — каж-
дый день Рахманинова, Баха, 
Моцарта, Бетховена и Чайков-
ского. А из великих деятелей 
прошлого хотел бы встретиться 
с Петром I и Екатериной. Отве-
чая на вопрос про советский 
мультфильм, который должен 
посмотреть каждый, Путин на-
звал «Ну, погоди!». «Там пропа-
ганда курения», — возразили 
ему. «А у нас везде пропаганда, — 
улыбнулся он. — Важно, как это 
оценивать, как к этому отно-
ситься».

Еще один вопрос был про по-
леты на Марс. Первым туда от-
правится машина, убежден гла-
ва государства: «Живая клетка 
вряд ли долетит. В жестком даль-
нем космосе она не защищена».

«С чего начинается Родина?» 
— прозвучал вопрос. «Родина у 
нас в сердце. С мамы», — сказал 
Путин. А вот когда его спросили, 
есть ли мечта, ответил: есть. 
Конкретизировать не стал.

Спорных вопросов 
между Москвой 
и Минском 
не осталось

За год приставы 
вынесли 2,3 милли-
она постановлений 
об ограничении 
выезда должников 
за границу

Акцент

 Россия сильна своим духом, 
в том числе духом патриотизма. 
От этого в значительной 
степени зависят наши успехи 
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Пресса и чиновничество не должны идти друг на друга, как стенка на стенку, считает президент. 
Только взаимная поддержка дает максимальный результат.
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Президент Владимир Путин рассказал журналистам о демократии 
и патриотизме

Пресс-код: 
понимать друг друга

СРЕДИ ЛАУРЕАТОВ ОНФ — 

ЖУРНАЛИСТЫ «РГ»
В этом году лауреатами конкурса журналистских работ «Правда и 
справедливость» стали сразу четыре журналиста «РГ»: Мария Голуб-
кова из Санкт-Петербурга, Наталья Граф из Омска, Елена Мелихова из 
Ростова-на-Дону, Роман Мерзляков из Волгограда. Все они помогли при-
влечь внимание к проблемам людей, которые так или иначе борются с 
равнодушием и произволом чиновников.
Героиня статьи Марии Голубковой «Без вины виноватая» 80-летняя 
директор Музыкальной школы имени Римского-Корсакова Татьяна 
Орлова стала фигурантом уголовного дела, после того как чиновники 
городского комитета по культуре внесли изменения в устав образова-
тельного учреждения. Школа стала детской и потеряла возможность 
учить студентов, что делала без малого 100 лет. А Орлова получила об-
винение в нецелевом расходовании средств — 22 миллиона рублей. Обще-
ственное внимание к ситуации помогло и устав вернуть, и прекра-
тить обвинение против директора. 
По результатам серии публикаций Натальи Граф в Омской области 
возбуждено 11 уголовных дел, лесники в поселке Тара лишились постов. 
Там бывшая учительница географии Людмила Жукова защищает от 
вырубки уникальный сосновый бор. Мы будем следить за ситуацией, 
так как история еще не закончена — дела расследует СК РФ, а Жукову 
продолжают пытаться выжить.  
История, которую рассказала Елена Мелихова из Ростова-на-Дону, 
всколыхнула буквально весь регион. В статье «Откройте глаза» она 
рассказала о сироте из Астрахани с собакой-поводырем. После того как 
ему не разрешили держать собаку в общежитии, 21-летний Слава 
Глинкин тоже там не остался, хотя по закону сиротам вообще поло-
жено отдельное жилье. После долгих мытарств и нескольких публика-
ций в нашей газете ему, наконец, выделили квартиру, а «РГ» помогла ее 
обставить. Сейчас Елена продолжает следить за судьбой своего героя.
А вот Роман Мерзляков даже не смог установить, какой именно его ма-
териал отметило жюри конкурса ОНФ. Заявки подавались в элек-
тронном виде, а конкурсные работы пока не опубликованы. Но мы от-
метим, что награда — заслуженная. Роман работает в «РГ» всего два 
года, но регулярно поднимает острые темы и, по словам его коллег, «все 
время кому-то помогает».

Медиафорум проводится ОНФ 
в четвертый раз. В его работе при-
няли участие более 500 человек.
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Небольшая мощность 
бомбы подтверждается 
тем, что вагон, в кото-

ром прогремел взрыв, не получил 
так называемого «эффекта разду-
тости».

Выяснением обстоятельств ЧП 
в метро со вчерашнего дня заня-
лись практически все правоохра-
нительные и силовые ведомства. 
Президент РФ Владимир Путин 
сообщил, что обсудил ситуацию с 
директором ФСБ Александром 
Бортниковым. Криминалисты 
уже сделали предварительный вы-
вод о том, что подрыв взрывного 
устройства был совершен не тер-
рористом-смертником. На месте 
преступления попросту не нашли 
его труп. Когда человек подрывает 
на себе взрывное устройство, он 
получает специфические теле-
сные повреждения, перепутать 
которые эксперты с другими трав-
мами не смогут.

Об этом же говорят и показа-
ния многих очевидцев. Сразу не-
сколько из них сообщили (кто-то 
журналистам, кто-то в соцсетях), 
что видели подозрительного муж-
чину, который ехал в вагоне с пор-
тфелем, а буквально перед взры-
вом поставил его на пол и перешел 
из одного вагона в другой.

Уже после этого источник «Ин-
терфакса» в силовых структурах 
сообщил, что камеры видеона-
блюдения, установленные в ме-
тро Санкт-Петербурга, запечатле-
ли предполагаемого организато-
ра взрыва. И им, по предваритель-
ной информации, оказался как 
раз тот самый странный мужчина 
с портфелем. А уже поздним вече-
ром телеканал «Россия 24» пока-
зал скриншот, сделанный с каме-
ры видеонаблюдения. На фотог-
рафии изображен мужчина с 
длинной бородой в черной одежде 
и куфи, или разновидности тюбе-
тейки. Ведущие телеканала также 
уточнили, что речь идет не о смер-
тнике, а о мужчине, предположи-
тельно оставившем взрывное 
устройство в вагоне.

По словам экспертов, устано-
вить личность террориста, если 
эта версия подтвердится, теперь 
будет несложно. Имея изображе-
ние с камер, для этого много вре-
мени не потребуется.

Официальные версии к вечеру 
понедельника представители пра-
воохранительных ведомств ста-
рательно не называли. И оно по-
нятно, слишком мало времени 
прошло, чтобы делать какие-то 
определенные выводы. Но показа-
ния очевидцев, характер повре-
ждения вагона метро и травмы 
пассажиров, а также предположе-
ния экспертов, сделанные на ос-
нове имеющейся информации, 
сводились к версии теракта. Уго-
ловное дело также было возбу-
ждено по статье о теракте, но в 
Следственном комитете оговори-
лись, что будут изучены все вер-
сии.

Член экспертного совета коми-
тета Мосгордумы по безопасно-
сти Дмитрий Ефимов заявил, что 
склоняется к версии о теракте. По 
словам эксперта-взрывотехника 
Виктора Поплавского, из-за того, 
что взрыв случился в обеденное 
время, а не в час пик, погибших 
оказалось в разы меньше, чем мог-
ло бы быть. 

Стоит отметить, что по реше-
нию городских властей весь обще-
ственный наземный транспорт в 
Санкт-Петербурге вчера работал 
бесплатно. О решении осуществ-
лять бесплатные перевозки из 
района взрыва объявили и некото-
рые частные транспортные ком-
пании. Если после большинства 
чрезвычайных происшествий так-
систы резко задирали тарифы, то в 
Санкт-Петербурге вчера все сло-
жилось кардинально иначе. Сна-
чала несколько питерских таксо-
парков сообщили о том, что будут 
возить всех до конца дня бесплат-
но. Затем точно с таким же заявле-
нием выступили представители 

крупнейшей в России интернет-
платформы по вызову такси. Про-
стые водители в соцсетях стали 
оставлять сообщения, что готовы 
также выступить в роли бесплат-
ных перевозчиков. 

Вчера после произошедшего 
минтранс направил телеграмму 
во все транспортные структуры 
об усилении мер по антитеррори-
стической защищенности на объ-
ектах.

В Северной столице в связи с 
трагедией со вторника по распо-
ряжению губернатора Санкт-Пе-
тербурга Георгия Полтавченко 
объявляется трехдневный траур. 
Возле станции метро «Сенная 
площадь» вчера уже появились 
цветы и свечи. Москвичи в свою 
очередь несли цветы к мемориалу 
города-героя Ленинград в Алек-
сандровском саду у стен Кремля.

В Пенсионном фонде России 
заявили о готовности в кратчай-
шие сроки обеспечить назначение 
и выплату пенсий и пособий по-
страдавшим от взрыва. Кроме 
того, Роструд назначит выплаты 
пострадавшим после собственно-
го расследования, провести кото-
рое поручил ему глава Минтруда 
России Максим Топилин, возгла-
вивший оперативный штаб по 
оказанию помощи пострадавшим. 
В свою очередь Смольный выде-
лит из городского бюджета 23 млн 
рублей для помощи семьям погиб-
ших и пострадавшим при взрыве в 
метро. Об этом сообщила вице-гу-
бернатор города Анна Митянина. 
По ее словам, семьям погибших 
будет выделено по 1 млн рублей, 
по 500 тысяч рублей выплатят по-
страдавшим с тяжелыми травма-
ми, по 250 тысяч рублей — постра-
давшим с легкими травмами.

Акцент

 Очевидцы сообщили, 
что видели в вагоне мужчину 
с портфелем, перед взрывом 
он поставил портфель и вышел

Поражающие элементы
1

На месте происшествия работают спасатели, следственно-оперативная группа. В Петербург отправлена группа опытных следователей и криминалистов 
центрального аппарата СК.

Благодаря грамотным действиям машиниста удалось избежать большого количества жертв. Взрыв произошел на перегоне между станциями, но он решил не останавливать поезд и доехать до станции, что позволило оперативно приступить к помощи потерпевшим.
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Взрыв в метро:
хроника событий,
видео с места трагедии
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ПРЕЗИДЕНТ

СЛЕДСТВИЕ ДАСТ ОТВЕТЫ
Президент России Владимир Путин рассчитывает, что следствие в ближайшее 

время выяснит причины взрыва в санкт-петербургском метро. «Неизвестны при-

чины взрыва, поэтому об этом еще рано говорить. Расследование покажет», — ска-

зал Путин вчера на встрече с президентом Белоруссии Александром Лукашенко.

— Естественно, всегда рассматриваются все варианты — и бытовые, и криминаль-

ные, прежде всего проявления террористического характера. Посмотрим. Рас-

следование в ближайшее время даст все ответы на то, что произошло», — отме-

тил президент. 

Путин также сообщил, что получил доклады спецслужб по поводу взрыва в ме-

тро. «Я уже разговаривал с руководителями специальных служб, с директором 

ФСБ», — заявил он. Глава государства заверил, что «правоохранительные органы 

и специальные службы работают, сделают все для того, чтобы выявить причины 

случившегося, дать полную оценку того, что произошло». «Городские власти, 

если потребуется — и федеральные, предпримут все необходимые меры для 

того, чтобы оказать поддержку семьям погибших и пострадавшим нашим гра-

жданам», — добавил он. 

Президент РФ выразил слова поддержки семьям и близким пострадавших в ре-

зультате этого происшествия. «В питерском метро произошел взрыв совсем не-

давно, есть погибшие, пострадавшие и... хочу выразить слова самого искренне-

го сожаления, сочувствия в адрес близких погибших и пострадавших», — сказал 

глава государства. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ЭКСТРЕННАЯ ПОМОЩЬ — 
ВСЕМ, КТО ПОСТРАДАЛ
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев поручил министру по чрезвычайным 

ситуациям Владимиру Пучкову и главе минздрава Веронике Скворцовой ока-

зать всю необходимую помощь пострадавшим при взрыве в метро в Санкт-Пе-

тербурге. Для этого, по его словам, необходимо предусмотреть возможность 

привлечения всех возможностей, имеющихся в распоряжении минздрава. 

«Глава правительства поручил главе минздрава Веронике Скворцовой при воз-

никновении необходимости предпринять дополнительные меры по оказанию 

медицинской помощи пострадавшим с привлечением всех возможностей, 

имеющихся в распоряжении минздрава», — сообщили в пресс-службе прави-

тельства РФ.

В то же время глава минздрава Вероника Скворцова поручила врачам федераль-

ных учреждений в Петербурге оказать всю необходимую помощь пострадав-

шим в результате взрыва в метро.

«В связи со взрывом в метро в Санкт-Петербурге министр здравоохранения РФ 

Вероника Скворцова дала поручение специалистам федеральных учреждений, 

находящихся на территории города, оказывать всю необходимую помощь реги-

ональным коллегам в организации медицинской помощи пострадавшим», — ци-

тируются в сообщении слова директора департамента Олега Салагая.

СТОЛИЦА

МОСКВИЧИ СКОРБЯТ 
С ПИТЕРЦАМИ
Сразу после окончания рабочего дня москвичи собрались на Манежной площа-

ди, чтобы выразить свою поддержку жителям Санкт-Петербурга, пострадавшим 

от взрыва в метро. Жители столицы — школьники, студенты, служащие и воен-

ные. Они принесли с собой красные гвоздики, лампады со свечами…

Многие пришли семьями. Артур и Дарья Степановы рассказали, что отправи-

лись на площадь, как только узнали о трагедии. «У меня в Питере живут несколь-

ко друзей, — рассказала студентка Дина Гарифуллина. — Сразу им позвонила, ког-

да услышала о взрыве. И им, и другим жителям этого великого города — искрен-

ние слова соболезнования и поддержки». Цветы и свечи москвичи оставили в 

Александровском саду, у мемориала городу-герою Ленинграду на гранитной ал-

лее Могилы Неизвестного Солдата.

Свои соболезнования в связи с трагедией в Санкт-Петербурге высказал и мэр 

Москвы Сергей Собянин, сообщила руководитель пресс-службы мэра и прави-

тельства Москвы Гульнара Пенькова. По ее словам, в связи со взрывом в метро 

градоначальник дал поручение об усилении мер безопасности и «проведении 

проверки антитеррористической защищенности Московского метрополитена, 

МЦК, «Мосгортранса» и других транспортных предприятий Москвы».

Заммэра по транспорту Максим Ликсутов сообщил, что в столичной подземке 

увеличено количество сотрудников в досмотровых зонах, усилено патрулиро-

вание, мобилизованы дополнительные наряды с кинологами. Он обратился к го-

рожанам с просьбой с пониманием относиться к усиленным мерам безопасно-

сти. Усиленный режим будет действовать в подземке до особого распоряжения.

Подготовил Сергей Бабкин

ОЧЕВИДЦЫ

ОСТАВИЛ ПОРТФЕЛЬ И ВЫШЕЛ 
ИЗ ВАГОНА
О свидетельстве очевидца рассказал его коллега, житель Санкт-Петербурга Ар-

слан Курбанов, которому мужчина отправил фотографию из метро и сообщение 

с текстом: «На перегоне был взрыв, парень оставил портфель, открыл дверь и 

перешел в другой вагон».

Еще один очевидец событий, Анна, рассказала, что спустя 10 минут после взры-

ва проезжала мимо «развороченного» вагона. «Не было «скорой» еще. Люди ле-

жат на платформе, черные, страшный запах, дым», — заявила она. 

Девушка Полина сообщила изданию «Бумага»: «В это время в вагоне было доста-

точно много людей: все сидели, многие стояли. Взрыв прогремел между станци-

ями «Сенная» и «Технологический институт». Был оглушительный хлопок, потом 

резкий запах, дым. Мы сразу же перешли в конец вагона, образовалась давка. 

Двум женщинам тут же стало плохо, и они упали в обморок. Все произошло на 

ходу, поезд не останавливался. На «Технологическом институте» все вышли. Мы 

увидели, что соседний вагон раскурочен, окна разбиты, нет света, кровь. Оттуда 

вытаскивали людей, кого-то выносили, кого-то придерживали. Пострадавших 

было много, человек 10—15 точно. Я не знаю, были ли трупы, через 1,5—2 минуты 

мы ушли оттуда. Мы сели в следующий поезд и поехали в сторону «Ленинского 

проспекта».

Вера Добрягина:

— Как странно... Я сегодня могла закончить свой земной путь. Именно на этот по-

езд я должна была сесть на Невском проспекте, но решила, что до места назна-

чения мне удобней будет ехать с «Техноложки». Развернулась, поднялась на «Го-

стинку» и поехала до «Маяковской», чтобы пересесть на нужную ветку. А когда 

вышла, уже объявляли, что все пересадочные узлы закрыты и выходы и входы на 

станциях не работают. Сейчас сижу, перевариваю события...Ужас!

Наталья Максимова должна была ехать к стоматологу на «Сенную». Опаздыва-

ла. В вагоне поначалу объявили, что поезд проедет «Технологический институт» 

без остановки. 

Наталья обрадовалась. Но потом на «Московских воротах» поезд остановился; 

всех попросили выйти. Петербурженка дошла до технологического института и 

схватилась за сердце. Говорит, если бы она вышла из дома вовремя, то оказалась 

бы в том самом поезде.

Никита Чумаков ехал в соседнем поезде: «Я сел на «Купчино», чтобы доехать до 

«Технологического института». На «Фрунзенской» наш поезд остановился. Нас 

вывели. Началась паника. В информационном табло сказали, что произошел 

взрыв». 

На поиски своей девушки, с которой у него была назначена встреча на «Техноло-

гическим институте», Никита отправился с «Фрунзенской» пешком. Он очень 

боялся, что с ней что-то случилось, а связь перестала работать, но, к счастью, все 

обошлось. Они встретились и вместе отправились обратно..

СПЕЦСЛУЖБЫ

ДЕЛО ВОЗБУЖДЕНО ПО СТАТЬЕ 
О ТЕРАКТЕ
Как сообщила журналистам официальный представитель Следственного коми-

тета РФ Светлана Петренко, после взрыва в метро Санкт-Петербурга возбужде-

но уголовное дело о теракте. «Несмотря на то, что уголовное дело возбуждено 

по статье 205 УК РФ (террористический акт), следствие намерено проверить и 

все другие возможные версии этого происшествия», - уточнила она, добавив, 

что в северную столицу специально командирована группа опытных следовате-

лей и криминалистов. 

Выяснением обстоятельств ЧП в метро занимаются все профильные ведомст-

ва. В связи с произошедшим Северо-Западная транспортная прокуратура про-

водит проверку исполнения законодательства об антитеррористической защи-

щенности объектов и предприятий транспортной инфраструктуры Петербурга 

и Ленинградской области. «В ходе проверки будет дана оценка действиям дол-

жностных лиц, ответственных за организацию исполнения указанных требова-

ний закона», - говорится в сообщении ведомства.

Как отмечает ведомство, при наличии оснований будут «незамедлительно при-

няты меры к устранению выявленных нарушений и привлечению виновных в 

них лиц к установленной законом ответственности».

Кроме того, как сообщает Минтранс России, Ространснадзор в ближайшее вре-

мя проведет внеплановую проверку ГУП «Петербургский метрополитен».

Национальный антитеррористический комитет сообщил, что после взры-

ва в петербургском метро приняты меры по усилению безопасности на 

транспортных объектах России, а также в местах массового пребывания 

людей. 

В то же время свою проверку в связи со взрывом в метро начала прокуратура 

Санкт-Петербурга. Специалисты надзорного ведомства намерены установить, 

были ли достаточными меры безопасности в метрополитене Санкт-Петербурга. 
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РЫНОК ПРОДОВОЛЬСТВИЯ В марте выросли  заработки производителей крупы и кагора. 
Апрель поддержит эту тенденцию

Великий спрос
Сергей Куликов

У
величение количества 
россиян, которые придер-
живаются ограничений в 

выборе продуктов, изменило в 
марте и апреле ситуацию на про-
довольственном рынке. Каким 
именно образом, «Российской 
газете» рассказали отраслевые 
эксперты.

В период Великого поста, ко-
торый в этом году продлится до 
15 апреля, многие отказываются 
от потребления продуктов, со-
держащих животные жиры, 
яйца, молочные продукты, а так-
же алкоголь (кроме вина). 

При этом наиболее охотно 
наши граждане переходят на 
крупы. Как отметила в беседе с 
«Российской газетой» замести-
тель гендиректора Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Ирина Глазунова, объе-
мы продаж этой продукции в 
стране традиционно увеличива-
ются примерно на 20 процентов. 
При этом основной спрос прихо-
дится на гречку и рис, чуть ме-
нее — на пшено. 

В среднем рост спроса на по-
стные продукты повышается на 
10 процентов, отмечают пред-
ставители торговых сетей, но с 
каждым годом этот показатель 
постепенно увеличивается.

«В этом году более всего вы-
росла категория овощных кон-
сервов — зеленого горошка, ку-
курузы, фасоли. Она прибавила 
порядка 45 процентов, спрос на 
орехи и сухофрукты вырос на та-
кой же показатель, — пояснила 
«РГ» директор по внешним свя-
зям Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ) Ксе-
ния Бурданова. — Примерно на 
четверть стали больше покупать 

свежих овощей и фруктов, а так-
же грибов и зелени». 

Стабильно в пост увеличива-
ется спрос на рыбу и морепро-
дукты. При этом основной рост 
приходится на креветки, а из 
рыбы популярностью пользует-
ся семга и форель. 

Казалось бы, такой крен по-
требления должен влиять на 
цены, однако этого не происхо-
дит. По крайней мере в этом году. 
«Скорее наоборот, мы фиксиру-
ем снижение цен на гречневую 
крупу, — говорит Ирина Глазуно-
ва. — Как ни бились производите-
ли в стремлении удержать высо-
кую планку, но большой урожай 

заставил их сбавить аппетиты». 
Если в августе прошлого года, к 
примеру, средняя цена килог-
рамма гречки по стране состав-
ляла 94 рубля, то сейчас она упа-
ла до 83 рублей. 

Что касается других продук-
тов, спрос на которые в пост уве-
личивается, то они если и растут 
в цене, то в рамках традиционно-
го сезонного подорожания, гово-
рит ведущий эксперт Плодоо-
вощного союза Кирилл Лашин. 

Мяса и колбасы россияне 
сейчас покупают меньше. «В 
среднем производство именно 
мясной компоненты в пост со-
кращается на 10 — 15 процентов 
на предприятиях, где произво-
дится только мясная продук-
ция», — отмечает руководитель 
Центра экономико-аналитиче-
ских исследований и IT-техноло-
гий ВНИИ мясной промышлен-
ности им. В.М. Горбатова Дмит-
рий Гордеев. 

Универсальные предприятия, 
которые могут быстро перестра-
иваться под требования рынка, в 
дни поста даже увеличивают 
объемы производства за счет 
расширения ассортиментного 
ряда и введения постных про-
дуктов. Например, вареников, 
пакетированной каши... 

Что касается цен на мясо, то 
они, как правило, не претерпева-
ют значительных колебаний, 
констатируют эксперты.

По алкоголю ситуация неод-
нозначная. Глава Центра иссле-
дований федерального и регио-
на льных рынков  а лкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз гово-
рит, что если брать статистику 
ежедневной продажи алкоголя 
по стране в целом, то она никак 
не меняется. «Никакой разни-
цы нет, пост на дворе или празд-
ник, что бы там ни говорили 
данные разных опросов, — поя-
сняет он. — Но можно отметить, 
что продажи кагора в эти неде-
ли растут, причем значительно: 
минимум в 4 — 5 раз по сравне-
нию с обычными периодами 
продаж». 

Контроль Антимонопольная служба объявила войну псевдоконцессиям

Бюджет ищет партнера
Юлия Кривошапко 

Ф
едеральная антимо-
нопольная служба 
(ФАС) не собирает-
ся подвергать сом-
нению соглашение 

по системе «Платон», но будет 
продолжать воевать с имитацией 
концессионных проектов, где го-
сударство за счет бюджета ком-
пенсирует практически все рас-
ходы инвесторов.

Каким образом и в каких мас-
штабах — об этом в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель руководителя Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы Рачик Петросян.

Федеральная антимонопольная 
служба настаивает на внесении 
изменений в концессионное за-
конодательство. Из-за этого на 
последней коллегии минэконо-
мразвития даже случился жар-
кий спор ФАС с минтрансом, 
свидетелями которого были 
журналисты. Чем вызвана необ-
ходимость правок?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Представим ситуа-
цию: государство решило по-
строить дорогу. С одной стороны, 
у нас есть закон о контрактной 
системе. В рамках этого закона 
государство выставляет требова-
ния, отбирает подрядчика, при-
нимает готовый объект и платит 
деньги. 

С другой стороны, есть закон 
о концессиях, где в некоторых 
случаях происходит то же самое: 
орган власти определяет, что 
надо построить, в какие сроки, с 
какими требованиями, и выделя-
ет средства из бюджета.

Но разница заключается в 
том, что в госзакупках более про-
зрачные и администрируемые 
требования к участникам. Поэто-
му конкуренция выше. В концес-
сиях требования менее админи-
стрируемые и прозрачности 
меньше. Конкуренция при этом 
низкая. То есть ситуация, по сути, 
одна и та же, но регулирование 
разное. На наш взгляд, так быть 
не должно.

Все-таки чем отличаются кон-
цессионные соглашения с пол-
ным бюджетным финансирова-
нием от госзакупки?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Некоторые коллеги 
указывают на то, что в концесси-
ях государство не полностью фи-
нансирует строительство объек-
та, и частной компании прихо-
дится сначала вкладывать часть 
собственных или привлеченных 
средств, которые возмещаются 
государством позднее, на стадии 
эксплуатации. Однако в госза-
купках происходит ровно то же 
самое — в большинстве случаев 
не предусмотрена выплата аван-
са подрядчику, он строит на соб-
ственные средства, и только по-

сле того, как работу примет за-
казчик, осуществляется оплата.

Тогда коллеги нам возражают 
тем, что в рамках концессионных 
соглашений сроки проектов бо-
лее длительные, поэтому риск 
инвесторов якобы выше, и, сле-
довательно, регулирование по 
отношению к ним должно быть 
менее жестким.  Но,  на наш 
взгляд, это лукавство. 

Если называть концессион-
ным проектом строительство 
объекта с полным государствен-
ным финансированием, рисков 
там не больше, чем в госзаказе. 
При этом, торги в таких концесси-
ях проходят при меньшей конку-
ренции, и подрядчик заведомо 

оказывается в более вольготных 
условиях. Причем договор заклю-
чается на длительный срок, и по-
бедителю оплачивается не только 
строительство, но и эксплуатация 
построенного объекта.

По нашему мнению, в концес-
сиях механизмы отбора в части 
их бюджетной составляющей 
должны быть приближены к ме-
ханизмам отбора, которые дейст-
вуют при госзакупках.

Что конкретно вы предлагаете?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Сделать закрытый 
перечень требований к участни-
кам торгов. Этот перечень дол-
жен быть однозначно определен 
в законе. Это первое. 

Второе. Необходимо ввести 
электронные торги. К примеру, 
сейчас на электронных аукцио-
нах в госзакупках, заказчик и 
участники торгов до последнего 
этапа не знают, кто участник но-
мер один, кто участник номер 
два… Это важно, чтобы предо-
твратить сговор между участни-
ками. В случае концессионных 
соглашений все по-прежнему 
происходит через устаревший 
«бумажный» конкурс. От него 
давно пора отказаться.

Третье. Если даже в рамках 
концессии проводится конкурс, 

а не аукцион, нужно ограничить 
значимость неценовых, субъек-
тивных критериев при выборе 
исполнителя. У нас есть численно 
измеряемые критерии, админи-
стрируемые, а есть те, которые 
выставляются голосованием, 
баллами. Вот их значимость не 
должна превышать определен-
ный процент.

В госзаказе, к примеру, в прош-
лом году правительство России 
установило, что значимость субъ-
ективных критериев на стройке 
не должна превышать 20 процен-
тов. Для других видов услуг она 
может доходить до 40 процентов и 
даже больше. Но для стройки не 
больше 20 процентов, чтобы была 
конкуренция и обеспечивалась 
бюджетная эффективность.

В проектах без участия бюджет-
ных денег предлагаемое ФАС 
«госзакупочное регулирование» 
включаться не будет? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Критерии, связан-
ные с бюджетными деньгами, 
применяться не будут, но другие 
наши предложения, связанные, 
например, с ясностью требова-
ний к потенциальным участни-
кам торгов, должны применяться 
в любом случае.

ФАС еще предлагала ввести ми-
нимальный порог участия част-
ного капитала в концессионных 
проектах. Эта инициатива оста-
ется?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Если мы повысим 
администрируемость требова-
ний к участникам и прозрач-
ность процедуры торгов, то во-
прос введения доли иных (не 
бюджетных) источников финан-
сирования не будет стоять так 
остро. Механизмы отбора испол-

нителей в случае с концессиями 
со стопроцентным бюджетным 
финансированием не должны от-
личаться от госзакупочных, если 
существо правоотношений то же.

А если все-таки ваши стандарты 
не поддержат? На каком мини-
муме частных средств в концес-
сии ФАС считает возможным 
остановиться?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Мы пока не прово-
дили анализ рынка. Есть некое 
субъективное ощущение, но ду-
маю, что такое решение должно 
приниматься на уровне прави-
тельства исходя из управленче-
ских задач.

Когда антимонопольная служба  
планирует представить свои 
предложения по реформе закона 
о концессиях?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: По распоряжению 
Игоря Ивановича Шувалова 

(первый вице-премьер. — Прим. 
ред.) на базе минэкономразви-
тия будет создана рабочая груп-
па, которая будет заниматься во-
просом разработки поправок в 
закон о концессиях. Как только 
коллеги эту группу создадут и на-
значат дату первого заседания, 
мы готовы будем представить 
наши инициативы.

Росавтодор заявил, что позиция 
ФАС препятствует запуску но-
вых инвестиционных проектов в 
транспортной сфере, потому что 
она пугает инвесторов. Что ска-
жете? 
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Думаю, что это пре-
увеличение. Желающие гаранти-
рованно получить деньги от госу-
дарства за свои работы и услуги 
всегда найдутся. Мы считаем, что 
повышение прозрачности проце-
дуры торгов на заключение кон-
цессионных соглашений привле-
чет больше инвесторов. Прежде 
всего из числа независимых 
участников рынка. Инвесторы, 
которые привыкли по старинке 
получать бюджетное финансиро-
вание, могут лишиться необо-
снованных доходов из-за того, 
что им придется конкурировать 
на равных с другими компания-
ми. Но это нормально.

ФАС добивается того, чтобы суд 
аннулировал результаты кон-
курса на заключение концесси-
онного соглашения о строитель-
стве дороги Стерлитамак — Маг-
нитогорск. Если вы получите по-
ложительное решение по этому 
делу, будете распространять его 
на новые концессионные согла-
шения?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: Конечно. Мы будем 
защищать свое решение, потому 
что мы вынесли его, основываясь 
на нормах закона, считаем его 
правильным и обоснованным.

Почему, кстати, ФАС приняла 
решение аннулировать резуль-
таты именно этого конкурса, 
если аналогичные соглашения 
заключались и раньше?
РАЧИК ПЕТРОСЯН: По конкурсу на 
строительство дороги в Башки-
рии поступила жалоба, поэтому 
мы обязаны были ее полноценно 
рассматривать. Нам пеняют, что 
мы делаем это публично. Прямо 
говорят: чего вы такой шум под-
няли? Мы, во-первых, шум не 
поднимали. А, во-вторых, наши 
обязанности по раскрытию ин-
формации установлены законо-
дательно: наши решения — на сай-
те, информация о поступлении 
жалоб — там же, позиция право-
вая — публична. Нужно, чтобы мы 
тихо все делали, под ковром? Это 
неприемлемо.

«Платон» не живет только за счет 
бюджета, а взимает плату с каждой 
проезжающей по дороге фуры.

Акцент

 Исполнителей в концессиях 
со стопроцентным финанси-
рованием казны предлагает-
ся отбирать как в госзакупках 

Акцент

 Примерно на четверть больше 
россияне стали покупать 
грибов, разной зелени, 
овощей и фруктов

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

«ПЛАТОН» ВНЕ ПОДОЗРЕНИЙ
Что ФАС собирается предпринять в отношении других уже заключенных 
концессионных соглашений?
Рачик Петросян |  Мы не оспариваем концессионные соглашения инициатив-

но, а только когда поступает жалоба и только до подписания договора. Отменить 

результаты торгов на заключение концессионного соглашения мы можем толь-

ко по результатам рассмотрения жалобы до заключения договора. На сегодняш-

ний день новых жалоб в ФАС не поступало. Уже подписанные договоры антимо-

нопольный орган не отменяет, это может сделать только суд.

При этом большинство концессий, о которых часто идет речь, предусматри-

вает иные источники финансирования, кроме бюджета. Например, «Платон» 

взимает плату с каждого проезжающего по дороге большегруза, значит, су-

ществует доход с рынка и, следовательно, нет стопроцентного бюджетного 

финансирования.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

ЦИФРЫ БЕЗ РЕТУШИ
ВПЕРВЫЕ с советских времен у экономистов появилась 
возможность с хорошей точностью прогнозировать по-
следствия тех или иных решений в экономике. 

У статистиков и экономистов красный день календа-
ря — Федеральная служба государственной статистики 
(Росстат) подготовила новый базовый межотраслевой 
баланс. Это, условно говоря, фотография экономики. Ог-
ромная шахматная таблица, которая показывает, куда и 
по какой цене продает свою продукцию каждая из 126 
отраслей. По ней можно определить, какой мультиплика-
тивный эффект по цепочке смежных отраслей окажет, 
например, производство дополнительной сотни автомо-
билей и какими будут прямые и косвенные затраты на их 
выпуск. Иначе говоря, сколько нужно выпустить разных 
товаров, чтобы произвести другой товар. Этот метод еще 
называют «затраты — выпуск».

Без этого инструмента ничего надежно просчитать нель-
зя, можно только фантазировать. Это не просто восторги 
макроэкономиста. Власть теперь может требовать сущест-
венно более точных расчетов последствий тех или иных 

предложений. Вот 
нам сказали, что при 
налоговом маневре 
«22/22» (повышение 
ставки налога на до-
бавленную стоимость 
с одновременным 
снижением страхо-
вых взносов работо-
дателей. — Прим. ред.) 
цены вырастут на 
1,5—2 процента, но я 
не очень этому дове-
ряю, потому что мне 
непонятно, как это 

подсчитано. Имея внятный статистический инструмента-
рий, можно легко проверить, не обойдется ли решение до-
роже, чем нам это представляют. В результате мы получим 
совершенно другой уровень управления экономикой.

Последний раз базовый межотраслевой баланс в Рос-
сии был сделан за 1995 год. Но он слабо отражал реаль-
ность, поскольку сама экономика была дезорганизована 
и слишком быстро менялась. С тех пор эти работы не 
производились, и в этом была определенная идеология. 
Версия была такая — рыночные силы сами сделают все, 
что положено. 

Потом оказалось, что структура экономики сложи-
лась в таком виде, который нас абсолютно не устраивает. 
Но, чтобы получить другую экономику, надо хотя бы по-
нять, какая есть сейчас. 

Полной картины не было. Все эти годы мы в Институ-
те народнохозяйственного прогнозирования были выну-
ждены кустарно разрабатывать такого рода таблицы, но 
наших сил хватало лишь на 25 основных отраслей.

Теперь мы имеем возможность реально рассчитать 
траекторию движения к желательной структуре эконо-
мики, где преобладают отрасли с высокой добавленной 
стоимостью, и проверить, а возможно ли вообще к ней 
перейти, посчитать во что нам это обойдется. 

Межотраслевой метод очень важен не только для эко-
номики в целом, но и для регионов и крупных корпора-
ций в сфере энергетики, перевозок и так далее. Методы, 
модели опробованы, и проблема была в отсутствие ста-
тистической базы. 

На этой неделе Росстат презентует базовый межотра-
слевой баланс за 2011 год и таблицы ресурсов и исполь-
зования за 2012—2014 годы, построенные на его основе. 
Отныне Росстат будет ежегодно выпускать скорректиро-
ванный баланс, а раз в пять лет будет делать базовый.

С такой периодичностью базовый межотраслевой ба-
ланс составлялся в Советском Союзе. Впервые он был 
сделан за 1959 год под руководством Михаила Эйдельма-
на в Центральном статистическом управлении. А нача-
лась эта работа еще в 1926 году, когда был составлен пер-
вый баланс народного хозяйства в СССР, но потом это 
направление быстро заглохло — товарищ Сталин назвал 
метод баланса «игрой в цифири». 

Между тем русский эмигрант и будущий лауреат Но-
белевской премии Василий Леонтьев в середине 1930-х 
годов предложил свой межотраслевой баланс, соединив 
его с линейной алгеброй. Действительно мощную силу 
его метод приобрел с бурным развитием вычислитель-
ной техники. 

В СССР исследования межотраслевых связей возро-
дил академик Василий Немчинов с началом «оттепели». 
Последний в советское время межотраслевой баланс 
был составлен за 1987 год. 

Какое именно практическое применение находили 
данные балансов в народно-хозяйственном планирова-
нии — это другой вопрос. Например, в конце 1980-х годов 
беда заключалась не 
в том, что власть 
была плохо инфор-
мирована, а в том, 
что она, к сожале-
нию, не решилась на 
серьезные меры: ка-
залось, трудности 
рассосутся сами со-
бой. И сегодня про-
блема будет ровно в 
том же — будет ли же-
лание и воля прини-
мать решения на ос-
нове реальной эко-
номической инфор-
мации. 

Как я уже сказал, межотраслевой баланс — это фотог-
рафия нашей экономики. Конечно, иногда нам хочется 
выглядеть на фотографии лучше, чем мы есть на самом 
деле. И тогда можно ее подретушировать, а можно и во-
все основательно подправить в фотошопе. Чтобы такого 
не случалось, чтобы статистика была честной, ей нужна 
независимость. Очень опасна попытка пристроить ее 
под чей-нибудь присмотр — не важно, министерство эко-
номического развития, министерство финансов или это 
еще какое-то ведомство. 

Поэтому предложение о передаче Росстата в ведение 
минэкономразвития я как постоянный потребитель ста-
тистических материалов не поддерживаю. И аргумент, 
что так можно добиться большей точности цифр, меня не 
убеждает.

Мы статистику активнейшим образом разрушали, 
странно, что она вообще выжила. Не думаю, что к Росста-
ту можно предъявить больше претензий, чем к Гидромет-
центру. По крайней мере статистики верно указывают 
тренды, и ошибки Росстата несопоставимы с просчетами 
экономических ведомств.

Власть теперь 
может требовать 
существенно более 
точных расчетов 
последствий тех 
или иных мер

Чтобы статистика 
была честной, 
ей нужна независи-
мость. Попытка 
пристроить ее 
под чей-то присмотр 
опасна

Точка зрения

Виктор Ивантер,
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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ПОКОЛЕНИЕ
ГОД не помню точно, а картинка — перед глазами. Об-
ложка «нового «Огонька» (туда только что пришел Коро-
тич). И на этой обложке — Евтушенко, Окуджава, Возне-
сенский, Рождественский.

Все. Умер последний.
Окончательно («календарно») ушло это Поколение — 

последнее Поколение в русской литературе, культуре.
Ведь что такое «поколение»? Это вовсе не обязательно 

одногодки. Да, люди близкие по возрасту, но Поколением 
их делает совсем другое.

ОБЩНОСТЬ, которая психологически, морально, ин-
теллектуально, идеологически возникла в результате како-
го-то События, одушевлена им. Духовные родственники, 
«скрепы».

Иногда Событие — есть. Политическое, даже Историче-
ское. Но никакое Поколение в культуре — не возникло. Вот 
1991-й. Революция — распад СССР, конец одной и рожде-

ние новой Системы. 
Родилось Поколение 
— в бизнесе, в полити-
ке, в криминале. Но 
именно туда и ушли 
все силы. А вот в лите-
ратуре, в культуре  
«поколения 90-х» 
(тем более «нуле-
вых») нет. Культур-
но-интеллектуально-

идеологически этот Большой Взрыв оказался бесплодным, 
только разрушительным («нейтронная бомба Свободы 
Слова»). Отдельные способные пишущие (снимающие, 
ставящие и т.д.) люди — есть. Тусовка (тусовки) — есть. По-
коления — нет.

Шестидесятники, «дети ХХ съезда» — точная самоиден-
тификация.

Из тех, кто не попал на обложку, вспомним еще Аксено-
ва, Ахмадулину, Неизвестного. Немного особняком, каж-
дый по-своему, уже не «родственники», а «соседи по Време-
ни» — Искандер, Высоцкий, Шпаликов, Трифонов, Стругац-
кие, Рязанов. Были у них свои театры — «Современник», 
«Таганка». О них есть фильмы. Пафосные — «Застава Ильи-
ча», «Девять дней одного года», а просто, «по-человечески» 
один из них, Козаков, снял культовый фильм, «сфотографи-
ровал настроение в профиль» — «Покровские ворота». В ка-
ком-то смысле об этом поколении  все фильмы Рязанова.

Вполне субъективно я бы ранжировал их примерно так. 
Самый талантливый стилист — Вознесенский. Самый 
стильный «по жизни» — Аксенов. Самые популярные тек-
сты (песен!) — Окуджава. Самый «правильный» — Рождест-
венский. Самый знаковый, символ Поколения — бесспор-
но, Евтушенко. Интересно, что все — москвичи.

Их ленинградские современники — Бродский, Кушнер — 
совсем другая история. Скажем, Бродский выламывался 
из любого Поколения, был «одиноким пиратом». Брод-
ский — не «дитя ХХ съезда», у него другие родители,  поэт 
он и интернациональный, и имперский (так уж им в Пите-
ре выпало — «Невы державное теченье»), и куда более вну-
тренне свободный (или бесприютный?)…

И это — совершенно не «упрек» московским шестиде-
сятникам. Слово — штука хитрая… Сила писателя может 
быть в его Глобальности, не связанности ни с каким кон-
кретным местом-временем (Шекспир!) или в предельной 
конкретности, погруженности с головой в очень локаль-
ное место-время (Гоголь!). 

Советские антисоветчики, поэты «социализма с чело-
веческим лицом». Вне литературной тусовки, но, может 
быть, последовательнее всех их, эту веру исповедовал до 
конца жизни Сахаров («конвергенция социализма и капи-
тализма»). Легко говорить про их конформизм — все они 
молодыми, в 30 с небольшим, стали и знамениты, и богаты 
(по советским понятиям), многие (больше всех — Евтушен-
ко) объехали весь мир, получали и премии, и ордена, но 
при этом в меру фрондировали…

Только ведь литература, опять же,  штука хитрая. По-
сложней пропагандистских плакатов,  с какой бы стороны 
ни была пропаганда… Ей — литературе — может вредить и 
помогать и «конформизм», и «нонконформизм», и разные 
их смеси... Пушкин, Гоголь, Достоевский, Тютчев были 
вполне себе лоялисты-конформисты — и ничего, писали 
вроде неплохо. Толстой (и тот же Пушкин !) был нонкон-
формистом — тоже не мешало писать…

Маятник искренних/неискренних коммунистических/
антикоммунистических убеждений у шестидесятников 
раскачивался, отбивая годы. Их золотое время было как 
раз «при Хрущеве». Самодур, крикун, оскорблял их, угро-
жал — все так. Но безотносительно к этим «инфарктным 
мелочам» было время реальной, хоть, понятно, и каприз-
ной Оттепели, когда в нашей стране (и многим на Западе) 
казалось, что Настоящий Социализм, «очищенный от ста-
линских уродств», — это Высшее достижение Человечест-
ва, буквально — Лест-
ница в Небо. «Поеха-
ли!» Эта вера (или 
«желание верить») 
давала шестидесят-
никам драйв. Потом, 
когда танки пошли по 
Праге (по тому само-
му «человеческому 
лицу социализма»), 
драйв «сменил век-
тор». Энергию дава-
ло уже скрытое (эзо-
пово) и не очень скрытое (альманах «Метрополис») ПРО-
ТИВОСТОЯНИЕ Системе. Но при этом шестидесятники 
оставались верны духу Оттепели. Это КПСС «предала свой 
ХХ съезд», а они, беспартийные, — остались на той же 
«платформе Гуманного Социализма».

Когда пошла Перезагрузка Оттепели (1987—1990), ше-
стидесятники сперва были вполне востребованы (Евту-
шенко стал нардепом СССР). Но тут уж дело пошло куда 
резче, откровенней, однозначней. До конца.

Очень быстро в «мусорку Истории» полетели не «ста-
линские извращения», а уже ВЕСЬ социализм, хоть с «ле-
нинским лбом», хоть с «человеческим лицом».

«Правой, правой, правой» ввалились в Нефтетайгу Ди-
кого Капитализма.

И шестидесятники — еще совсем не старые, 60-летние 
люди — остались за бортом Времени. Все темы, споры, боли 
и надежды Поколения оказались — ни о чем…

Но новые времена — можно повторить! — не породили 
новой культуры. Все стало честно? Просто? Без рефлексий, 
сантиментов, гуманизмов, пафосных недоговоренностей? 
Ага, все конкретно. И — абсолютно БЕСПЛОДНО. НЕОДУ-
ШЕВЛЕННО.

А поколение шестидесятников осталось — уже не в жиз-
ни, а в Истории литературы — последним.

Как первым и последним его Символом остался Евге-
ний Александрович Евтушенко.

Самый знаковый, 
символ Поколения — 
бесспорно, 
Евтушенко

Поколение шестиде-
сятников осталось — 
уже не в жизни, 
а в Истории литера-
туры — последним

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ПРОЕКТ Предлагается разрешить
отсрочки наказания
для тяжелобольных
осужденных

Отпустят лечиться

Владислав Куликов, 
Наталия Швабауэр

ПОДГОТОВЛЕН законопроект, 
который разрешит предостав-
лять отсрочки тяжелобольным 
подсудимым. Человека не отпра-
вят сразу в колонию, а оставят 
лечиться на воле. 

Естественно, такая поблажка 
будет полагаться далеко не всем, 
да и диагноз для этого должен 
быть соответствующий. Страш-
ный или близкий к тому. Разра-
ботала инициативу рабочая 
группа при Уполномоченном по 
правам человека в России. Нака-
нуне проект обсудили на «кру-
глом столе» в Совете Федерации. 

«Предлагаем ввести общее 
правило, что осужденные в слу-
чае постановки диагноза из пере-
чня, утвержденного правительст-
вом РФ, освобождаются от нака-
зания, — пояснил «РГ» руководи-
тель рабочей группы, профессор 
кафедры уголовного права МГУ 
Вячеслав Селиверстов. — Особо 
опасные преступники, рецидиви-
сты, «пожизненники» и лица, по-
лучившие срок за педофилию, на-
ркотики, терроризм, — на усмо-
трение суда, мы прописали кри-
терии такого освобождения».

Также, по его словам, проект 
регламентирует порядок полу-
чения отсрочки на отбывание 
наказания в связи с необходимо-
стью оперативного лечения 
либо высокотехнологичной мед-
помощи.  

«При этом документ не осво-
бождает полностью от наказа-
ния, — уточняет Вячеслав Сели-
верстов. — При совершении ре-
цидива заключенный будет воз-
вращен в места заключения».

Регламентировано и сокра-
щение сроков рассмотрения по-
добных дел в суде. По своему хо-
датайству, своего адвоката или 
законного представителя осу-
жденный может выйти на свобо-
ду по болезни в день вынесения 
решения, не дожидаясь 10 дней 
на обжалование. Для многих осу-
жденных эти 10 дней ожидания 
оказывались смертельными, за-
ключенные не доживали до того, 
как перед ними откроются две-
ри. Как заявил на «круглом сто-

ле» в Совете Федерации заме-
ститель управляющего делами 
Уполномоченного по правам че-
ловека в Российской Федерации 
Иван Соловьев, смертность в ме-
стах лишения свободы за послед-
нее время снизилась на 10 про-
центов. При этом, по его данным, 
за прошлый год при наличии 3,5 
тысячи ходатайств об освобо-
ждении по болезни 749 заявите-
лей скончались еще до начала 
слушаний в суде, 119 скончались 
до вступления решения суда в за-
конную силу, 1678 были освобо-
ждены и 941 осужденному было 

отказано. По его мнению, зача-
стую суды отказываются освобо-
ждать заключенных по болезни в 
связи с отсутствием у человека 
родственников и близких, кото-
рые могли за ним ухаживать.

«Очень важно создать систе-
му преемственности, чтобы тя-
желобольной человек после ос-
вобождения не остался на ули-
це», — заявила на «круглом сто-
ле» член Комитета Совета Феде-
рации по конституционному за-
конодательству и госстроитель-
ству Елена Афанасьева.

Большинство участников 
«круглого стола» в целом под-
держали проект. Высказанные 
замечания, по словам разработ-
чиков проекта, будут учтены, их 
вполне можно исправить в ходе 
обсуждения в Госдуме. В свою 
очередь, минюст готовит проект 
изменения порядка медицинско-
го освидетельствования заклю-
ченных на предмет их освобо-
ждения по болезни, расширяю-
щий и уточняющий перечень за-
болеваний, препятствующих от-
быванию наказания.

Некоторые смер-
тельно больные 
заключенные уми-
рали, не дождав-
шись вступления 
в силу решения суда

ИНИЦИАТИВА

За кражу
электричества
предлагают
сажать
на шесть лет

ТОК 
БЕЗ УТЕЧКИ

Татьяна Замахина

В РОССИИ участились случаи 
воровства электроэнергии. По 
данным минэнерго, объем годо-
вого безучетного потребления 
превысил 1000 гигаватт-час. 
Чтобы остановить «утечку» 
электроэнергии, а заодно и убе-
речь граждан от последствий та-
кой кражи, депутаты предложи-
ли поправки в Уголовный кодекс. 

Лишать свободы на срок до 
шести лет за кражу электричест-
ва из электросетей предложили 
депутаты Госдумы от «Единой 
России» Михаил Старшинов и 
Гаджимет Сафаралиев. Согласно 
поправкам, нарушитель может не 
только сесть в тюрьму, но и запла-
тить штраф в размере до 80 тыс. 
рублей. Альтернативным наказа-
нием также может стать штраф 
большего размера — от 100 тыс. до 
500 тыс. рублей. В поправках спе-
циально оговаривается, что те, 
кто добровольно сообщит о пре-
ступлении и в полном объеме 
возместит причиненный ущерб, 
могут быть освобождены от уго-
ловной ответственности. Сейчас 
уголовные санкции предусмотре-
ны только за воровство из нефте-
провода, нефтепродуктопровода, 
газопровода. Таким образом, 
надо устранять пробел в законо-
дательстве. И дело не только в 
том, что энергетические компа-
нии и государство несут из-за та-
ких краж убытки, но и потому, 
что под угрозой в результате ока-
зываются жизни и здоровье гра-
ждан. Минэнерго поддерживает 
ужесточение наказания, сообщи-
ла пресс-служба ведомства. Мало 
того, министерство недавно пред-
ставило в правительство похо-
жий законопроект. «За последние 
три года объем выявленного без-
учетного потребления превыша-
ет 1000 гигаватт-час в год, что 
свидетельствует о большом коли-
честве общественно опасных дея-
ний», — прокомментировали мас-
штаб проблемы в минэнерго.

Правительство Россия по уровню безопасности
производства догнала Европу

Работа без травм 
Татьяна Замахина

С
мертельный травма-
тизм на производстве 
в России снизился до 
уровня стран Евросо-
юза — по сравнению с 

2012 годом этот показатель 
уменьшился на 40%. Об этом го-
ворилось на совещании главы 
правительства Дмитрия Медве-
дева с вице-премьерами. Пре-
мьер-министр поручил продол-
жить работу по охране труда на 
производстве.

— В российской экономике за-
нято почти 72,5 млн человек, их 
жизнь и здоровье, условия, в кото-
рых они работают, — предмет по-
стоянного внимания законодате-
ля, — отметил Медведев.

Но и работодатели должны об-
ращать пристальное внимание на 
ситуацию с техникой безопасно-
сти. Тем более если речь идет о 
предприятиях, где условия труда 
сложные, где возможны травмы. В 
последнее время производствен-
ный травматизм в России снизил-
ся — глава правительства назвал 
это отрадным фактором. По срав-
нению с прошлым годом количе-
ство несчастных случаев с тяже-
лыми последствиями уменьши-
лось почти на 14%. Как уточнила 
вице-премьер Ольга Голодец, если 
сравнивать с 2012 годом, то цифра 
еще более впечатляющая — сниже-
ние почти на 40%. «Мы находимся 
на уровне абсолютно передовых 
стран, таких как Германия», — под-
черкнула зампред правительства.

Этого удалось достигнуть 
благодаря сокращению числа ра-
бочих мест с вредными и опа-
сными условиями труда, перео-
бучению работников. В каждой 
отрасли производства заработа-
ли программы по охране труда, и 
самое главное — вступили в силу 
новые законодательные акты, 
которые стимулируют работода-
телей делать производство более 
безопасным.

Как рассказала Голодец, на рос-
сийском рынке появились дейст-
вительно эффективные средства 
индивидуальной защиты работни-
ков. Что важно, в производства 
спецкостюмов и других средств 
защиты включились наши про-

мышленники, которые теперь уве-
ренно конкурируют с мировыми 
производителями. В апреле в Сочи 
пройдет Всероссийская неделя ох-
раны труда, где более 9 тысяч рос-
сийских предприятий представят 
плоды своего труда.

«Человеческая жизнь должна 
быть под охраной, в том числе и на 
производстве, это наивысшая 
ценность. Прошу вас эту работу 
продолжить», — обратился Медве-
дев к вице-премьеру Голодец.

На совещании Дмитрий Медве-
дев сообщил также о подписании 
документа, благодаря которому 

власти разного уровня смогут вы-
бирать типовые строительные 
проекты для тиражирования в 
стране. В постановлении прописа-
ны критерии признания таких 
проектов пригодными. Это важно 
с точки зрения экономической 
эффективности, уточнил премьер. 
Постановление касается и жилых 
домов, и объектов социальной ин-
фраструктуры: больниц, школ, ад-
министративных зданий, спор-
тивных сооружений.

Премьер-министр особо под-
черкнул, что работа в этом направ-
лении не означает, что все объекты 

должны быть одинаковыми. «От-
бор проектов должен быть очень 
справедливым, чтобы типовыми 
становились лучшие проекты, — 
заявил Медведев. — Отбирать нуж-
но качественные проекты, а не те, 
которые кто-то пролоббировал».

«Напомню, что в советские 
времена тоже было абсолютное 
большинство типовых проектов, 
но, мягко говоря, не все они отве-
чали нужным критериям, были 
качественными, да и эстетически 
выглядели весьма сомнительно», 
— сказал глава правительства.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
заверил, что новая процедура по-
зволит отбирать наиболее эффек-
тивные проекты и включать их в 
федеральный реестр. Каждое му-
ниципальное образование, регио-
нальные и федеральные власти, а 
также госкомпании вправе вы-
брать из этого массива нужный 
проект бесплатно, что позволит 
существенно сэкономить как вре-
мя, так и расходы на проектирова-
ние, добавил Козак.

Акцент

 По сравнению с прошлым 
годом количество несчастных 
случаев с тяжелыми
последствиями  уменьшилось 
почти на 14 процентов

Премьер-министр поручил продол-
жать совершенствование охраны 
труда на производстве.
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В Подмосковье 
откроются 
овощные 
ярмарки

ВСЕ СВОИ

Ирина Рыбникова

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ярмарки 
выходного дня, на которых будет 
представлена продукция только 
местных производителей, пред-
ложил проводить в Подмосковье 
первый замминистра потреби-
тельского рынка и услуг области 
Кирилл Григорьев.

«Количество ярмарок у нас 
ограничено. В этом году, как пи-
лотный проект, хотим предло-
жить предпринимателям прово-
дить ярмарки, где продавалась 
бы только сельхозпродукция, 
выращенная в фермерских хо-
зяйствах региона», — заявил чи-
новник на «круглом столе», по-
священном развитию фермер-
ской торговли в Подмосковье. 
Напомню, в этом году областные 
власти утвердили 303 площадки, 
на которых в общей сложности 
пройдут более 7 тысяч ярма-
рок — выходного дня, сезонных и 
тематических. Дополнительные 
же ярмарки предлагается прово-
дить в пиковые урожайные меся-
цы — с июня по сентябрь, когда в 
Подмосковье поспевает сначала 
ягода, а потом овощи.

Тем более что по производст-
ву, например, выращенных в от-
крытом грунте овощей область 
занимает первое место в ЦФО, а 
тепличных — четвертое. «За по-
следние два года объемы произ-
водства овощей в закрытых 
грунтах у нас выросли в 9 раз, а к 
концу 2018 года регион плани-
рует выйти на полное самообе-
спечение тепличными овоща-
ми», — отмечает зампред област-
ного правительства — министр 
инвестиций и инноваций Денис 
Буцаев.

Кстати, все, что не продастся 
на ярмарках — не пропадет. 
В этом году в городском округе 
Домодедово откроется крупный 
овощераспределительный 
центр. В нем 40% продукции бу-
дет перерабатываться. Это по-
зволит не затоваривать полки 
овощами и принимать товар не 
только от подмосковных ферме-
ров, но и от производителей из 
соседних областей.
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АРБИТРАЖ Банкротство
владельца Carlo Pazolini
признано обоснованным

Ссудный день

Роман Маркелов

МОСКОВСКИЙ Арбитражный суд признал обоснован-
ным заявление Автоторгбанка о банкротстве владельца 
обувного ретейлера Carlo Pazolini Ильи Резника. Об этом 
сообщили в понедельник корреспонденты «Интерфакса» и 
РИА Новости, присутствовавшие на заседании суда.

По решению суда в отношении Резника введена проце-
дура реструктуризации долга, ему назначен финансовый 
управляющий. По закону о банкротстве план реструкту-
ризации должен направляться управляющему и рассма-
триваться собранием кредиторов. Представители Авто-
торгбанка заявляли, что бизнесмен должен 660,3 миллио-
на рублей. Сумма внесена судом в реестр требований кре-
диторов. 

На прошлом заседании суда представитель Автотор-
гбанка заявлял, что требование в 660,3 миллиона рублей 
(рублевый эквивалент долга) основывается на уже всту-
пившем в законную силу решении суда о долге бизнесмена 
в 10,2 миллиона долларов, поскольку он выступил поручи-
телем по кредиту, выданному АО «Фирма Анта». Этой ком-
пании принадлежат права на товарные знаки, под которы-
ми работает Carlo Pazolini.

ПРОЕКТ В столице 
завершается 
строительство нового 
стадиона «Динамо» 

Дом шайбы 
и мяча 

Сергей Бабкин 

НА НОВОМ стадионе московского «Динамо» можно бу-
дет одновременно играть в футбол и хоккей. Как заявил 
мэр Сергей Собянин, посетив вчера стройку, эта особен-
ность арены сделает ее одним из самых уникальных спор-
тивных сооружений не только Москвы, но и всей России. 

С 2009 года «Динамо» активно реконструируется, и 
сейчас, как убедился градоначальник, строители заверши-
ли огромный объем монолитных работ. Готовы все кон-
струкции футбольного стадиона, который будет вмещать 
около 27 тысяч зрителей. Готовы трибуны, над ними смон-
тирован козырек, его буквально шесть дней назад постави-
ли на опорные колонны. Обустроена площадка, где в даль-
нейшем уложат все коммуникации, а над ними — рулонный 
газон.  

Напротив футбольного поля строят арену-трансфор-
мер. Ее сконструируют так, чтобы хоккейную площадку 
можно было переделать в баскетбольную всего за четыре 
часа. Там же стадион «Динамо» готов принимать концерты. 
Предполагается, что арена в зависимости от особенностей 
трансформации сможет принять от 11 тысяч до 14 тысяч 
гостей. Под всеми спортсооружениями «Динамо» разме-
стится торгово-развлекательный центр, а еще ниже — под-
земная парковка. Президент — председатель правления 
банка-инвестора Андрей Костин сообщил мэру, что сдать 
объект планируется весной 2018 года.

— Очень важно сохранить исторический облик «Дина-
мо», — подчеркнул Собянин. — Мы увидели, что барельефы, 
которые украшали стадион, находятся в плохом состоянии, 
но реставраторы уже начали их восстанавливать. Работы 
выдающегося мастера Сергея Меркурова собирают бук-
вально из нескольких тысяч частей. А следующим шагом 
после открытия арены должно стать строительство трени-
ровочного комплекса и спортивного парка. 

 Рядом с «Динамо» завершается строительство станции 
второго кольца метро «Петровский парк». Здесь уже рабо-
тают эскалаторы, уложены рельсы, платформа и стены от-
деланы мрамором. Осталось наладить оборудование и за-
вершить отделку. Станцию должны сдать в этом году. 

Компетентно Посол Азербайджана в России Полад Бюльбюль оглы 
рассказал, чем готов помочь ключевой международной организации

Тост для ЮНЕСКО
Анна Федякина

Н
овый глава Органи-
зации Объединен-
ных Наций (ООН) по 
вопросам образова-
ния, науки и культу-

ры (ЮНЕСКО) будет избран осе-
нью этого года. Чрезвычайный и 
полномочный посол Азербайд-
жана в Москве Полад Бюльбюль 
оглы вошел в список девяти пре-
тендентов на эту почетную дол-
жность. Известный дипломат и 
любимый миллионами певец, 
композитор рассказал «РГ» о 
том, как сохранить культурное 
наследие в эпоху кризисов и кон-
фликтов.

У вас богатейший опыт работы в 
сфере культуры и в сфере поли-
тики. Перспектива работы в 
ЮНЕСКО — это новый этап. Как 
вы его оцениваете и что испыты-
вали, когда узнали о попадании в 
список претендентов на дол-
жность главы организации?
ПОЛАД БЮЛЬБЮЛЬ ОГЛЫ: Действитель-
но, активным представителям 
моего поколения, по сути, дове-
лось жить в нескольких эпохах, 
каждая из которых оказала свое 
влияние на наше формирование и 
развитие. Министром культуры 
Азербайджана меня назначили 
еще в советское время, когда 
была совершенно иная система 
ценностей и иная организации 
всей общественной жизни. Но 
вскоре начались процессы энтро-
пии, связанные с распадом СССР: 
повсеместный развал, денег не 
хватало даже на самые насущные 
нужды. В этих условиях финанси-
рование культуры было сведено 
до мизерных величин, да и то за-
держивали месяцами. Люди бук-
вально выживали.

Но мы не сложили руки. При-
шлось в режиме «ручного управ-
ления» находить какие-то выхо-
ды, мобилизовать все ресурсы, 
работать с людьми и объяснять 
им необходимость сохранения 
того, что есть. Сейчас, оглядыва-
ясь на то безумно сложное время 
начала 1990-х, осознаешь, что 
благодаря этим испытаниям я 
приобрел опыт, как сейчас гово-
рят, кризисного менеджера. Нам 
тогда удалось сохранить всю си-
стему учреждений культуры: не 
был закрыт ни один музей, би-
блиотека, музыкальная школа, не 
ликвидирован ни один творче-
ский коллектив, включая ансам-
бли народной самодеятельно-
сти... Кроме того, осознавая необ-
ходимость закладывания основ 
новой культурной политики, от-
вечающей требованиям новых 
реалий, возникло понимание 
важности развития международ-
ного сотрудничества как в дву-
стороннем, так и в многосторон-
нем формате. Мы начали выстра-
ивать с чистого листа отношения 
с ЮНЕСКО, гуманитарными ин-
ституциями Совета Европы, при 
этом стараясь сохранить контак-
ты и найти наиболее удобные 
формы поддержания традицион-
ных связей в рамках СНГ.

Так, например, по моему при-
глашению генеральный директор 
ЮНЕСКО Федерико Майор в ноя-
бре 1996 г. посетил Баку и принял 
участие в торжествах по случаю 
500-летия классика азербай-
джанской и восточной литерату-
ры Мухаммеда Физули. В 2000 г. 
Ю Н Е С К О  п а т р о н и р о в а л а 
1300-летие эпоса «Китаби Деде 
Горгуд», в Париже в штаб-квар-
тире организации были проведе-
ны Дни «Деде Горгуда».

В 2000 г. под моим руководст-
вом был подготовлен обзор 
«Культурная политика в Азер-
байджанской Республике», раз-
работанный в рамках проекта 
Департамента культурной поли-
тики Совета Европы и Европей-
ского исследовательского инсти-
тута по сравнительной культур-
ной политике и искусству. Дан-
ный обзор явился первым опы-
том систематизации сведений в 
этой сфере и был признан одним 
из самых успешных среди всех 
стран—участниц проекта Совета 
Европы «Культурная политика в 
Европе».

В условиях дезорганизации 
после распада огромной страны 
вновь образовавшиеся независи-
мые государства испытывали по-
требность в сохранении гумани-
тарных мостов. И базой для по-
добного взаимодействия могла, 
прежде всего, выступать куль-
турно-языковая общность. Исхо-

дя из этих соображений, мы, ми-
нистры культуры тюркоязычных 
государств, учредили Междуна-
родную организацию тюркской 
культуры ТЮРКСОЙ, первым ге-
неральным директором которой 
мне довелось быть с 1994  по 
2008 г. Помню, как с легкой руки 
турецких журналистов ее стали 
называть «ЮНЕСКО тюркского 
мира». А в 1996 г. я подписал до-
говор о взаимном признании и 
сотрудничестве между этой мо-
лодой организацией и ЮНЕСКО.

Уже в свою бытность послом в 
России я продолжал оставаться 
погруженным в проблематику 
гуманитарного сотрудничества. 
В 2009 г. меня избрали председа-
телем Правления Межгосударст-
венного фонда Гуманитарного 
сотрудничества государств—
участников СНГ (МФГС), коим 
являюсь по сей день.

Так что известие о том, что 
правительство Азербайджана 
приняло решение о выдвижении 
моей кандидатуры на пост гене-
рального директора ЮНЕСКО, 
хотя и стало для меня некоторой 
неожиданностью, вместе с тем 
поставило передо мной четкие 
задачи по распространению на 
глобальном уровне того позитив-
ного опыта, который накоплен в 
нашей стране в сфере гуманитар-
ного сотрудничества.

О миссии ЮНЕСКО 
в кризисном мире
ПОЛАД БЮЛЬБЮЛЬ ОГЛЫ: Прежде всего 
хочу отметить, что ЮНЕСКО со-
вершенно не случайно является 
второй после ООН наиболее из-
вестной и авторитетной глобаль-
ной организацией. Это объясня-
ется самой проблематикой, на 
которой сосредоточена ее дея-
тельность. При всем уважении к 
прочим специализированным 
органам системы ООН, занимаю-
щимся важными вопросами, сле-
дует признать, что именно про-
блемы образования, науки и 
культуры затрагивают практиче-
ски все население нашей плане-
ты. Состояние дел в этих сферах 
вызывает наиболее живой обще-
ственный отклик.

ЮНЕСКО служит тем идеа-
лам, во имя которых она была со-
здана в 1946 г. Пропаганда куль-

туры мира и диалога различных 
идентичностей ради обеспече-
ния развития человеческого по-
тенциала — вот, по-моему, абсо-
лютная цель, к достижению кото-
рой надо стремиться. Однако 
сейчас тоже кризисное время, и 
этого не следует скрывать. Сегод-
ня ЮНЕСКО, как и все мировое 
сообщество в целом, испытывает 
определенные затруднения на 
пути к своим целям. Налицо яв-
ный дефицит финансовых ресур-
сов. А, как известно, согласно 

русской пословице, «по одежке 
протягивай ножки». И тут прихо-
дит шутливая мысль произнести 
в ЮНЕСКО добрый кавказский 
тост о том, «чтобы наши возмож-
ности совпадали с нашими жела-
ниями». Но, если говорить се-
рьезно, одними благими выска-
зываниями проблем не решить. 
Нужна очень вдумчивая, плано-
мерная работа по оптимизации 
деятельности ЮНЕСКО, опреде-
лению самых важных приорите-
тов для каждой страны-участни-
цы, эффективной координации 
усилий с привлечением заинте-
ресованных партнеров. То есть, 
думаю, накопленный мною опыт 
того самого кризисного менед-
жмента еще может оказаться по-
лезным.

Мы живем в эпоху, насыщенную 
политическими кризисами и 
экономической нестабильно-
стью. Как это отражается на 
роли культурных богатств чело-
вечества в системе ценностей?
ПОЛАД БЮЛЬБЮЛЬ ОГЛЫ: Ничто в этом 
мире не может существовать со-
вершенно обособленно. А куль-
турные богатства и процессы, 
происходящие в массовом созна-
нии, возможно, одни из самых 
чувствительных к влияниям 
конъюнктуры. Следовательно, во 
имя сохранения нашего культур-
ного наследия должно существо-
вать ясное осознание, подкре-
пленное реальными шагами в на-
правлении минимизации воз-
можных негативных воздейст-
вий, и, наоборот, усиления эф-
фекта положительных измене-
ний.

Полагаю, что Азербайджан в 
данном ключе может выступать в 
качестве одного из успешных 

примеров. В нашей стране уделя-
ется большое внимание заботе о 
сохранении исторических объек-
тов, два из которых («Старая кре-
пость в Баку с Дворцом ширван-
шахов и Девичьей Башней» и 
«Культурный пейзаж наскаль-
ных рисунков Гобустана») вклю-
чены в Список всемирного на-
следия ЮНЕСКО соответственно 
в 2000  и 2007 гг. Мы также актив-
но участвуем в формировании 
листов нематериального куль-
турного наследия человечества, 
где на данный момент представ-
лены семью национальными эле-
ментами, а еще два отражены в 
качестве имеющих отношение к 
целой группе стран.

Если проанализировать про-
цессы, происходящие в сфере за-
щиты оставшегося нам наследия 
предков, то в Азербайджане нали-
цо конвертация экономических 
достижений в сохранение и разви-
тие культуры. Полагаю, этот по-
лезный опыт может оказаться во-
стребованным и в глобальном 
масштабе.      

Как защитить историю 
ПОЛАД БЮЛЬБЮЛЬ ОГЛЫ: Вооружен-
ные конфликты не только уносят 
тысячи жизней, но и наносят 
вред культурному наследию.  Это 
— одна из основных угроз, стоя-
щих перед человечеством. В хаос 
ввергаются целые страны, их на-
роды терпят неисчислимые бедст-
вия, превращаются в беженцев. 
Но объекты культуры оказывают-
ся совершенно беззащитны, они 
не могут бежать от бомб и глумле-
ния новых варваров. Да, сущест-
вует заключенная в Гааге еще в 
1954 г. Конвенция о защите куль-
турных ценностей в случае воору-
женного конфликта, есть целый 
ряд иных международных доку-
ментов. Но, увы, преступники не 
руководствуются конвенциями. 
Азербайджан познал это на своем 
горьком опыте, когда столкнулся с 
разрушением объектов культур-
ного наследия на оккупирован-
ных территориях.

Таким образом, становится 
очевидно, что наряду с формаль-
ными соглашениями необходимо 
действовать и в области формиро-
вания посредством культуры ат-
мосферы диалога, даже в случаях 
неурегулированных конфликтов. 
Могу отметить, что и в этой обла-
сти мне удалось приобрести пози-
тивный опыт.

Будучи председателем Правле-
ния МФГС, я взаимодействовал с 
моим коллегой, бывшим мини-
стром культуры Армении и по-
слом этой страны в России Арме-
ном Смбатяном, который в 2010—
2013 гг. занимал должность ис-
полнительного директора МФГС. 

Мы оба, являясь музыкантами, 
деятелями культуры, ясно пред-
ставляли, что язык музыки не тре-
бует перевода и находит путь к 
сердцам людей. В 2010 г. нам уда-
лось организовать концерты Мо-
лодежного симфонического орке-
стра СНГ под управлением маэ-
стро Спивакова, где вместе игра-
ли молодые музыканты Азербайд-
жана и Армении, — и в Баку, и Ере-
ване.

Кроме того, на протяжении 
всех трех лет совместной работы в 
рамках МФГС с Арменом Баграто-
вичем обе страны активно участ-
вовали в мероприятиях по линии 
фонда, реализовывали на своей 
территории различные проекты. 
Причем армянская сторона была 
столь активна, что мне иногда 
приходилось агитировать своих 
соотечественников не отставать.

Думаю, секрет заключается в 
том, что работу такого рода орга-
низаций никогда не следует из-
лишне политизировать. Именно 
так мы поступали в рамках ТЮРК-
СОЙ, сконцентрировавшейся су-
губо на культурных проектах. На-
верное, ЮНЕСКО в сегодняшнее 
непростое время также нуждается 
в следовании этому принципу.

ЮНЕСКО не место 
для политических баталий 
ПОЛАД БЮЛЬБЮЛЬ ОГЛЫ: Процесс офи-
циальных собеседований в рам-
ках подготовки к выборам главы 
ЮНЕСКО начнется на сессии Ис-
полнительного совета организа-
ции, которая состоится в конце 
апреля — начале мая с.г. Он про-
длится до следующей сессии со-
вета в октябре, когда пройдет тай-
ное голосование с целью опреде-
ления кандидата, набравшего на-
ибольшее количество голосов. 
Данный кандидат и будет пред-
ставлен на рассмотрение сессии 
Генеральной конференции ЮНЕ-
СКО в первой половине ноября.

Относительно же приорите-
тов я уже отчасти сказал, что по-
лагаю важным свести политиче-
ские баталии в ЮНЕСКО к мини-
муму. Для конфронтации, увы, и 
без того есть множество форма-
тов. Задача же ЮНЕСКО — искать 
мира через активность в гумани-
тарной сфере.

И конечно же, необходима се-
рьезная адаптация организации 
к нынешним сложным кризи-
сным условиям. Но, как говорят, 
«дорогу осилит идущий». Свою 
часть пути в этом направлении я 
пройти готов. И надеюсь, что во 
взаимодействии со всеми пар-
тнерами нам будет чем гордиться 
в конце этого пути.

Полад Бюльбюль оглы: 
Необходима серьезная адаптация 
ЮНЕСКО к кризисным условиям.

Акцент

 Полагаю важным свести 
политические баталии 
в ЮНЕСКО к минимуму

Сергей Собянин попросил обязательно сохранить историче-
ский облик «Динамо» при реконструкции.

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 04.04.2017 г.

ТИП. № 17-03-00667
Свободная цена

Тираж 147 715
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

АВАРИЙНОСТЬ  ГАИ
подвело итоги
прошлого года

ЛИХАЧИ 
ПОПАЛИ 
В СТАТИСТИКУ

Владимир Баршев

КОЛИЧЕСТВО аварий в стране 
сократилось более чем на пять 
процентов. Количество погиб-
ших — более чем на 12 процен-
тов.

Всего в России за прошлый 
год произошло 173 694 аварии, 
в которых погибло 20 308 чело-
век. Получить эти данные на 
сайте ГИБДД теперь не так 
просто. Нужно зайти на стра-
ничку stat.gibdd.ru и там вы-
брать необходимые параметры. 
Только после этого вы получите 
информацию.

Так называемых «регламен-
тных таблиц», в которых приво-
дится перечень всей статисти-
ки, которую собирает ГИБДД, 
на сайте больше не будет. Одна-
ко эти данные можно получить 
по запросу.

Согласно данным ГИБДД, бо-
лее двух миллионов человек по-
лучили права в 2016 году. Стоит 
напомнить, что в 2015 году их 
получили 1,8 миллиона.

Впервые получили права на 
управление, сдав все необходи-
мые экзамены, более 1,6 милли-
она начинающих водителей. В 
2015 году таких «везунчиков» 
было чуть более 1,5 миллиона 
по стране. То есть реформа под-
готовки водителей все-таки ра-
ботает. Несмотря на то что ко-
личество сдающих экзамены с 
первого раза в ГИБДД после 
вступления в силу нового регла-
мента заметно сократилось.

Так, например, предваритель-
ные итоги с сентября по декабрь 
показали, что теорию с первого 
раза сдают 44 процента кандида-
тов, площадку — те же 44 процен-
та, а «город» — вообще 33 про-
цента кандидатов на права.

Однако официальные дан-
ные несколько противоречат 
этим утверждениям. За весь год 
теорию с первого раза сдали 70 
процентов кандидатов на права. 
Тут наблюдается сокращение. 
Раньше их было 75 процентов 
от сдающих. Площадку с перво-
го раза сдали 75 процентов кан-
дидатов, против 73 годом ранее. 
А упражнения в городе выпол-
нили 55 процентов кандидатов, 
против 50 годом ранее.

То есть можно утверждать, 
что как раз накануне введения 
новых требований по сдаче эк-
заменов в ГИБДД, в экзамена-
ционных подразделениях был 
наплыв тех кандидатов, кото-
рые сдавали по еще старым про-
граммам и правилам. А потом 
количество сдающих с первого 
раза заметно сократилось.

Накануне Генеральная про-
куратура обнародовала данные 
о принятии мер в отношении 
водителей, которые имеют про-
тивопоказания к управлению 
автомобилем. Речь идет в 
основном об автомобилистах, 
которые стоят на учете в нарко-
диспансерах. Впрочем, и о неко-
торых, которые состоят на уче-
те в психдиспансерах. Все они 
каким-то непонятным спосо-
бом умудряются получать мед-
справки, которые дают им воз-
можность управлять автомоби-
лем.

Однако при внимательной 
проверке этих документов вы-
является, что они либо поддель-
ные, либо выданы учреждени-
ем, которое не имеет на это пра-
ва. В итоге только в прошлом 
году Генеральная прокуратура 
выявила 33 тысячи автомоби-
листов, которые по медицин-
ским показаниям не имели пра-
ва садиться за руль. Материалы 
были направлены в суды и в 
ГИБДД. Уже 30 тысяч из этих 
дел рассмотрено судами и по 
ним принято решение об анну-
лировании водительских удо-
стоверений. Теперь бывшим во-
дителям не скоро удастся полу-
чить новые права.

Генпрокуратура 
выявила 33 тысячи 
автомобилистов, 
которые по медпо-
казаниям не могли 
садиться за руль

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Последний генерал-фельдмаршал»
6 апреля (четверг) в 15.00 состоится пресс-показ докумен-
тального фильма о жизни и судьбе графа Дмитрия Милютина – 
самого выдающегося военного министра-реформатора Рос-
сийской империи.  Картину представят режиссер Элла Агра-
новская, шеф-редактор журнала «Родина» Игорь Коц и доктор 
философских наук Семен Экштут. По окончании показа состо-
ится обсуждение фильма между журналистами, гостями и зри-
телями. Мероприятие пройдет в рамках VIII онлайн-кинофес-
тиваля «Дубль два@» и заседания исторического клуба жур-
нала «Родина».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ЭКСПОРТ Аркадий Дворкович: 
Россия может ввести новые 
ограничения по турецким 
товарам

Зерно раздора 

Марина Гусенко

ЛИШЕНИЕ российских экспор-
теров зерна и другой сельхозпро-
дукции права на беспошлинные 
поставки в Турцию может выз-
вать ответные меры.

Об этом заявил вице-премьер 
правительства России Аркадий 
Дворкович. По его словам, наша 
страна может ввести ограниче-
ния на поставки товаров из Тур-
ции. «Не исключено, но надеюсь, 
что все-таки здравый смысл воз-
обладает», — сказал он. 

Между тем в минувшую пят-
ницу глава Минсельхоза России 
Александр Ткачев заявил журна-
листам, что Россия может иници-
ировать дело о введении ограни-
чительных пошлин со стороны 
Турции и в рамках Всемирной 
торговой организации (ВТО). 

Напомним, что 15 марта этого 
года стало известно о том, что 
российские экспортеры сельхоз-
продукции лишены права на бес-
пошлинные поставки. В результа-
те пошлины только по пшенице 
достигли 130 процентов, что сде-
лало ее поставки в Турцию невоз-
можными. Кроме того, ограниче-
ния коснулись подсолнечного 
масла, кукурузы и других продо-
вольственных товаров.  

Торговый кризис с Турцией 
поможет России. Экспорт сель-
хозпродукции из нашей страны 
должен вырасти за пять лет на 3,5 
миллиарда долларов, считает 
первый заместитель министра 
сельского хозяйства России 
Джамбулат Хатуов.

По результатам прошлого 
года наша страна продала за гра-
ницу сельхозпродукции на 17,1 
миллиарда долларов.

Замминистра уточнил, что 
после того, как Турция исключи-

ла нашу страну из списка госу-
дарств, которые могут вводить 
туда сельхозпродукцию без 
пошлин, у российских произво-
дителей должен появиться сти-
мул развивать экспорт сель-
хозтоваров высокой степени пе-
реработки. 

«Сегодняшняя ситуация с та-
моженным регулированием Тур-
ции нас  беспокоить не должна, а 
настраивать на то, что наступило 
время и готовность отечествен-
ных производителей идти на ми-
ровые рынки с продукцией вер-
хнего передела», — сказал он.

Тем временем минсельхоз 
снизил прогноз по экспорту зер-
на в текущем сельскохозяйствен-
ном сезоне. 

Ранее ведомство прогнозиро-
вало, что он достигнет 37 милли-
онов тонн. Сейчас ожидается, что 
экспорт зерна в 2016—2017 годах 
будет примерно на уровне 33,9 
миллиона тонн, как и в прошлом 
сезоне.

«Мне кажется, что в целом 
Россия будет продолжать оста-
ваться ведущим экспортером 
зерна, есть потенциал роста про-
изводства и экспорта. Но именно 
в этом сельскохозяйственном се-
зоне — начиная где-то с ноября, 
думаю, ситуация продлится где-
то до апреля—мая — быстрого ро-
ста экспорта ожидать не стоит. В 
целом экспорт будет точно не 
выше прошлогодних значений», 
— сказал Аркадий Дворкович.

Он также уточнил, что цены 
на мировом рынке зерна доволь-
но низкие, соответственно, эф-
фективность экспорта сущест-
венно снизилась. В связи с этим 
была отменена экспортная пош-
лина на пшеницу, и сейчас нет 
причин для ее возвращения, счи-
тает вице-премьер. 

ЖИЛЬЕ Действие лицензии 
управляющей компании 
предложили ограничить 
пятью годами

Срок 
для управдома

Ирина Жандарова

СРОК действия лицензий управляющих компаний пред-
ложили ограничить пятью годами. Это должно стимули-
ровать УК повышать качество работы и уровень профес-
сиональной подготовки кадров. Соответствующий доку-
мент внесли в Госдуму саратовские депутаты. 

Сейчас лицензии на управление многоквартирными 
домами действуют бессрочно. Новый документ предла-
гает ограничить действие лицензии пятью годами. За это 
время управляющая компания сможет продемонстриро-
вать свое умение управлять домом или, напротив, дока-
зать свою несостоятельность. Через пять лет управдо-
мам придется подтверждать квалификацию заново.

Законопроект стал откликом на жалобы жильцов, на 
низкую квалификацию персонала, работающего в 
управляющих компаниях. Низкой оказывалась как пра-
вовая, так и техническая подготовка работников УК. 

Бессрочные лицензии лишают УК стимула повышать 
уровень подготовки персонала, считают авторы проекта. 
«Отсутствие данного срока не мотивирует управляющие 
организации к повышению качества обслуживания и со-
держания многоквартирных домов, в том числе к повы-
шению профессионального уровня своего персонала», — 
говорится в пояснительной записке к документу. Риск 
потери лицензии таким стимулом может стать. 

Однако эксперты уверены, изменения только ухуд-
шат ситуацию с управлением многоквартирными дома-
ми. «Ограничение срока действия лицензии приведет к 
тому, что у нас появятся дома, управляемые компаниями 
без лицензии. Ведь у нас написано в законе, что УК про-
должает управлять домом до заключения договора с но-
вой компанией», — говорит Игорь Кокин, эксперт Науч-
но-образовательного центра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы государственного управ-
ления (ВШГУ) РАНХиГС. А выбор новой организации, ко-
торая будет управлять домом, нередко затягивается. Эк-
сперт отмечает, что сегодня сменить УК по желанию 
жильцов несложно. Достаточно собрать большинство го-
лосов собственников квартир на общем собрании. 

ТЕХНОЛОГИИ  В России впервые запустили 
онлайн-сервис для практикантов

Вызываем стажера 
Татьяна Зыкова 

М
олодые инженеры, кон-
структоры, технологи, 
учащиеся вузов и кол-

леджей, которые пройдут ста-
жировку на предприятиях по 
специальности, смогут претен-
довать на зарплату на 15—20 
процентов выше, чем специа-
листы без такого опыта.

 Центр мониторинга разви-
тия промышленности на плат-
форме портала Superjob запу-
стил всероссийский проект 
«Профстажировки», куда сте-
кается самая актуальная ин-
формация и адреса.    

87 процентов российских 
промпредприятий, по данным 
центра, испытывают нехватку 
квалифицированных кадров. 
Теперь вопрос может решаться 
в онлайн. Только за первую не-
делю работы нового сайта на 
нем бесплатно зарегистрирова-
лись более 170 предприятий из 
всех регионов России. Доступ-
но более 300 стажировок. В пер-
вые дни более 800 студентов и 
молодых специалистов отклик-
нулись на вакансии, 128 прош-
ли собеседования.

Как сообщил «РГ» директор 
Центра мониторинга развития 
промышленности Илья Семин, 
самые востребованные специ-
альности сегодня представлены 
в высокотехнологичном произ-
водстве, сельском хозяйстве и 
химической промышленности. 
Разместить информацию о ста-
жировках на портале все про-
мышленные компании могут 
бесплатно. Многие оплачивают 
претендентам большую часть 
стажировок. 

Например, инженер-кон-
структор (вакансия для студен-
тов старших курсов) может по-
лучить 22 тысячи рублей на 
предприятии Белгородской об-

ласти. В Екатеринбурге стажер-
инженер по радиоэлектрони-
ке — 25 тысяч. Компании помо-
гают с переездом.

Обращать внимание надо на 
регионы с небольшой числен-
ностью населения и большим 
инвестиционным потенциалом. 
Именно там больше всего заин-
тересованы в молодых специа-
листах, говорит сооснователь 
портала Superjob, председатель 
общественного совета при 
Минвостокразвития России 
Сергей Габестро. Он поясняет, 
что в период, когда мировая 
экономика стремительно меня-
ется, а образовательные про-
граммы отстают от жизни, от-
вечать на реальный спрос пред-
приятий помогают, в том числе, 
новые сервисы. Практически в 
каждой профессии нарастают 
требования к цифровым навы-
кам — умению применять базы 
«больших данных», нормы ки-
бербезопасности. Все более во-
стребованными становятся 
профессионалы на стыке ком-

петенций. Например, IT и меди-
цина.

Компании уже смогли оце-
нить возможности портала. «У 
нас узкоспециализированная 
фирма, несколько месяцев не мо-
гли найти инженера-гидротехни-
ка, — рассказал Александр Пуч-
ков, исполнительный директор 
одной из компаний Архангель-
ска, занимающейся подводно-
техническими работами. На ва-
кансию откликнулся специалист 
из соседнего города с теми знани-
ями, которые нам нужны». По 
данным сервиса «Superjob для 
студентов», 52 процента работо-
дателей приглашают на работу 
более половины своих стажеров.

АВТО Газовое 
топливо все 
популярней

ПРОПАН 
ИЛИ ПРОПАЛ

Тарас Фомченков

УЖЕ К 2020 году число ма-
шин, которые будут в качестве 
топлива использовать природ-
ный газ, может вырасти в 2,2 
раза — до 370 тысяч штук. Одна-
ко этот автопарк должен быть 
обеспечен большим количест-
вом газовых заправок, а с этим 
пока — большие проблемы, уве-
рены эксперты. 

По мнению замглавы минэ-
нерго Кирилла Молодцова, кото-
рое он сообщил информационно-
му агентству ТАСС, у такой пози-
тивной динамики есть все шан-
сы. «За последние пять лет потре-
бление газомоторного топлива в 
нашей стране выросло на 145 
миллионов кубометров газа — до 
535 миллионов кубометров. А 
количество таких автомобилей в 
России увеличилось на 31,5 ты-
сячи единиц и составляет сейчас 
около 150 тысяч штук», — привел 
он данные статистики.

Позитивная динамика дейст-
вительно налицо — газа в качест-
ве топлива стали потреблять 
больше на 37 процентов, а число 
автомобилей на газомоторном 
топливе выросло на 27 процен-
тов. 

Однако на все эти автомобили 
в России насчитывается только 
314 АГНКС (автомобильная газо-
наполнительная компрессорная 
станция). В 2017 году планирует-
ся построить еще 112 заправоч-
ных комплексов, а к 2020 году 
увеличить это число до 743 штук. 

Оговоримся сразу, когда речь 
идет о заправке с длинной аббре-
виатурой, то в виду имеется за-
правочный комплекс, который 
чаще всего «заливает» в бак ме-
тан. Это топливо чуть дешевле, 
чем классическая пропан-бута-
новая смесь, но требования к 
технике безопасности при рабо-

те с ним  строже, так как этот газ 
находится в баллонах под боль-
шим давлением. И оборудование 
для перевода машины с бензина 
на этот вид газа дороже. 

Поэтому в основном на мета-
не ездит общественный тран-
спорт. Что в итоге все равно вы-
ходит дешевле, чем на бензине, 
так как один кубометр метана 
равный 1 литру бензина стоит 
15—16 рублей. И даже при чуть 
большем, по сравнению с ездой 
на бензине, расходе получается 
существенная экономия. 

Что же до пропан-бутана, то, 
наверное, каждый автомобилист, 
да и не только он, видел на неко-
торых несетевых АЗС большую 
цистерну с газом. Таких «запра-
вок» гораздо больше метановых 
— эксперты оценивают их коли-
чество приблизительно в не-
сколько тысяч штук, не более.  

АГНКС — газовые заправки в 
основном для общественного 
транспорта, подтверждает авто-
мобильный эксперт Игорь Мор-
жаретто. «Это наиболее интере-
сный вид топлива, технологиями 
занимаются во всем мире. И для 
России он наиболее интересен, 
особенно по сравнению с элек-
тромобилями,  о которых сейчас 
не говорит только ленивый», — 
считает эксперт. Но, продолжает 
он, отечественная программа по 
переводу транспорта на газ из-за 
целого ряда причин нормально 
не работает. 

«Причина простая и кроется в 
экономике. Построить АГНКС 
стоит 1 миллион долларов, а 
«отобьются вложения через «ты-
сячу лет». И в результате получа-
ется замкнутый круг — автомоби-
ли на газу не покупают, потому 
что негде заправлять, а заправки 
не строят, так как заправлять не-
кого», — констатирует он.  

Что же до пропан-бутановой 
смеси, от которой, кстати, весь 
мир отказался в пользу метана, 
то ее популяризация для россий-
ских автомобилистов тоже хоро-
ший вариант для пропаганды 
всего газомоторного топлива в 
целом, уверен Моржаретто. «Пе-
реоборудовать машину на про-
пан-бутан довольно дешево, но, 
например, не помешали бы сти-
мулирующие налоговые префе-
ренции, например, снижение 
или отмена для таких машин 
транспортного налога», — резю-
мирует эксперт.

Пожалуйте в кассу

По словам министра 
ЖКХ Московской обла-
сти Евгения Хромуши-

на, работа по внедрению ЕИРЦ в 
Подмосковье началась в 2013 
году. «Самым тяжелым был 2015 
год, когда мы перевели на единое 
обслуживание 1 млн счетов. В 
прошлом году добавилось еще 
400 тысяч», — отметил министр. 
По его прогнозу, в этом году рабо-
ту по переводу всех плательщиков 
в систему ЕИРЦ завершится. 

В Ленинградской области, как 
рассказал первый заместитель 
председателя областного прави-
тельства Роман Марков, ЕИРЦ об-
служивают 557 тысяч лицевых 
счетов — это 82 процента всех 
частных потребителей региона. 

Собираемость платы за услуги 
ЖКХ — 95 процентов. 

Но пока ЕИРЦ — это все-таки 
личный выбор региона. Мин-
строй предлагает создавать их в 
обязательном порядке. И если 
сейчас они в общем-то существу-

ют как «частные лавочки» на са-
моокупаемости и не подкон-
трольны властям, то по новым 
правилам ЕИРЦ будут выбирать-
ся на конкурсной основе уполно-
моченным органом субъекта Фе-
дерации или по решению главы 

региона, города, поселения. При 
этом местные власти будут нести 
ответственность за ненадлежа-
щее исполнение обязанностей 
ЕИРЦ. А контролировать дея-
тельность расчетных центров по-
ручат госжилинспекции. Как 
подчеркнула Елена Солнцева, 
предполагается установить, что 
центры не приобретают право на 
внесенные в них средства, деньги 
сразу перечисляются на счета ко-
нечных получателей. А в случае 
предоставления потребителю 
искаженной информации о раз-
мере платы штраф в пользу по-
требителя выплачивает инфор-
мационно-расчетный центр. Раз-
работают и законодательно ут-
вердят форму единого платежно-

го документа для всей страны, 
так что самодеятельность в пла-
тежках уже больше не пройдет. 
Заместитель министра энергети-
ки РФ Вячеслав Кравченко доба-
вил, что законопроект коллег ми-
нэнерго полностью поддержива-
ет. «Главное, чтобы в правитель-
стве быстрее завершили все об-
суждения и внесли документ на 
первое чтение в Государствен-
ную Думу».

Деньги, своевременно уплаченные 
жильцами, не поступают вовремя 
поставщикам коммунальных услуг.

Акцент

 Собираемость средств 
в сфере ЖКХ 
в целом по стране 
составляет 95 процентов

Видео: Как на самом деле 
произносятся названия 
мировых автобрендов
rg.ru/art/1382119

Все о регулировании 
тарифов ЖКХ в России 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/1580

Надо ли платить 
новичкам больше, чем 
опытным сотрудникам — 
комментарии экспертов 
на сайте
rg.ru/art/1384628

Для стимулирова-
ния перевода авто 
на газ не помешали 
бы налоговые пре-
ференции, считают 
эксперты
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— 5 (пяти) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-

ные должности судей Арбитражного суда г. Москвы принимаются 30 
дней с момента опубликования; понедельник – четверг с 9 до 16 часов 
по адресу: г.Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. «Тульская»), к. А 026, Фигу-
рова С.С., тел.: 8 (495) 600-96-53.

Информационное сообщение
Заказчик АО «СУЭК-Кузбасс» уведомляет о начале обществен-

ных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы «Рекультива-
ция нарушенных земель на западной окраине г. Ленинск-Кузнец-
кого площадью 395 га».

Место расположения объекта: Западная окраина Ленинск-
Кузнецкого городского округа Кемеровской области.

Основные характеристики объекта: площадь — 395 га.
Цель: оценка воздействия намечаемой деятельности на окру-

жающую среду.
Заказчик: АО «СУЭК-Кузбасс», г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Ва-

сильева, 1.
Проектная организация: АО «НЦ «ВостНИИ», адрес: г. Ке-

мерово, ул. Институтская, 3.
Ответственный за организацию общественных слушаний: 

администрация Ленинск-Кузнецкого городского округа Кемеровс-
кой области.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в здании админист-
рации Ленинск-Кузнецкого городского округа в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Кирова, 56, кабинет № 416, время 
приема с 8.00 до 16.00, телефон для справок: 8 (38456) 3-14-22.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 4 мая 2017 г. в 15.00 по адресу: Кемеровская область, 
г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Кирова, 56, 4-й этаж (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление
О проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) по 

материалам оценки воздействия на окружающую среду хозяйствен-
ной деятельности по объекту: Малоэтажная жилая застройка ЖК  
«Абрамцево» в границах земельных участков с кадастровыми номерами: 
50:15:0040104:42; 50:15:0040104:43; 50:15:0040104:44; 50:15:0040104:45; 
50:15:0040104:46; 50:15:0040104:47; 50:15:0040104:48; 50:15:0040104:49; 
50:15:0040104:50; 50:15:0040104:51; 50:15:0040104:52; 50:15:0040104:53; 
50:15:0040104:54; 50:15:0040104:58, 50:15:0040104:66, имеющие место-
положение: Московская область, городской округ Балашиха, квартал 
Абрамцево. 

Заказчик ООО «Имидж Галерея» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) по материалам «Оценка воздей-
ствия на окружающую среду» хозяйственной дятельности по объекту: 
Малоэтажная жилая застройка ЖК «Абрамцево» в границах земельных 
участков с кадастровыми номерами: 50:15:0040104:42; 50:15:0040104:43; 
50:15:0040104:44; 50:15:0040104:45; 50:15:0040104:46; 50:15:0040104:47; 
50:15:0040104:48; 50:15:0040104:49; 50:15:0040104:50; 50:15:0040104:51; 
50:15:0040104:52; 50:15:0040104:53; 50:15:0040104:54; 50:15:0040104:58, 
50:15:0040104:66, имеющие местоположение: Московская область,  
городской округ Балашиха, квартал Абрамцево. 

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «Имидж  
Галерея» юридический адрес: г. Москва, ул. Б. Переяславская, д. 7, 
фактический адрес: г. Москва, ул. Фрунзенская наб., дом 38/1, 
офис 174. тел. 8 (499) 242 42 17; 8 929 966 7777, электронная почта  
contakt@image-house.ru 

Проектная организация: общество с ограниченной ответственностью 
«АСК Партнеры», 123154, г. Москва, пр-кт Маршала Жукова, д. 40.

Месторасположение объекта: Московская область, г.о. Балашиха, 
квартал Абрамцево.

Основные характеристики объекта: Шестнадцать 3-этажных жилых 
домов, каждый из котрых имеет жилую площадь 1128,48 кв.м.

Благоустройство территории площадью 25 000 кв. м.
Объекты инженерного обеспечения. 
Цель намечаемой деятельности: строительство малоэтажной жилой 

застройки, расположенной по адресу: Московская область, г. Балаши-
ха, квартал Абрамцево, земельный участок с кадастровыми номерами: 
50:15:0040104:42; 50:15:0040104:43; 50:15:0040104:44; 50:15:0040104:45; 
50:15:0040104:46; 50:15:0040104:47; 50:15:0040104:48; 50:15:0040104:49; 
50:15:0040104:50; 50:15:0040104:51; 50:15:0040104:52; 50:15:0040104:53; 
50:15:0040104:54; 50:15:0040104:58, 50:15:0040104:66,

Ответственные за организацию общественных обсуждений: пред-
ставитель администрации Городского округа Балашиха — главный экс-
перт отдела охраны окружающей среды управления экологии и приро-
допользования Алферова Ирина Александровна, тел. 8 (495)529 74 27; 
представитель ООО «Имидж Галерея» Каринский Гази Мухтарович, тел. 
8 (929) 966 77 77.

С документацией объекта государственной экологической экспер-
тизы для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно 
ознакомиться в здании администрации Городского округа Балашиха 
Московской области в течении 30 дней со дня опубликования данного 
объявления по адресу: Городской округ Балашиха, ш. Энтузиастов, д. 37, 
время приема с 10.00 до 17.00, телефон для справок: 8(495) 529-74-27

Письменные замечания, предложения заинтересованных лиц при-
нимаются в период с 5 апреля 2017 года по 4 мая 2017 года по адресу: 
городской округ Балашиха, ш. Энтузиастов, д. 37, время приема с 10.00 
до 17.00, тел. для справок 8 (495) 529-74-27, электронный адрес: priroda@
balashiha.ru», а также представителем ООО «Имидж Галерея» contakt@
image-house.ru.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту государствен-
ной экологической экспертизы состоится 4 мая 2017 года в 16.00 по адресу: 
Московская область, городской округ Балашиха, пр. Ленина, д. 11. 

Теперь дефицит квалифицирован-
ных кадров можно ликвидировать 
в режиме онлайн. 
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КОНФЛИКТ Британские 
политики готовятся 
защищать заморские 
территории от испанцев

С Гибралтаром — 
на выход

Ариадна Рокоссовская

СТАТУС Гибралтара стал причиной конфликта, вызван-
ного пунктом 22 в плане переговоров о выходе Великоб-
ритании из Евросоюза. Руководители Великобритании и 
ее заморской территории делают резкие заявления, а от-
дельные британские политики разжигают страсти, напо-
миная о фолклендской войне. Испания, которая уже мно-
го лет ставит под сомнение государственную принадлеж-
ность Гибралтара, пытается их утихомирить.  

Напомним, что в минувшую среду британский пре-
мьер Тереза Мэй официально дала старт выходу своей 
страны из Евросоюза. В пятницу председатель Евросове-
та Дональд Туск разослал главам 27 стран, остающихся в 
ЕС, предварительный план переговоров об условиях вы-
хода Британии из Евросоюза. В этом документе, в част-
ности, говорится, что «ни один договор между союзом и 
Великобританией не может быть применен к террито-
рии Гибралтара без договоренности Соединенного Коро-
левства с Королевством Испания». Это означает, что 
Мадрид способен потенциально заблокировать этой 
британской заморской территории доступ к любым, в 
том числе торговым, соглашениям Лондона с Брюсселем. 
Разумеется, такая формулировка по отношению к Гиб-
ралтару, который был и остается камнем преткновения в 
отношениях Брита-
нии и Испании, выз-
вала новый виток на-
пряженности, при-
чем на самом высо-
ком уровне.

Главный министр 
Гибралтара Фабиан 
Пикардо заявил о 
дискриминации и 
обвинил Мадрид в 
том, что он «пытает-
ся манипулировать 
Европейским советом, чтобы реализовать свои собствен-
ные мелочные политические интересы». Для того чтобы 
успокоить гибралтарцев, главному министру позвонила 
Тереза Мэй и, по словам ее пресс-секретаря, заверила его, 
что Британия никогда не подпишет такого соглашения с 
Евросоюзом, «при котором жители Гибралтара перейдут 
под власть другого государства против их свободного и 
выраженного демократическим путем волеизъявления». 
Министр иностранных дел Борис Джонсон, как раз при-
бывший на встречу глав МИД Евросоюза в Люксембурге, 
заявил, что государственная принадлежность Гибралтара 
останется неизменной, а министр обороны Майкл Фэл-
лон в интервью вещательной корпорации воинственно 
обещал эту принадлежность «всегда защищать». Но даль-
ше всех пошел бывший лидер консерваторов Майкл Го-
вард, вспомнивший в эфире Sky News действия Маргарет 
Тэтчер, в 1982 году направившей британские войска на 
Фолклендские острова, занятые Аргентиной. «35 лет на-
зад другая женщина-премьер направила войска для за-
щиты свободы другой маленькой группы британского на-
рода против другой испаноязычной страны, и я абсолют-
но убежден в том, что наш нынешний премьер продемон-
стрирует такую же решимость, встав на защиту народа 
Гибралтара».

На эти заявления не могли не отреагировать в Мадри-
де. Министр иностранных дел Испании Альфонсо Дастис 
сообщил журналистам, что в правительстве удивлены 
тоном комментариев, «поступающих из Британии — 
страны, известной своим самообладанием». «У кого-то в 
Соединенном Королевстве не выдержали нервы, хотя 
для этого нет ни малейшего повода», — заверил он. На-
помним, что Гибралтар стал британской колонией еще в 
1830 году. Дважды — в 1967 и 2002 году — его жители на 
референдуме выразили желание остаться под юрисдик-
цией Соединенного Королевства. Ранее Брюссель всегда 
занимал нейтральную позицию в отношении спора о 
Гибралтаре. Но как только Британия объявила о выходе 
из союза, Евросовет встал на сторону Испании, остаю-
щейся членом ЕС. ГОЛОСОВАНИЕ На выборах президента Эквадора победил социалист Ленин Морено

Ленин отвоевал революцию
Екатерина Забродина

В
о втором туре президент-
ских выборов в Эквадоре 
победа досталась кандида-

ту от правящего левого блока 
«Альянс ПАИС», бывшему вице-
президенту Ленину Морено. Ухо-
дящий глава государства Рафаэль 
Корреа, который дважды переиз-
бирался на этот пост, признал ре-
зультаты голосования «необра-
тимыми». По мнению наблюдате-
лей, социалисту с красноречи-
вым именем Ленин удалось, во-
преки прогнозам скептиков, при-
остановить «правый разворот» 
Латинской Америки, который 
явно прослеживался в странах 
региона, по крайней мере, по-
следние два года. 

По официальным данным, по-
сле подсчета более 98 процентов 
бюллетеней Морено набирает 
51,14 процента голосов, в то вре-
мя как его соперника от право-
центристских сил, бывшего бан-
кира Гильермо Лассо поддержа-
ли 48,86 процента избирателей. 
«Великая новость для великой 
родины: революция снова побе-
дила в Эквадоре. Правые повер-
жены, несмотря на их миллионы 
и контроль над прессой. Ленин — 
президент!» — написал Корреа в 
Twitter. И вместе с победителем, 
к которому в мае официально пе-
рейдут бразды правления, спел 
несколько любимых песен леген-
дарного чилийского лидера 
Сальвадора Альенде, погибшего 
в ходе военного переворота в 
1973 году. 

Морено уже обещал избира-
телям «добиться полного иско-
ренения коррупции», сформи-
ровать «самое чистое прави-
тельство за всю историю стра-

ны», продолжить помощь мало-
имущим слоям населения. А так-
же стать «президентом всех эк-
вадорцев».  Действительно, 
64-летний политик пользуется 
уважением соотечественников 
вне зависимости от их политиче-
ских взглядов. Своим личным 
примером он вдохновил множе-
ство людей как в своей стране, 
так и за ее пределами. 

Вот уже почти двадцать лет 
Морено прикован к инвалидной 
коляске. В далеком 1998 году на 
него в Кито напали двое грабите-
лей, потребовав кошелек и клю-
чи от машины. Ленин выполнил 
приказ вооруженных мужчин, но 
один из них все равно выстрелил 
ему в спину. С тех пор у него на-
всегда парализовало ноги, а пре-
ступников так и не нашли. Весь 
год прикованный к больничной 
койке Морено страдал от невы-
носимых болей, и врачи были 
бессильны помочь ему. И тогда 
больной сам нашел для себя ле-
карство — смех. В какой-то статье 
он вычитал, что эндорфины, 
«гормоны счастья», помогают 
блокировать боль. Хотя медики 
скептически отнеслись к идее 
«смехотерапии», жена и дочери 
поддержали решимость Ленина, 
который не хотел сдаваться. Они 
начали практиковать «лечение 
юмором» всей семьей — смотрели 
комедии, вспоминали курьезные 
случаи из жизни. И уже через че-
тыре года «безнадежный паци-
ент» нашел в себе силы пересесть 
в инвалидное кресло и вернуться 
к публичной деятельности. 

Впоследствии он написал не-
сколько книг об «излечении ра-
достью», основанных на своем 
невеселом опыте. «Теория и пра-
ктика юмора», «Смейтесь, не ве-

шайте нос», «Юмор великих» — 
эти труды получили широкую из-
вестность даже в медицинских 
кругах. От слов Морено перешел 
к делу, основав специальный 
фонд, который занимается реа-
билитацией людей с ограничен-
ными физическими возможно-

стями по его оригинальной мето-
дике. Политик впервые иниции-
ровал у себя на родине перепись 
граждан с инвалидностью и пору-
чил государственным ведомст-
вам всерьез изучить их потреб-
ности. С этой целью сотрудники 
специальной «миссии солидар-

ности» навестили более 1,2 мил-
лиона домов по всей стране. В ре-
зультате Морено произвел в Эк-
вадоре настоящую революцию в 
этой сфере. Благодаря его лич-
ным усилиям государственный 
бюджет, выделяемый на помощь 
инвалидам-колясочникам, вырос 
более чем в пятьдесят раз. Десят-
ки тысяч нуждающихся получи-
ли финансовую, психологиче-
скую и техническую помощь, 
включая бесплатное протезиро-
вание. А деятельность фонда рас-
пространилась также в Парагвае, 
Перу, Гватемале, Чили, Сальвадо-
ре и Колумбии. При этом сам Мо-
рено, который был номинирован 
на Нобелевскую премию мира, 
считает героем вовсе не себя, а 
знаменитого физика Стивена Хо-
кинга. А еще своего отца, которо-
му Ленин и обязан своим запоми-
нающимся именем. 

Сервио Тулио Морено был 
большим поклонником вождя 
мирового пролетариата. Про-
стой учитель из эквадорской 
Амазонии на самой границе с 
Перу, он посвятил свою жизнь 
просвещению бедняков и прило-
жил немало сил для того, чтобы 
устроить совместное обучение 
детей индейского происхожде-
ния и метисов. 

Наблюдатели отмечают: побе-
да Морено на выборах переломи-
ла тенденцию последних лет, ког-
да левые режимы начали сдавать 
позиции в Латинской Америке. 
Напомним: в Аргентине Кристи-
ну Киршнер сменил правый пре-
зидент Маурисио Макри, Брази-
лию после импичмента Дилмы 
Руссефф возглавил демократ Ми-
шел Темер, а в Венесуэле «чави-
сты» потеряли большинство в 
парламенте. 

СИТУАЦИЯ

Германия 
даст отпор 
главе США

СЯДЕТ ЛИ 
ТРАМП 
НА «ЕЖА»

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

ПОДПИСАННЫЕ Дональдом 
Трампом два новых протекцио-
нистских торговых декрета, при-
званных защитить США от даль-
нейшего роста дефицита во 
внешней торговле, заметно рас-
сердили правительство ФРГ. Ведь 
Германия — вторая по значению 
страна-экспортер после Китая, 
завозящая в Америку вдвое 
больше товаров, чем импортиру-
ет сама, и возможность торго-
вать по действующим для всех 
стран правилам ВТО восприни-
мается здесь как большое преи-
мущество. Поэтому правитель-
ство ФРГ собирается защищать-
ся всеми доступными методами 
и, чтобы ни случилось, вести с 
США жесткий экономический 
диалог. Похоже, Трамп не пред-
полагал, что своими новыми на-
чинаниями он в буквальном 
смысле «сядет на ежа».

Торговый дефицит США до-
стигает ежегодно почти полу-
триллиона долларов. Эксперты 
считают, что причиной этому 
прежде всего несбалансирован-
ная экономическая политика 
страны. Трамп, однако, возло-
жил ответственность за эти по-
казатели на экономически силь-
ные государства, прежде всего 
Китай, Германию и Японию, тор-
говый баланс которых ежегодно 
складывается не в пользу Амери-
ки. Ведь в прошлом году в США 
из ФРГ было вывезено товаров 
на общую сумму 107 миллиар-
дов евро, это почти на 50 милли-
ардов евро больше, чем в обрат-
ном направлении.

Пока Трамп собирается лишь 
проверить, кто чем и где нано-
сит ущерб экономике США, кто 
нарушает торговые соглашения 
и занижает возможные ценовые 
пределы. Однако правительство 
ФРГ ответило сразу же, и до-
вольно жестко. Ведь новый ли-
дер собирается сделать Амери-
ку снова «великой» не за счет 
реформ внутри страны, а за счет 
дискриминации других госу-
дарств, как это уже не раз слу-
чалось в истории. В Германии из 
уст экспертов и политиков уже 
слышится слово «торговая вой-
на». Министр экономики ФРГ 
Бригитта Циприс назвала новые 
декреты и «ясное желание США 
отойти от свободной торговли и 
действующих торговых согла-
шений» четким «сигналом тре-
воги». «Мы должны вести кон-
структивный диалог и разъя-
снять, что причины торгового 
дефицита США надо искать не 
за границей», цитирует мини-
стра газета «Зюддойче цай-
тунг». Этим в том числе Циприс 
и собирается заняться в ходе 
своего визита в США в мае. 
Кстати, во время первой встре-
чи с американским президен-
том в Вашингтоне в середине 
марта канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель также отметила несогласие 
с трактовкой торговых отноше-
ний, прозвучавшей из уст До-
нальда Трампа, и решительно 
отвела его упреки.

По словам Трампа, наруше-
ние правил для иностранных эк-
спортеров «стоит тысяч рабочих 
мест» в США. Однако правитель-
ства стран Евросоюза, в том чи-
сле Германии, в свою очередь, 
опасаются повышения безрабо-
тицы из-за нового протекцио-
низма Америки. Глава МИД ФРГ 
Зигмар Габриэль заявил газете 
«Райнише пост», что возмущен 
действиями правительства 
США, которое «готово защищать 
американские предприятия, 
даже если это противоречит 
международному праву». «Это 
протекционизм. Мы, европейцы, 
не позволим так поступать с 
нами», — прокомментировал си-
туацию Габриэль. Министр ра-
нее обратился к еврокомиссару 
Сесилии Мальстрем, ответст-
венной за вопросы торговли, с 
просьбой вступиться за два не-
мецких сталелитейных завода. 
Эти предприятия вместе с други-
ми концернами из Франции, Ав-
стрии, Бельгии, Италии, Китая, 
Японии, Тайваня и Южной Ко-
реи оказались среди «грешни-
ков», против которых американ-
ское минэкономики начало про-
цесс расследования по подозре-
нию в демпинге.

Выборы Правящая партия Армении сохранила свой статус

Республика выбрала 
будущее

Павел Дульман

Ц
ентризбирком Арме-
нии огласил промежу-
точные результаты 
парламентских выбо-
ров. В шестом созыве 

Национального Собрания будут 
представлены четыре политиче-
ские силы, на две меньше, чем в 
уходящем парламенте: центри-
сты из правящей Республикан-
ской партии (49,15 процента), 
блок одного лидера «Царукян» 
(27,35 процента), «западники» 
из блока «Выход» (7,78 процен-
та) и правые консерваторы из 
старейшей партии Армении 
«Дашнакцутюн» (6,58 процен-
та). Теперь в течение недели, как 
того требует конституция, 
должно быть сформировано так 
называемое устойчивое боль-
шинство в 54 процента, которое 
и назовет имя нового премье-
ра — главы государства и главно-
командующего на ближайшие 
пять лет.

Ни один из местных экспер-
тов не ждет в этом вопросе сен-
сации: нынешний премьер Ка-
рен Карапетян, полгода возглав-

ляющий кабинет министров, со-
хранит свою должность и про-
должит курс на углубление от-
ношений с Россией, как о том 
написано в программе Респу-
бликанской партии (РПА), ли-
цом которой он стал. Впрочем, 
предварительные результаты, 
напомним, будут отличаться от 
итоговых, поскольку ожидается 
передача партиям и блокам, 
преодолевшим проходной ба-
рьер, голосов, отданных за неу-
дачников этой кампании. В со-
ответствии с этой формулой 
окончательный результат РПА 
может увеличиться примерно 
на 5 процентов, что теоретиче-
ски даст ей право сформировать 

большинство в парламенте в 
одиночку.

«Результаты выборов более 
чем предсказуемы. Вопрос толь-
ко в том, сможет ли РПА создать 
большинство без «Дашнакцу-
тюн». Полагаю, впрочем, что 
дашнаки в любом случае полу-
чат от РПА приглашение в коа-
лицию, как это было и в прош-
лом. Их программные тезисы во 
многом совпадают», — пояснил 
«РГ» директор Института Кав-
каза Александр Искандарян.

Что касается оппозиции, то 
конфликты здесь, по словам эк-
сперта, будут неизбежны, но не 
смогут оказать серьезного влия-
ния на политику государства. 

«Реальность такова, что наша 
политика диктуется не лично-
стями, а местом Армении на кар-
те и в геополитике, нашим член-
ством в ЕАЭС и ОДКБ, не пред-
полагающим резких разворотов. 
Сотрудничество с Россией будет 
только укрепляться, так же как с 
Ираном, Грузией, Францией. 
Это никоим образом не проти-
воречит союзническим отноше-
ниям с Россией. Напротив, Ар-
мения в этой ситуации будет не 
разрывать, а объединять стра-
ны. Например, мы единственная 
страна ЕАЭС, имеющая границу 
с Ираном, и это должно исполь-
зоваться всем ЕАЭС», — полагает 
Искандарян.

Действительно, в программе 
РПА Россия названа союзником 
Армении — стратегическое пар-
тнерство между нашими страна-
ми Карен Карапетян и его прави-
тельство обещают поднять «на 
новый уровень». «Как уже шутят 
в нашем Интернете, в результате 
выборов поменялась не власть, а 
оппозиция. Игроков на этом 
поле в парламенте стало дейст-
вительно меньше, и блок «Вы-
ход» становится главным и един-

ственным принципиальным 
критиком власти. Хотя нужно 
заметить, что далеко не все в нем 
выступают за дистанцирование 
от России и сближение с Запа-
дом», — объяснил «РГ» армян-
ский политолог Грант Мелик-
Шахназарян. По словам экспер-
та, большинство должностей во 
власти, положенных оппозиции 
по закону — тот же пост первого 
вице-спикера, получат сторон-
ники Гагика Царукяна, богатей-
шего человека Армении, чей 
именной блок занял второе ме-
сто в гонке. Никто из проиграв-
ших или чувствующих себя та-
ковыми политиков не стал выво-
дить своих сторонников на ули-
цы, как это часто бывало в исто-
рии Армении. Вероятно, это объ-
ясняется тем, что популярность 
действующего премьера не под-
вергается сомнению (больше 80 
процентов по всем опросам), и 
Карен Карапетян остается в пря-
мом смысле гарантом общест-
венного спокойствия. 

Большинство голосов в парламен-
те получили Центристы из правя-
щей Республиканской партии (49,15 
процента).

Ленин Морено прикован к инвалидной коляске уже 20 лет, 
но это не помешало ему победить на президентских выборах.

Акцент

 Карен Карапетян остается 
в прямом смысле гарантом 
общественного спокойствия 
в Армении 

Гибралтар был 
и остается камнем 
преткновения 
в отношениях 
Британии и Испании

Германия завозит 
в Америку вдвое 
больше товаров, 
чем импортирует 
сама

Лидер Сербской прогрессивной партии (СПП), действующий 
премьер Александр Вучич победил на президентских выбо-
рах в Сербии, получив поддержку более 57 процентов изби-
рателей. В штабе Александра Вучича провозгласили уверен-
ную победу своего кандидата, которую тот сравнил с чисто-
той слезы. Как сообщило агентство «ТАНЮГ», празднование 
проходило с «трубачами, фейерверками и шампанским». 
Политик обратился к канцлеру ФРГ и президенту России со 
словами благодарности «за то, что они имели мужество раз-
говаривать с Сербией и со мной как с главой правительства 
во время избирательной кампании». Владимир Путин поздра-
вил Александра Вучича с избранием на пост президента 
Сербии и выразил уверенность, что его работа во главе 
Сербии будет способствовать развитию стратегического пар-
тнерства с РФ, сообщила пресс-служба Кремля.

Подготовил Александр Борисов
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СОБЫТИЕ Премьер Сербии 
отметил успех 
на выборах трубачами 
и фейерверками

Чистая победа
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ПРОЕКТ Жилищные 
инспекции смогут 
проверять, как жильцы 
ведут ремонт своих 
квартир

Эй вы там, 
наверху

Владислав Куликов

ЖИЛИЩНЫЕ инспекции и примкнувшие к ним жиль-
цы-активисты смогут проверять текущий ремонт в квар-
тирах граждан: не намечается ли там незаконной пере-
планировки. Человека, который решил снести принци-
пиально важные стены, остановят до того, как он подни-
мет кувалду.

В Госдуму внесен проект поправок в Жилищный ко-
декс, который обязывает жилищные инспекции зани-
маться профилактикой нарушений жилищного законо-
дательства. Помощниками инспекции в борьбе за кре-
пость домашних стен могут стать общественные органи-
зации, советы многоквартирных домов и другие заинте-
ресованные лица.

По словам авторов инициативы, сегодня жилищные 
инспекции уполномочены выявлять уже свершившиеся 
нарушения. Напри-
мер, ту же опасную 
перепланировку. 
Если человек что-то 
не так сделал в доме, 
инспекция вправе 
выдать предписание 
об устранении нару-
шений, составить 
протокол об адми-
нистративном пра-
вонарушении и т.п. В 
общем, рычагов до-
статочно. Но когда-
то что-то уже сдела-
но, исправить трудно. Поэтому борьба за возвращение 
квартиры в прежний вид часто затягивается. 

Инициаторы проекта намерены дать жилищным ин-
спекциям право работать на упреждение. А вот как это 
сделать — самый интересный вопрос. В прошлом году 
был принят закон о профилактике правонарушений, 
именно к нему и отсылают разработчики нынешней 
инициативы. Этот закон дает серьезные полномочия 
правоохранительным органам. Они вправе составлять 
черные списки потенциальных правонарушителей (то 
есть вести профилактический учет), выносить офици-
альные предостережения о недопустимости каких-то 
действий, брать потенциальных нарушителей под про-
филактический надзор.

Конечно, жилищные инспекции не являются правоох-
ранительными органами. Более того, это не федеральные 
структуры, они создаются местными властями. Значит, 
как объясняют юристы, исходя из буквы закона права 
составлять «черные списки» жильцов — любителей ради-
кального ремонта у них не будет. Зато, как поясняют эк-
сперты, инспекторы вместе с активистами вполне смо-
гут прийти с проверкой к человеку, который еще только 
начал ремонт. Вежливо поинтересоваться проектом: как 
планируется преобразить квартиру, что снести, что до-
бавить.

Теоретически человек вправе будет закрыть дверь пе-
ред жилищными инспекторами и тем более соседями-ак-
тивистами. Но в случае принятия закона ему придется 
держать серьезную правовую оборону. Как пояснил «РГ» 
юрист правового центра «Общественная Дума» Павел 
Ивченков, жилинспектор может попасть в квартиру 
только с разрешения жильца. «Если такого согласия не 
будет и жилинспектор подозревает, что в квартире тво-
рится что-то незаконное, он может сообщить об этом в 
соответствующие органы (полицию, прокуратуру)», — 
сказал эксперт.

Другой вариант: потребовать через суд, чтобы жилец 
открыл дверь. Недавно в Москве жилищная инспекция 
именно так заставила столичную жительницу пустить к 
себе проверяющих. Как сообщили в Мосжилинспекции, 
на женщину пожаловался сосед-пенсионер, живущий 
снизу. «Заявитель утверждал, что собственница кварти-
ры снесла все межкомнатные перегородки, после чего в 
его квартире стали появляться трещины, которые месяц 
за месяцем увеличиваются и расползаются по стенам 
комнат», — рассказывают в инспекции.

Хозяйку квартиры не удавалось застать дома, на уве-
домления она не отвечала. Тогда Мосжилинспекция 
обратилась в суд с иском, чтобы обязать предоставить 
должностным лицам доступ в квартиру.

«По решению суда в сопровождении приставов жи-
лищные инспекторы осмотрели жилое помещение, — рас-
сказывают в ведомстве. — Выяснилось, что в квартире са-
мовольно произведен демонтаж и устройство ненесущих 
перегородок с дверными проемами, устройство ванной 
комнаты, которая не предусмотрена проектом, с уста-
новкой сантехнического оборудования».

Теперь хозяйке квартиры придется заплатить штраф 
и привести планировку квартиры в соответствие с про-
ектной документацией. Однако, если бы предлагаемый 
проект был принят, то звонить в инспекцию можно было 
бы не только тогда, когда по стенам после соседского ре-
монта уже пошли трещины. Нет, вполне можно послать 
испуганный сигнал в службу, еще только услышав подо-
зрительный стук у соседей. А инспекция уж пусть придет 
и проверит, что они там ломают. Конкретные меры про-
филактики должны быть прописаны в региональных за-
конах. Также, по мнению юристов, необходимо в таком 
случае будет и детально урегулировать порядок взаимо-
действия жилинспекций с полицией и прокуратурой. По-
тому что пока есть вопрос: а кто именно будет в случае 
опасного ремонта выносить предостережения гражда-
нам и на каком основании. 

Встречка без наказания 
Все эти нюансы имеют 
значение при приня-
тии решения о том, на-

рушил ли водитель правила. И 
если нарушил, то по какой 
статье КоАП это нару-
шение надо квалифици-
ровать. Само по себе 
движение по встречной 
полосе еще не означает наруше-
ния.  Двигаться по встречке 
можно и при обгоне, если обгон 
не запрещен, а видимость обес-
печивает безопасность манев-
ра. 

Надо сказать, что не все эти 
нарушения квалифицируются 
по части 4 статьи 12.15 КоАП. А 
некоторые маневры — это вооб-
ще не нарушения. 

Мировой суд не соизволил 
изучить обстоятельства нару-
шения. Нигде не указано, при 
каких условиях было соверше-
но нарушение. То есть совер-
шенно непонятно, в чем кон-
кретно виноват Давыденко. И 
какое именно нарушение пра-
вил он совершил. Этим не оза-
ботился ни городской, ни крае-
вой суд. 

Именно по этой причине 
Верховный суд посчитал, что 
решения судов несправедливы. 
Не было проведено всесторон-

ней и объективной оценки об-
стоятельств совершения право-
нарушения.  Кроме того, по за-
кону при недоказанности об-

стоятельств дело подлежит пре-
кращению. А так как в данном 
случае обстоятельства вообще 
не изучались, то говорить об их 
доказанности бессмысленно. 

Стоит напомнить, что любое 
сомнение должно толковаться в 
пользу обвиняемого. Но, по всей 
видимости, увидев в протоколе 
уже готовую статью КоАП, су-
дьи не заморачивались какими-
либо сомнениями. 

Верховный суд отменил нес-
праведливые решения нижесто-
ящих судов, а также прекратил 
административное дело. Води-
теля прав не лишили.

О таких тонкостях при со-
ставлении протокола большин-
ство водителей даже не догады-
ваются. И покорно принимают 
наказание. А необходимо знать, 
что ошибки инспектора при со-
ставлении бумаг по сути трак-
туются в пользу водителя.

П р и м е ч а -
тельно,  что  ин-
спекторы ДПС то 
ли из-за лени, то ли 
по незнанию доволь-
но часто пишут в про-
токоле,  что нарушил 
пункт такой-то Кодекса 
об административных пра-
вонарушениях. 

А КоАП — это 
список наказа-
ний. Но прежде 
ч е м  н а к а з ы -
вать, надо ука-

зать за что.  То 
есть указать, какой 

пункт правил дорожного 

движения нарушил водитель.  
Например, корреспонденту 
«РГ» в подмосковных Бронни-
цах за то, что он наехал колесом 
на сплошную линию, инспекто-
ры пытались вменить часть 4 
статьи 12.15. Но они так и не 
смогли ответить на вопрос, ка-
кой пункт правил дорожного 
движения он нарушил. В итоге 
отпустили с миром и правами. 

Инспектор должен устано-
вить именно факт нарушения 

правил дорожного движения, 
а не ответственность за 

него. Недаром после выяв-
ления нарушения на до-
роге дело направляется в 
административную груп-
пу, где разбором ситуа-
ции занимаются опыт-
ные юристы. 

Кроме того, неграмот-
но оформленный протокол 

или постановление — это повод 
избежать ответственности. Во-
дителю только надо промол-
чать. Ни в коем случае не вно-
сить в документ никаких изме-
нений. 

А после, когда дело дойдет до 
суда, спокойно и уверенно его 
обжаловать на том основании, 
что не указаны обстоятельства 
нарушения. 

РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
родителей 
школьника 
заплатить 
за драку сына

СЧЕТ 
ЗА СИНЯКИ

Владислав Куликов

НОВАЯ правовая тенденция: 
суды начали заставлять родите-
лей школьников-драчунов пла-
тить за победы в школьных дра-
ках. Синяки одноклассников об-
ходятся родителям бойцов в кру-
глые суммы.

Более того, счета выставляют-
ся и самим драчунам. Свежее 
дело: Владимирский областной 
суд взыскал с 14-летнего школь-
ника и его родителей 20 тысяч 
рублей в качестве компенсации 
морального вреда, нанесенного 
кулаками сверстнику.

Как рассказывают в суде, в 
марте прошлого года мальчишки 
подрались во дворе школы. По-
бежденному в драке ученику 
были нанесены «телесные по-
вреждения: перелом фаланги 
пальца кисти и сотрясение го-
ловного мозга, причинившие 
вред здоровью средней тяже-
сти».

Побитый потом неделю лежал 
в больнице, затем амбулаторно 
лечился у невролога. Суд решил, 
что подростку помимо прочего 
был причинен моральный вред, 
поскольку в результате нанесен-
ных ему телесных повреждений 
мальчик претерпел физическую 
боль.

Мать победившего в школь-
ной драке ученика в свою оче-
редь подала иск к родителям по-
терпевшего. Ответчики пыта-
лись возражать, ссылаясь на то, 
что подростки давно недолюбли-
вают друг друга и конфликтуют. 

Такие отношения длятся уже 
несколько лет. И драка между 
ними была далеко не первой. По-
этому, по мнению матери того 
подростка, кто в этот раз взял 
верх, и сейчас виноваты были 
оба мальчика. Ведь проиграв-
ший часто сам являлся инициа-
тором ссор, неоднократно меж-
ду школьниками происходили 
драки, в которых ее ребенок (то 
есть тот, с которого требовали 
компенсацию) получал телесные 
повреждения.

Однако суд с такими довода-
ми не согласился. Тот, кто побе-
дил и отправил соперника в 
больницу, тот и должен запла-
тить. Такова судебная практика. 
Поэтому победитель в школьных 
драках отныне рискует кошель-
ком родителей. 

Ковровский городской суд 
взыскал 20 тысяч рублей с под-
ростка-драчуна и его матери. За-
платить они должны пополам. 10 
тысяч — подросток. Еще 10 ты-
сяч — его мама. При этом рань-
ше — еще до суда — отец ученика 
уже заплатил семье пострадав-
шего 10 тысяч рублей. Так что в 
общем счете победившая сторо-
на заплатит 30 тысяч рублей (из 
них 20 тысяч по суду и 10 тысяч 
добровольно). Истцы, кстати, 
требовали большего. Поэтому 
подали апелляцию. Но Влади-
мирский областной суд счел 
компенсацию достаточной и 
оставил решение в силе.

Недавно аналогичный про-
цесс прошел и в Нижегородской 
области. Там Дзержинский го-
родской суд взыскал 25 тысяч 
рублей с матери несовершенно-
летнего Р. в пользу семьи другого 
школьника, избитого ее сыном. 
Драка состоялась в сентябре 
прошлого года. Как сказано в ма-
териалах дела, в тот осенний 
день «малолетний Р. около 
школьных ворот окликнул несо-
вершеннолетнего В., после чего 
подошел к нему и, повалив на ас-
фальт, нанес несколько ударов 
кулаками по телу, в том числе 
ударил кулаком по правой руке».

Выражаясь юридическим 
языком, пострадавшему был 
причинен «средний вред тяже-
сти здоровью по признаку дли-
тельного расстройства здоро-
вья», то есть примерно такой же, 
как и в деле во Владимирской об-
ласти. 

Отсюда можно сделать вывод, 
что цена школьной драки теперь 
составляет 25 — 30 тысяч рублей. 
Окончательный счет зависит от 
конкретных последствий в ка-
ждом случае. Родителям школь-
ных хулиганов есть о чем заду-
маться. 

Безопасность Начат эксперимент по упрощенной регистрации 
гражданского оружия

Пистолет с паролем

Михаил Фалалеев

М
аксимально упро-
стить регистра-
цию гражданского 
оружия сумели в 
Главном управле-

нии Росгвардии по Москве. В Се-
верном административном окру-
ге столицы на базе подразделе-
ния Центра лицензионно-разре-
шительной работы организовали 
важный для людей экспери-
мент — предоставление государ-
ственной услуги по принципу 
«одного окна». Его особенность — 
в компьютеризации процесса. 
Заявитель уже не должен бегать 
по нескольку раз в полицию, вы-
стаивать в очередях. А может 
просто подать электронное заяв-
ление со всеми сканированными 
документами. Такой центр — 
единственный пока не только в 
Москве, но и в стране.

 Здесь, в здании межрайонно-
го отдела для приема граждан, 
работают четырнадцать окон, 
отдельно выделены два кабинета 
для проведения осмотра ору-
жия, обеспечен доступ сотруд-
ников к информационным мас-
сивам баз данных, порталу госу-
дарственных услуг. 

Места приема и ожидания 
оборудованы средствами видео- 
и аудиофиксации, регистрато-
рами речевых сообщений, кон-
диционерами, информационны-
ми стендами. Предусмотрено 
все для приема граждан с огра-
ниченными возможностями. 
Для них оборудованы пандус, 
туалет и завезена специальная 
мебель. 

Главная «фишка» — возмож-

ность сдать документы на реги-
страцию оружия по электронной 
почте через портал gosuslugi.ru. 
Однако гражданин должен быть 
уже зарегистрирован на данном 
портале. Правда, один раз прий-
ти в Центр лицензионно-разре-
шительной работы все же при-
дется — чтобы показать сотруд-
нику оружие и получить разре-
шительный документ. 

Кроме того, снимается и дру-
гая весьма болезненная для лю-
дей проблема — отсутствие на 
рабочем месте сотрудника. 

Как правило, в районном от-
деле — два сотрудника. И вот, 
представьте, один — в отпуске, а 
другой — болеет. А приемных 
дня — четыре в неделю. 

Срок же перерегистрации 
оружия вот-вот закончится. Не 
успеешь, заплатишь штраф. 
Электронная же почта избавля-
ет владельца ствола от необхо-
димости бессмысленно стучать-
ся в закрытые двери.

Начальник московского Цен-
тра лицензионно-разрешитель-
ной работы Вадим Медведев 
рассказал, что все эти новации 
внедрены для исполнения Зако-
на «Об организации предостав-

ления государственных и муни-
ципальных услуг» и президент-
ского указа «Об основных на-
правлениях совершенствования 
системы государственного 
управления». 

Всего подразделения лицен-
зионно-разрешительной рабо-
ты столичного главка Росгвар-
дии оказывают населению 27 го-
сударственных услуг в сфере 
оборота оружия и частной ох-
ранной деятельности. То есть 
регистрируют гражданские и 
охотничьи стволы и лицензиру-
ют охранников. 

Что важно, законодательство 
четко и конкретно очертило, так 
сказать, параметры оказания 
этих услуг. Например, время 
ожидания в очереди при обра-
щении заявителя в органы госу-
дарственной власти необходимо 
сократить до 15 минут. А доля 
граждан, использующих меха-
низм получения таких услуг в 
электронной форме, к 2018 году 
должна составить не менее 70 
процентов. 

Так уж сложилось, что почти 
все пилотные проекты как поли-
ции, так и Росгвардии сперва от-
рабатываются в столице. И толь-

ко изучив удачный и неудачный 
опыт — бывает всякое, новации 
внедряют в других регионах. По-
этому и новую схему лицензиро-
вания оружия тоже сначала обка-
тают в Москве. 

Ведь важно не только сокра-
тить ожидание людей в очередях, 
но и не ослабить контроль за обо-
ротом гражданского оружия. 
Одна из главных проблем здесь — 
проверка подлинности докумен-
тов, присланных в электронном 
виде.

Сейчас на учете в городе стоят 
около 396 038 владельцев гра-
жданского оружия, на руках ко-
торых — 689 083 ствола. Частных 

охранников поменьше — 161 824. 
Из более 4 тысяч охранных орга-
низаций 890 используют в своей 
деятельности огнестрельное ору-
жие.

Причем в Москве только в 
Центре лицензионно-разреши-
тельной работы выдается разре-
шение на хранение и ношение на-
градного оружия и патронов к 
нему. И здесь же выдается ряд ли-
цензий, к примеру, на частную 
охранную деятельность или кол-
лекционирование и экспониро-
вание оружия. 

Владельцам оружия придется один 
раз явиться в Росгвардию — предъ-
явить ствол, получить документы. 

Акцент

 Заявитель уже не должен 
бегать по нескольку раз 
в полицию и выстаивать 
в очередях

Цена средней 
школьной драки 
составляет 
25 — 30 тысяч 
рублей с родителей 
победителя

Суд обязал 
жительницу столи-
цы открыть дверь 
жилищным 
инспекторам, чтобы 
проверить ее ремонт

1

Если проект примут, жилищные инспекции будут следить, 
чтобы ремонт не заходил слишком далеко.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Суд, перед тем как выносить реше-
ние, должен внимательно рассмо-
треть обстоятельства совершения 
правонарушения. 
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ДОСЬЕ «РГ»
В России на руках граждан в законном владении находятся 909 тысяч 
травматических пистолетов, гладкоствольных ружей — 4,4 миллиона, 
нарезных — 886 тысяч. И если востребованность нарезного оружия рас-
тет, то количество травматических пистолетов, находящихся в 
частном владении, за год сократилось на 32 тысячи единиц — люди все 
чаще отказываются от «резинострелов». 
 Эксперты Росгвардии считают, что количество случаев незаконного 
применения разрешенного оружия некритично, не более 4—5 сотен 
случаев в год. Из них на травматику приходится около полутора со-
тен. Стреляют, разумеется, из того, что в этот момент случается 
под рукой. 
Но есть и тревожные тенденции. Несмотря на профилактику, число 
преступлений, совершенных с использованием зарегистрированного ору-
жия, в позапрошлом году неожиданно возросло на четверть. В основном 
незаконно применялось так называемое травматическое оружие. Пи-
столеты, стреляющие резиновыми пулями, использовались в дорожных 
и бытовых конфликтах, в пьяных драках и разбойных нападениях. 
 Из охотничьего оружия чаще всего незаконно применяют гладкост-
вольные ружья, как правило, магазинные, помповые и самозарядные ка-
рабины, такие как «Сайга». Это логично: двустволку надо собирать, 
хранить ее в собранном виде запрещено да и неудобно из-за длины ство-
ла. А вот «помпы» и самозарядки такой разборке не подлежат, их и пе-
ревозить можно в собранном виде, в чехле и только незаряженными. 
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ПРОЕКТ 

Три года 
будет идти 
цикл выставок 
«Освоение 
Севера» 

«ВЕЧНАЯ 
ТЕПЛОТА» 
АРКТИКИ 

Владимир Емельяненко 

НОВГОРОД, Москва и Санкт-Пе-
тербург проводят серию выста-
вок «Освоение Севера: тысяча 
лет успеха». Открывает цикл Нов-
город проектом «Истоки».

— Музейщиков трудно чем-то 
удивить, но берестяные грамоты 
не перестают удивлять, — говорит 
директор Новгородского музея-
заповедника Наталья Григорьева, 
— их живой язык ХI века навел нас 
на кладовую — хозяйственную пе-
реписку, коллекцию предметов 
из моржового клыка, сани, лыжи, 
древние карты. Они теперь цен-
нейшие экспонаты, которые по-
казывают корневую связь Руси и 
Севера.

Вслед за Новгородом Россий-
ская государственная библиотека 
в Москве летом выставит коллек-
цию карт Севера. Затем в декабре 
2017 года в Петропавловской кре-
пости Санкт-Петербурга откроет-
ся выставка «Образы Севера». 
Выставка расскажет почему «Рос-
сия — страна медведей», а Санкт-
Петербург — «северная Пальми-
ра», познакомит с детскими игра-
ми-пазлами 30-х годов ХХ века 
«Ледокол», «Полярная станция», 
«Северный морской путь». 

Все три акции — начало выста-
вочного цикла, который в 2018 и 
2019 годах переедет в регионы, 
связанные с освоением Севера, — 
Мурманск, Пермь, Омск, Якутск 
и Норильск. 

— Три года выставок позволят 
вписать историю освоения Севе-
ра в контекст истории, — говорит 
куратор проекта доктор истори-
ческих наук Юлия Кантор. — Для 
этого мы показываем Север без 
глянца, но через музейные эк-
спонаты — быт ГУЛАГа, ставший 
одним из способов освоения Се-
вера. Или через болезненную 
смену уклада жизни аборигенов, 
прошедших через издержки ци-
вилизации — алкоголизацию. По-
казываем и рост стандартов жиз-
ни, и цену, которую приходится 
платить за цивилизацию. 

По итогам трехлетия выставок 
будет составлена девятитомная 
«История освоения Севера».

— Это не будет каталог выста-
вок, — уверяет вице-президент од-
ной из известных компаний Ла-
риса Зелькова. — Это будет исто-
рический памятник Северу. Есть 
у нас в Норильске артобъект 
«Вечная теплота». Его посыл в 
том, что только теплые и откры-
тые люди способны выжить в лю-
тых условиях Арктики. Но об 
этом знают только Норильск и 
Север. Вот девятитомник и рас-
скажет, что Русский Север боль-
ше тысячи лет осваивают теплые 
и открытые люди… 

Почему «Россия — 
страна медведей», 
Санкт-Петербург — 
«северная 
Пальмира», 
а «Ледокол» — 
детская игра-пазл 

Скандал Антинаркотическая акция в петербургском лицее закончилась 
обысками со служебной собакой

Школьников 
поставили к стенке

Вера Черенева, Санкт-Петербург

Д
вадцать подростков 
стоят лицом к стенке. 
Мимо них проходят два 
сотрудника в полицей-
ской форме. Ребят об-

нюхивает собака. Следующий 
кадр — собака идет по пустому 
классу и обнюхивает портфели, 
тетрадки. Это не колония для не-
совершеннолетних, не съемки 
пронзительного фильма, а самая 
что ни на есть обычная антинар-
котическая акция в обычной 
школе. Дело было в Сестрорец-
ком лицее имени Мосина. Дирек-
тор учреждения Татьяна Минина 
сообщила «РГ», что полицейских 
в школу позвали сами педагоги. 
Все учебные заведения должны 
проводить антинаркотические 
мероприятия, чтобы дети «не 
втянулись». И нет такого учре-
ждения, куда хоть раз в год не 
приходили бы с лекциями о вреде 
наркотиков.

Борцы с запрещенными веще-
ствами в лицее бывали и раньше, 
проверяли туалеты, учебные 
классы, дворы.

— И раньше у нас проводи-
лись акции. Просто в другой 
форме. К стене повернули пер-
вый раз, — отмечает Минина. По 
словам директрисы, о том, что 
при проведении акций измени-
лись методы, педагоги узнали 
уже в момент, когда началась 
проверка.

При этом директриса подчер-
кивает, что ничего страшного не 
произошло.

— Вещи были в кабинетах, со-
ответственно, без детей проверя-
лись они. А то, что они [дети] сто-
яли вдоль стенки, это длилось 30 

секунд, пока проходила мимо 
них собака. Чтобы дети не отреа-
гировали на собаку, а собака — на 
них, — отмечает она.

Дети к визиту полицейских 
отнеслись спокойно, жалоб от ро-
дителей не поступало. Наркоти-
ков, кстати, в лицее так и не на-
шли.

Рейд проводили сотрудники 
ОМВД по Курортному району. 
Его приурочили к первому этапу 
антинаркотической акции «Со-
общи, где торгуют смертью». В 
полицейском отделении, видимо, 

посчитали мероприятие настоль-
ко успешным, что по его итогам 
даже выпустили отдельный 
пресс-релиз. К нему прилагались 
те самые фотографии с подрост-
ками, стоящими у стенки.

Но пользователи социальных 
сетей работой полицейских не 
прониклись. Наоборот, то, что де-
тей поставили к стенке и прове-
ряли вещи в их отсутствие, выз-
вало бурю возмущения.

«Подобное обращение может 
нарушить неокрепшую психику 
ребенка», — возмущается жи-

тельница Санкт-Петербурга Тина 
Кудряшова.

«Детей принудили и постави-
ли лицом к стене? Это просто 
унижение человеческого досто-
инства! Такое действие — это пол-
ное самоуправство!» — пишет в 
Интернете другой житель Север-
ной столицы Илья Вусатый.

Между тем в полиции не стре-
мятся комментировать случив-
шееся. В ОМВД по Курортному 
району корреспонденту «РГ» со-
общили, что полномочий расска-
зывать об акции не имеют, и пе-
ренаправили в главк. А там, в 
свою очередь, заявили, что анти-
наркотические рейды находятся 
в компетенции ОМВД.

Нежелание выносить сор из 
избы вполне понятно, ведь, как 
полагает адвокат Сергей Шань-
ко, во время антинаркотического 
рейда полицейские существенно 
превысили должностные полно-
мочия.

— Для того чтобы проводить 
подобные проверки, необходимы 

законные основания, например 
оперативная разработка, что да, 
человек связан с незаконным 
оборотом наркотиков. Просто 
так, для профилактики обыски-
вать нельзя ни детей, ни взро-
слых, — считает адвокат.

В школе и в полиции главным 
основанием считают письменное 
согласие на участие в антинарко-
тических мероприятиях. Такие 
документы подписывали в лицее 
все ученики и их родители.

Правда, по мнению адвоката, 
такие заявления не подразумева-
ют согласия на рейды с обыска-
ми.

Ситуацией заинтересовались 
в прокуратуре и в аппарате упол-
номоченного по правам ребенка 
в Петербурге. Сенатор Елена Ми-
зулина назвала действия поли-
цейских унижающими достоин-
ство ребенка.

Акцент

 В отделении полиции, видимо, 
сочли акцию настолько 
успешной, что по ее итогам 
даже выпустили пресс-релиз

Специалисты советуют: никогда 
не обвиняйте ребенка в употребле-
нии наркотиков, не имея на это 
достаточных оснований. 

ЗА ГРАНЬЮ За 10 рублей, 
поднятые с пола, 
школьника внесли 
в списки уголовников

10-рублевое 
следствие

Нина Рузанова, Владислав Куликов

ПРАВООХРАНИТЕЛИ навсегда испортили жизнь 
15-летнему школьнику, поднявшему с пола 10 рублей по-
сле школьного конфликта. Его признали грабителем. Те-
перь мальчик до конца своих дней должен с боязнью об-
ходить полицейские патрули — он всегда будет в подозре-
ваемых. Само собой, приличная работа ребенку не све-
тит. У него — клеймо в биографии. Так что может даже не 
напрягаться на экзаменах. 

Невероятную, на первый взгляд, историю рассказали 
«РГ» родители Даниила Климова, школьника из Новоси-
бирска. В 15 лет мальчик уже оказался в положении ам-
нистированного преступника. На него было возбуждено 
уголовное дело по статье 161 УК РФ — «грабеж». Суда не 
было, мальчика амнистировали. Но это все равно что 
осудили: для правоохранительной системы он теперь на-
вечно виноватый.

История, из-за которой правоохранители решили 
сломать жизнь мальчику, случилась два года назад, ког-
да он учился в 9-м классе. Между товарищем Даниила и 
учеником 10 класса разгорелся конфликт в школьном 
коридоре. На ровном месте. У десятиклассника из кула-
ка выпала мелочь, раскатившись по коридору. Упавшие 
деньги бросились подбирать самые разные мальчишки 
и девчонки. К Даниилу подкатились четыре монетки: 
пять рублей, две по два рубля и рубль. В сумме — 10. Он 
их поднял. Почти машинально. Ну, а потом оделся и по-
шел домой. «С места преступления скрылся», — как на-
писали полицейские. По их версии, Даниил, увидев на 
полу «денежные средства», действовал «умышленно, 
из корыстных побуждений, осознавая противоправ-
ный характер своих действий и то, что они носят от-
крытый характер», — то есть совершил грабеж. 

Благополучная, 
обеспеченная семья  
мальчика до этого 
случая никогда не 
сталкивалась с пра-
воохранительными 
органами. Ни Дани-
ил, ни его родители. 
не понимали, что ам-
нистия означает при-
знание вины в пре-
ступлении Спустя 
почти два года поли-
цейские остановили 
Даниила в метро — 
оказался похож на парня из ориентировки, отобравшего у 
девушки телефон. «Привлекался к уголовной ответствен-
ности?» — «Нет». «Что значит — нет? А в базе у нас значит-
ся, что привлекался за грабеж!» К счастью, на этот раз Да-
ниила отпустили. А ведь могли бы и не отпустить. И поя-
вился бы в его биографии второй грабеж — бывает у нас 
всякое. Но даже без страшных сценариев не секрет, что 
полицейскую базу работодатели используют, проверяя 
соискателей на ту или иную должность. Ведь прекращение 
дела по амнистии считается нереабилитирующим обстоя-
тельством. Пусть формально судимости у мальчика нет, 
он навсегда в черных списках. Такова практика.

«К сожалению, несовершеннолетний Даниил стал 
жертвой полицейской статистики, — полагает адвокат 
Нвер Гаспарян. — Сотрудники обычно очень нуждаются в 
раскрытых преступлениях, а тут как раз подвернулся 
удобный случай поставить в свой послужной список рас-
крытое дело по грабежу. Печально, что несколько дол-
жностных лиц, имеющих отношение к возбуждению дан-
ного «умопомрачительного» уголовного дела, не задума-
лись над тем, что в погоне за цифрами нужно все же учи-
тывать и здравый смысл».

В свою очередь, адвокат Сергей Бородин пояснил, что 
в данном случае речь идет об открытом хищении чужого 
имущества, то есть о грабеже. При этом законодатель не 
предусмотрел в Уголовном кодексе минимальную стои-
мость имущества, при хищении которого наступает уго-
ловная ответственность, то есть формально под эту ста-
тью подпадает и открытое хищение одного рубля. «Одна-
ко преступлением является не всякое, а лишь обществен-
но опасное деяние», — говорит адвокат. 

Для таких случаев в УК предусмотрено положение, 
что действие (бездействие), хотя формально и содержа-
щее признаки какого-либо преступления, но в силу ма-
лозначительности не представляющее общественной 
опасности, не является преступлением. Но понятие «ма-
лозначительность» является оценочным, и применение 
данной нормы напрямую зависит от внутренних убежде-
ний должностного лица, проводящего доследственную 
проверку или осуществляющего предварительное рас-
следование. «Очень жаль, что внутренние убеждения 
должностного лица в данном случае позволили возбу-
дить уголовное дело в отношении Даниила. По моему 
мнению, малозначительность деяния Даниила очевидна, 
а уголовное преследование подростка — незаконно», — 
сказал Сергей Бородин.

В УК есть норма, что 
малозначительный 
проступок не явля-
ется преступлени-
ем. Но следствие 
увидело опасность

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Головинский  районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Савеловский районный 
суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей —2 должности;
Тушинский районный 
суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 20.04.2017 г. в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 (стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 
должностей  судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Перечень земельных участков
Кадастровый 

номер
Площадь, 

га
Контактная информация:  

ОАО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая 
Катунь»  + 7 (3852) 65-97-47  

сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru
22:02:250005:97 13,9
22:02:250005:102 0,065
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:215 0,134
22:02:250005:0435 0,28
22:02:250005:1595 0,003
22:02:250005:1634 2,22
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4
22:02:250005:1647 1,255
22:02:250005:1616 0,265
22:02:250005:1667 0,5
22:02:250005:1668 0,62
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1676 0,045
22:02:250005:1680 0,22
22:02:250005:1672 0,03
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:1712 0,217
22:02:250005:1713 0,126
22:02:250005:1715 0,045
22:02:250005:1716 0,195
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1724 1,436

22:02:250005:1725 1,286
22:02:250005:1726 0,125
22:02:250005:1784 9,4441
22:02:250005:1920 0,0575
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1816 1,5749
22:02:250005:1834 4,4282
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1832 0,4628
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1844 0,8209
22:02:250005:1851 1,5072
22:02:250005:1861 1,1536
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1856 5,6722
22:02:250005:1857 1,9418
22:02:250005:1858 1,3076
22:02:250005:1862 0,9945
22:02:250005:1863 0,6376
22:02:250005:1823 15,0147
22:02:250005:1824 4,109
22:02:250005:1869 0,1279
22:02:250005:1870 0,224
22:02:250005:1871 0,0112
22:02:250005:1875 0,547
22:02:250005:1876 1,4517
22:02:250005:1912 0,3777
22:02:250005:1915 0,1129
22:02:250005:1879 0,0706
22:02:250005:1885 0,129
22:02:250005:1894 0,0102

22:02:250005:1794 0,0131
22:02:250005:1928 0,0053
22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2040 0,85
22:02:250005:2041 15,257
22:02:250005:2047 20,964
22:02:250005:2049 7,4653
22:02:250005:2052 0,0348
22:02:250005:2059 27,0503
22:02:250005:2062 1,0905
22:02:250005:2077 0,0277
22:02:250005:2078 1,73
22:02:250005:2079 0,654
22:02:250005:2099 0,062
22:02:250005:2104 0,1994
22:02:250005:2105 0,357
22:02:250005:2110 0,5852
22:02:250005:2120 0,015
22:02:250005:2132 0,397
22:02:250005:2160 0,3215
22:02:250005:2195 0,2819
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2211 0,1372
22:02:250005:2224 0,0057
22:02:250005:2225 0,0762
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2255 3,9613
22:02:250005:2256 0,7883
22:02:250005:2257 0,2662
22:02:250005:2258 0,2767
22:02:250005:2259 0,0215

22:02:250005:2271 0,4607
22:02:250005:2276 0,2548
22:02:250005:2278 1,1958
22:02:250005:2281 0,1744
22:02:250005:2283 0,151
22:02:250005:2284 1,549
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2291 0,0216
22:02:250005:2295 0,0106
22:02:250005:2297 2,9365
22:02:250005:2306 0,4198
22:02:250005:2308 0,4385
22:02:250005:2312 3,3733
22:02:250005:2313 0,2142
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2327 0,5714
22:02:250005:2333 1,7326
22:02:250005:2335 0,053
22:02:250005:2337 0,0145
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2343 2,975
22:02:250005:2345 6,5156
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:2729 0,8734
22:02:250005:2731 1,4223
22:02:250005:2732 0,6026
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2734 0,0955
22:02:250005:2736 0,284
22:02:250005:2833 0,063
22:02:250005:2747 0,1757

Сведения о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального имущества, 
расположенных в границах Особой экономической зоны туристско-рекреационного  

типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду
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КАК ВАМ ЭТО?

Сергей Варламов, 
эксперт Комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции:

— Сотрудники российских правоохранительных 

органов редко бывают деликатными, и даже в об-

щении с несовершеннолетними. Но несмотря на 

очевидную унизительность процедуры, вряд ли 

полицейских можно будет привлечь к ответствен-

ности. Поскольку все операции полицейскими 

проводятся по утвержденным регламентам, а для 

такого рода предупредительных акций регламен-

тов просто еще не разработано. Потому действия 

полиции при посещении школы мало чем отлича-

лись от действий при общении с реальными пре-

ступниками. И хотя вряд ли действия полицей-

ских можно назвать незаконными, их также нель-

зя назвать адекватными. Скорее всего, после 

громкого публичного обсуждения руководство 

ОМВД ограничится извинениями и будет скор-

ректировано поведение полицейских по отноше-

нию к школьникам при следующих «профилакти-

ческих мероприятиях».

Иван Соловьев, 
член Научно-консультативного совета 
Следственного комитета РФ:

— Факт построения при проведении профилактиче-

ского мероприятия органами правопорядка несо-

вершеннолетних детей-школьников в ряд лицом к 

стене требует самого тщательного разбирательст-

ва и принципиальной оценки. Во-первых, надо по-

нять, кто дал команду так построить детей. Во-вто-

рых, надо уяснить, было ли предварительно согла-

совано его проведение с родителями учащихся, на-

сколько все было добровольно. Ведь один порядок 

действий полиции при наличии сигнала о распро-

странении и употреблении наркотических средств 

и совсем другой — при профилактике этих дейст-

вий. В любом случае ни в чем не неповинные дети 

пережили не самые приятные моменты в своей 

жизни и нужно тщательнейшим образом опреде-

лить пределы полномочий как педагогов, так и со-

трудников полиции при проведении подобных опе-

ративно-профилактических мероприятий. 

Подготовил Иван Петров
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Туризм Глава «Турпомощи» Александр Осауленко о «летних» банкротствах 
туроператоров, состоянии отрасли и новых механизмах защиты путешественников

Руссо интуристо

Алена Узбекова

В 
этом году у российских 
туристов, собираю-
щихся отдохнуть за 
границей, больше ин-
струментов защиты на 

случай банкротства турфирмы.
Во-первых, деньги на компен-

сацию сгоревших туров есть не в 
одном, как раньше, а в двух фон-
дах — резервном и персональной 
ответственности туроператора. 
Во-вторых, есть возможность 
вернуть деньги за несостоявший-
ся тур в объеме гораздо большем, 
чем раньше, рассказал в ин-
тервью «Российской газете» ди-
ректор ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко.

Александр Павлович, когда мож-
но рассчитывать на компенса-
цию «сгоревшего» тура?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: С 1 января 
2017 года по закону есть два фон-
да: резервный фонд организации 
«Турпомощь» и фонд персональ-
ной ответственности туропера-
тора. Первый фонд — резервный — 
задействовуют, если туристы 
уже вылетели за рубеж, но туро-
ператор не может исполнить обя-
зательства. Деньги из него будут 
выделять только на возвращение 
туристов. По сути — на места в са-
молетах.

Второй фонд — персональной 

ответственности туроператора — 
создан как раз на случай выпла-
ты денежной компенсации тури-
сту за несостоявшийся тур. Он 
рассчитан на тех, кто еще не вы-
летел за границу. Оба фонда не 
касаются туристов, самостоя-
тельно организующих свой от-
дых. Там, как говорится, уже все 
на свой страх и риск.

Сколько денег сейчас в фондах?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: В резервном 
фонде — около 200 миллионов ру-
блей. В фондах персональной от-
ветственности — около 400 мил-
лионов. Эти суммы будут еще 
больше. Общая величина фонда 
персональной ответственности 
должна составлять 7 процентов 
от общей стоимости выездного 
турпродукта, который реализует 
конкретный туроператор за год. 
Но по закону этот семипроцен-
тный порог может достигаться в 
течение 7 лет — по одному про-
центу в год. Такое решение при-

нято, чтобы не создавать разовой 
серьезной нагрузки на бизнес.

В итоге сумма фондов персо-
нальной ответственности туро-
ператоров может превысить 
миллиард рублей.

А страховые компании, как рань-
ше, к выплате компенсаций ту-
ристам привлекаться не будут?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: Не совсем. До 
тех пор, пока не будет достигнут 
семипроцентный предел, ответ-
ственность за несостоявшиеся 
туры разделяют туроператоры 
(за счет фонда персональной от-
ветственности) и страховые ком-
пании в рамках той суммы, на ко-
торую застрахован туроператор.

Каковы критерии того, что тур 
не состоится? Куда обращаться с 
претензией? И на какую компен-
сацию можно рассчитывать?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: Если по ка-
ким-то причинам не получается 
улететь на отдых или есть явные 

признаки того, что по прилету в 
другую страну могут возник-
нуть проблемы, обращаться 
надо к турагенту или туропера-
тору. Они знают, как действо-
вать в этой ситуации. Обращать-
ся нужно с документами, под-
тверждающими факт оплаты 
турпутевки.

Теперь о размере компенса-
ции. По закону туроператор и 
страховая компания должны воз-
местить 100 процентов стоимо-
сти тура. Так было и раньше. Но 

из практики было видно, что в 
лучшем случае раньше людям 
удавалось возвращать за счет 
страховой примерно 20 процен-
тов от стоимости тура в 50 тысяч 
рублей. Сейчас с учетом фонда 
персональной ответственности 
туроператора и того, что фонды 
во многих случаях будут оконча-
тельно сформированы в течение 
7 лет, думаю, будет возвращаться 

не меньше половины стоимости 
тура. Но многое будет зависеть от 
конкретной компании.

Кстати, по достижении 7-про-
центного порога фонда персо-
нальной ответственности туро-
ператор сможет не тратить сред-
ства на страхование своей дея-
тельности. Вся ответственность 
будет на нем.

А это не приведет к новым бан-
кротствам в турбизнесе?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: Мы проводи-
ли опросы. Более 60 процентов 
туркомпаний хотят окончатель-
но сформировать фонды в бли-
жайшее время. И важная цифра: 
на 31 декабря 2016 года в Феде-
ральном реестре «Турпомощи» 
было 610 туроператоров, зани-
мающихся выездным туризмом. 
Сейчас их уже 620. Это говорит о 
том, что данный механизм рабо-
тает. Новые правила ответствен-
ному бизнесу по силам.

А почему новые правила касают-
ся только тех, кто занимается 
выездным туризмом? Или в рос-
сийском туризме все спокойно?
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: Мы надеемся, 
что на внутреннем рынке будет 
все спокойно и хорошо. Есть раз-
ные взгляды на решение этого 
вопроса, свои варианты предла-
гает бизнес. Но спрашивать об 
этом, наверное, надо не «Турпо-
мощь».

Насколько серьезный запас про-
чности у туроператоров, зани-
мающихся выездным туризмом? 
АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО: Эксперты схо-
дятся во мнении, что все будет 
стабильно. В последние два года у 
нас стабильное число туропера-
торов на выездном рынке — от 
600 до 650. Все было относитель-
но спокойно, несмотря на ситуа-
цию в Турции, Египте, уход авиа-
компании «Трансаэро».

Структура защиты туристов, 
выезжающих сегодня за рубеж по 
линии организованного туризма, 
отработана, проверена на пра-
ктике, эффективна. Думаю, ката-
клизмов не будет.

Больше всего россиян едет в при-
граничные страны — Финляндию, 
Китай, Эстонию, Польшу.

Акцент

 Теперь в России есть 2 фонда 
для выплаты компенсаций 
организованным туристам

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Александра Воздвиженская

З
а последние 10—15 лет мир 
пережил несколько кризи-
сов, которые привели к эко-

номическому спаду почти во 
всех странах. Многие государст-
ва все еще не могут от этого опра-
виться, но рынок живет своей 
жизнью: на фоне роста мирового 
ВВП ниже исторических стандар-
тов в несколько раз активнее рас-
тут IT-компании. На первый план 
выходит экономика знаний, де-
формирующая структуру рын-
ков по своему усмотрению.

Такую точку зрения озвучил 
директор программы «Экономи-
ка энергетики» Российской эко-
номической школы Виталий Ка-
заков в рамках лекции «Альтер-
нативные финансы: Экономика 
знаний» на площадке Москов-
ской биржи.

6 экономических трендов
Чтобы понять, как меняется 

экономика, необходимо проана-
лизировать шесть экономических 
трендов. Первый — уровень безра-
ботицы в развитых странах. По-
сле финансового кризиса 2008—

2009 годов она сильно выросла, 
периодами достигая десяти про-
центов. Второй показатель — уро-
вень роста ВВП в развитых стра-
нах. Тренд на снижение начался в 
1960—1970-х годах, а после 2008 
года тенденция усугубилась.

Третий показатель — уровень 
инфляции, который после того же 
кризиса в развитых странах коле-
блется возле нуля. О проблемах 
дефляции экономисты задумыва-
лись еще в период Великой депрес-
сии, когда снижение цен сопрово-
ждалось стагнацией в экономике. 
Падение цен означает, что деньги 
дорожают с каждым днем, но та-
кое «укрепление» — причина про-
блем в экономической среде (на-
пример, увеличивается реальная 
стоимость долгов), и иногда деф-
ляция считается намного более се-
рьезным явлением, чем инфляция.

Некоторые экономисты объя-
сняют эти три тренда системной 
стагнацией, когда люди хотят 
больше копить, а корпорации не 
хотят инвестировать. Возникает 
дисбаланс между спросом и 
предложением в экономике, так 
как избыток сбережений давит 
на спрос, из-за этого же падают 

процентные ставки в развитых 
странах (с декабря 2015 года в 
США начался цикл повышения 
ставок впервые за десятилетие).

Четвертый показатель — силь-
ное падение производительности 
труда за последние 30—40 лет. 
Этот же период сопряжен с тех-
ническим прогрессом: оборудо-
вание, которое используют для 
производства товаров и услуг, 
усложняется. По идее, стоящий 
за «умным» станком должен про-
изводить все больше продукции.

Пятый показатель — уровень 
капитализации американских 
компаний, входящих в индекс S&P 
500. В феврале этого года он пре-
высил исторический максимум в 
20 триллионов долларов. Это вы-
глядит необычно на фоне слабого 
экономического роста и невысо-
кой инфляции. Но еще необычнее 
шестой показатель — это уровень 
дивидендов в американских кор-
порациях. С 2014 года они выпла-
чивают больше дивидендов, чем 
зарабатывают чистой прибыли.

Отрасли меняются местами
С 2001 года также необычным 

образом изменился топ-5 компа-

ний по рыночной капитализации. 
На тот момент только одна техно-
логическая компания входила в 
лидеры. В 2016-м уже весь топ-5 
состоял только из них. У Apple, 
Microsoft, Facebook, Amazon вы-
сокое конкурентное преимуще-
ство в виде уникальных разрабо-
ток перед теми же нефтегиганта-
ми, которые работают с ограни-
ченными ресурсами (их полно-
стью вытеснили из лидеров).

Средняя продолжительность 
жизни компании в индексе S&P 
500 сокращается так же быстро, 
как меняются лидеры. Если в 
1930-е годы этот период состав-
лял около 60 лет, то в 2010 году — 
всего 15 лет, следует из подсче-
тов Deloitte. Большинство из при-
шедших новых компаний на ры-
нок представляют сектор высо-
ких технологий, и их бизнес-мо-
дели работают по-иному, они же 
позволяют по-другому взглянуть 
на те экономические тренды, ко-
торые сейчас наблюдаются на За-
паде.

Выход IT-компаний в лидеры 
объясняется еще и тем, что сов-
ременный производственный 
процесс все меньше ориентиро-
ван на дешевую физическую ра-
бочую силу, то есть человек все 
реже принимает непосредствен-
ное участие в производстве. Как 
итог — происходит роботизация 
этого процесса.

Альтернативное объяснение
Так в чем подвох? На самом 

деле, считает Виталий Казаков, 
экономики развитых стран сей-

час переходят в новое состояние, 
отходя от экономической моде-
ли, построенной на капитале, к 
модели, в основе которой лежат 
технологические решения. На-
пример, IT-компании меньше ин-
вестируют, так как им не нужно 
стоить заводы, отсюда и более 
низкая капиталоемкость (затра-
ты основного капитала на едини-
цу продукции), а также высокие 
дивиденды.

Проблема в том, что модель 
статистики, которой сейчас опе-
рируют те же США, была разра-
ботана во время индустриализа-
ции, а значит, плохо передает ны-
нешнюю картину структурных 
изменений, в связи с чем макроэ-
кономисты, ищущие традицион-
ное объяснение экономическим 
трендам, часто называют это си-
стемной стагнацией, хотя на са-
мом деле речь идет о так называе-
мом созидательном разрушении.

Под этим понятием, которое 
сформулировал в 1940-е годы 
экономист Гарвардского универ-
ситета Йозеф Шумпетер, подра-
зумевается некий процесс мута-
ции экономики изнутри, когда 
нынешняя форма (например, до-
минирование нефтегазодобыва-
ющих компаний и реализация ог-
раниченных ресурсов) разруша-
ет структуру и создает на ее ме-
сте новую (IT-компании, опира-
ющиеся на знания). Выходит, ры-
нок самостоятельно совершенст-
вуется за счет вытеснения убы-
точного бизнеса и перераспреде-
ления ресурсов в пользу более 
прорывного сегмента.

ТРЕНД Экономика знаний вывела в лидеры технологические компании

Взялись за ум
Акцент

 Рынок самостоятельно 
совершенствуется, вытесняя 
убыточный бизнес

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рын-
ков капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН

ПОРА РАЗМОРАЖИВАТЬ
В РОССИИ разгорелись споры о росте, а по сути — куда и 
как идти. И, как обычно, сколько людей — столько и мне-
ний. Есть старая точка зрения, ей уже 25 лет, она — гене-
рал среди всех прочих. Смысл ее прост — подавим инфля-
цию, все стабилизируем, приведем в порядок — и начнем 
расти, рыночные силы поднимут нас, как на крыльях.

На деле эти идеи привели к тому, что экономику чет-
верть века примораживают, ее денежное питание — не ди-
ета, а просто голод, и она, если и растет, то вопреки своей 
мелкой и спекулятивной финансовой системе. Что каса-
ется рыночных сил, оставленных без присмотра, то они 
привели к несозидательному разрушению тысяч пред-
приятий, сотен научных и инженерных школ, потому что 
«все можно купить за кордоном». «Сырье — против обо-
рудования, технологий и шмоток» — та модель экономи-
ки, которая сложилась и с которой еще долго жить.

Еще одна старин-
ная точка зрения — 
ручное управление, 
как способ для эко-
номики расти. Все 
упростим, все под-
чиним и укрупним, 
государство — это 
эффективно. Моби-
лизация — это, ко-
нечно, хорошо, 
власть по одному ма-
новению руки — еще 
лучше, но инноваци-
онную экономику, в 

которой все пронизано новыми идеями — так не постро-
ишь. Не создашь и общество с высоким качеством жизни, 
потому что при таком управления «социалка» — всегда 
по остатку, а государства и его ответственности стано-
вится все больше. 

И, самое главное, по всем законам Паркинсона, рос-
сийская экономика будет на глазах окостеневать, превра-
щаясь в неэффективное бюрократическое учреждение. 
Такая экономика — вечное отставание и модернизацион-
ные рывки, с огромными потерями, когда кому-то стано-
вится ясно, что пора бы догнать остальное человечество.

Третья позиция, совсем новая — экономике, бизнесу, 
чтобы расти, нужна только стабильность среды. Неваж-
но, какие налоги и какой процент, или валютный курс, 
неважно — какие правила, но главное, чтобы они были 
стабильны и к ним можно было привыкнуть, и жить с 
ними долго, и это – исходная точка роста. 

Это фантастическая точка зрения, потому что если 
лошадку перегрузили, и больше не меняют вес груза, то 
можно сколько угодно ее уговаривать — беги, дорогая, 
побеждай, стань призером — она все равно будет ползти. 
А может и не добраться до финиша и околеть где-нибудь 
на дистанции.

Наша экономика — именно такая «лошадка». Она пе-
регружена налогами и правилами. Искалечена финансо-
выми деформациями (кредит, процент, валютный курс, 
инфляция). В ней не может быть ничего стабильного, по-
тому что ее состояние очень сильно зависит от спроса и 
мировых цен на сырье, курса доллара и динамики гло-
бальных финансов. А там все ходуном. В такой экономи-
ке все институты заведомо нестабильны. То одна пенси-
онная система, то другая. То одна налоговая реформа, то 
третья. Министерства и ведомства тасуются с высокой 
скоростью, а массивы правил — растут по экспоненте.

Есть еще одна позиция, которая делает любые идеи 
макроэкономистов о том, как дальше расти, бессмы-
сленными. Она очень распространена в обществе и науч-
ном истеблишменте. Дайте нам сначала полную защиту 
прав собственности, независимые суды, дайте граждан-
ское общество во всей его красоте — и тогда начнутся эко-
номический рост и модернизация. Без этого — никак.

Что ж, такая идея — отличная отмазка, чтобы ничего не 
делать. Россия — сложное общество, и всех этих замеча-
тельных перемен можно ждать до морковкиного загове-
нья. Тем более, что все они относятся к кому-то другому — 
политикам, юристам, управленцам — но точно не макроэ-
кономистам. А все, что делают последние, и все их споры — 
бессмысленны, потому что не выполнено главное усло-
вие — глубокие институциональные перемены вначале.

Что ответить? Расскажите все это китайским колле-
гам. Или объявите об этом в Испании. В начале 1970-х 
никто не мог даже во сне увидеть, что 5—6 годами позже в 
одной из самых жестких административных систем 
мира бывший генеральный секретарь ЦК КПК Дэн Сяо-
пин откроет дорогу стимулированию роста и рыночным 
реформам, которые приведут к современному Китаю. И 
он не ждал, когда 
священное право 
частной собственно-
сти в Китае будет за-
щищено на полную 
катушку. Оно и сей-
час не защищено.

Никто в начале 
1950-х гг. не мог себе 
представить, что 
Франко в среде, по 
сути противоправ-
ной, вместе с прави-
тельством молодых 
технократов совер-
шит на рубеже 1960-х первое экономическое чудо в Испа-
нии, а затем сделает все, чтобы после его ухода Испания — 
через взрывной рост — стала одной из развитых стран мира.

Но что же делать, если не прав никто? Стимулировать 
изнутри рост. Не дожидаться никаких условий, не ждать 
«если… то, и только тогда», а пытаться расшевелить биз-
нес, средний класс, регионы всеми возможными эконо-
мическими инструментами. Налоговые стимулы, до-
ступный кредит, снижающийся процент, подавление не-
монетарной инфляции, умеренно слабый рубль, резкое 
снижение административного бремени, госинвестиции 
как рычаг — и начало движения к уверенному росту. А 
прямые иностранные инвестиции обязательно войдут — 
никто не может устоять перед быстрорастущим рынком.

Пряник вместо кнута, или пусть вместе с кнутом, но 
больше пряника. Здесь нет особенных теорий. Просто 
здравый крестьянский смысл. Чтобы скотина давала мо-
локо, ее нужно кормить и выгуливать на свободе, а не по-
тягивать кнутом и загонять в стойло, чтобы не ушла нале-
во. А дальше, по ходу, когда она станет сытее и резвее, ста-
нет возможным все то, что сегодня кажется мечтой — и 
структурные реформы, и самая полная защита прав соб-
ственности, и независимость судов. С сытыми и видящи-
ми перспективу эволюция гораздо легче, чем с голодными 
и обиженными.

Российской эконо-
мике нужен пряник 
вместо кнута. 
Или пусть даже 
вместе с кнутом, 
но больше пряника

Мобилизация — это 
хорошо, но иннова-
ционную экономи-
ку, пронизанную 
новыми идеями — 
не построишь
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НА ЧТО СМОТРЕТЬ
ПРИ ПОКУПКЕ ТУРА

На что посоветуете обращать внима-
ние при покупке тура?
Александр Осауленко | Я бы совето-

вал обратить внимание на реестры ту-

роператоров и турагентов. И если 

первый уже известен туристам – ин-

формация есть на сайте Ростуризма и 

«Турпомощи», то реестр турагентов - 

новый инструмент. С этого года туро-

ператоры должны подавать нам спи-

ски агентов, с которыми у них заклю-

чены договора. А мы, как ассоциация, 

обязаны публиковать эти списки в от-

крытом доступе у себя на сайте.

Поэтому сегодня турист может уви-

деть через реестр туроператоров не 

только какой туроператор может фор-

мировать свой турпродукт, но и кто из 

турагентов, на основании договора 

имеет право его продавать.
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Из первых уст Вышел новый роман 98-летнего Даниила Гранина «Она и все остальное»

Твори любовь, а не войну
Елена Боброва

В 
конце марта Даниил 
Гранин получил награ-
ду в области культуры 
и искусства за произ-
ведения  о  Великой 

Отечественной войне. Но бук-
вально накануне вышел новый 
роман прославленного писателя 
«Она и все остальное», в кото-
ром лишь отголоски событий 
Второй мировой войны. 98-лет-
ний Гранин написал историю 
любви — питерского специали-
ста, занимающегося ГЭС, и нем-
ки Магды, которая пишет очерк 
об архитекторе Шпеере, одном 
из деятелей Третьего рейха. Пре-
пятствием в их союзе становят-
ся события мая 1945 года. Прош-
ло несколько десятилетий, и 
оказалось, личное «прощение» 
дается куда сложнее, чем нацио-
нальное...

О романе, о любви в эпоху пе-
ремен и о том, почему бесплоден 
фашизм, мы поговорили с Дании-
лом Граниным.

Даниил Александрович, почему 
вообще возникла идея вплести в 
роман линию Альберта Шпеере?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Потому что он меня 
заинтересовал. Я прочел его вос-
поминания, где он не постеснял-
ся рассказать о своей дружбе с 
Гитлером. В его строчках прогля-
дывает сочувствие к вождю Тре-
тьего рейха. С одной стороны, я 
понимаю признательность Шпе-
ера по отношению к Гитлеру в на-
чале его карьеры — фюрер дал ему 

возможность стать главным ар-
хитектором Рейха. Но ведь по-
том, когда Шпеер стал мини-
стром вооружения Германии, его 
подземные заводы изготавлива-
ли не только вооружение, но и га-
зовые камеры.. Он же не мог это-
го не знать. Он видел наших плен-
ных, которые работали на этих 
заводах, устанавливал для них 
тяжелейшие условия. Все это 
было. Но... Для меня было еще 
одно «но». Двадцать лет сидел 
Шпеер в Шпандау. За это время 
многое изменилось в Германии. 
Страна прошла денацификацию, 
Гитлер большинством был при-
знан как человек, который ввер-
гнул свою страну в беду, в пора-
жение. Но, несмотря ни на что, 
Шпеер ничего не переоценивает 
— он по-прежнему верен своему 
вождю, и спустя 20 лет после 
окончания Второй мировой вой-
ны.

Но Шпеер ведь планировал поку-
шение на Гитлера.
ДАНИИЛ ГРАНИН: Какие там планы, 
если он поехал прощаться с Гит-
лером накануне его смерти? Все-
го этого я понять не могу. И при-
знаться, меня это не интересова-
ло. Я — читатель. Меня как читате-
ля заинтересовала история, ко-
торую написал сам Шпеер, — 
история его любви к Гитлеру, его 
восхищения, уважения.

Герой романа Антон был на вы-
ставке работ Шпеера. А вы?

ДАНИИЛ ГРАНИН: Я был на ней. Могу 
признать: Шпеер был действи-
тельно талантливым архитекто-
ром. И поэтому неизбежно вновь 
возникает пушкинский вопрос: 
как талант совмещается со зло-
действом.

У меня вопрос и проще, и слож-
нее: вы были в Берлине на месте, 
где Шпеер в свое время построил 
Рейхсканцелярию?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Да.

Сейчас на месте гипертрофиро-
ванного символа того времени, 
страдавшего гигантоманией, — 
неказистые блочные дома своего 
времени. Да, наверное, надо 
было снести здание Рейхсканце-
лярии, хотя мы не думаем срав-
нивать с землей дворцы Медичи. 
Но надо ли было строить немец-
кие «хрущевки»?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Трудно сказать, на-
верное, вы правильно думаете. 
Но у меня другой вопрос: а пра-
вильно ли, что у нас ничего не 
осталось от Сталина? Вы же по-
нимаете, я ни в коем случае не за-
щищаю культ, не мечтаю о его 
возрождении, но как бы мы ни от-
носились к Сталину, эту страни-
цу нашей истории нельзя выжи-
гать, вычеркивать. С ней связана 
судьба многих миллионов,  —  зна-
чит, вычеркиваются и они. А я 
ведь мы были воодушевлены, ве-
рили в то, что оказалось утопией. 
Я помню, как впервые оказался с 
товарищами за границей году в 
56-м. Мы шли по Парижу, в широ-
ких штанах, в пиджаках с огром-

ными плечами, в кепках. Шли с 
чувством превосходства. И глав-
ное, всякий раз, «стирая» что-то, 
таким образом создают феномен 
«запретного плода». Вы знаете, 
как-то я был в гостях в одном гру-
зинском доме. Посидели, погово-
рили, а потом хозяин дома позвал 
в сад. А там будка с электромото-
ром. Хозяин включил его, и из 
ямы вырос... памятник Сталину! 
Из-под земли!

Так что же, надо было оставить 
памятники Сталину?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Не знаю. Я знаю 
только, что нельзя забывать... Но 
этот разговор к роману не имеет 
отношения. Если продолжать 
разговор о Шпеере, то надо ска-
зать: он едва ли не исключение — 
фашизм за все годы своего суще-
ствования в области искусства и 
культуры не создал ничего суще-
ственного. Вы не вспомните ни 
одной замечательной книги, ни 
фильма, ни музыкального произ-
ведения.

Почему же фашизм оказался 
бесплоден?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Почему? Не знаю. Я 
могу вам задать другой вопрос: а 
почему мы в годы жестокой цен-
зуры, сталинизма смогли создать 
и великолепную музыку, и инте-
ресную литературу, и поэзию, и 
кино, и театр, то, что осталось и 
что пользуется сегодня успехом?

При том, что между сталиниз-

мом и нацизмом ставят знак ра-
венства.
ДАНИИЛ ГРАНИН: И напрасно. Но в 
данном случае меня интересует 
не это, а другое: насколько авто-
номно ведет себя искусство. Оно 
независимо. Не подчиняется ни-
чему. Оно недосягаемо и для фа-
шизма, и для сталинизма. Навер-
ное, все-таки искусство дано че-
ловеку свыше. Это некая божья 
искра.

Но почему же она иногда дается 
щедрой россыпью, а иногда ее 
нет вовсе?

ДАНИИЛ ГРАНИН: Нам не дано это по-
нять... Вы знаете, я был знаком с 
замечательным ученым-генети-
ком Тимофеевым-Ресовским, 
даже книгу написал о нем (роман 
«Зубр». — Ред.) Когда Николаю 
Владимировичу задавали во-
прос: «Как появился человек?» — 
Он отвечал: «Это не наше дело».

Да, есть вещи, которые понять 
невозможно по определению. 
Но, прочитав дневники Шпеера, 
вам не захотелось попытаться 
понять, что смог полюбить в Гит-
лере Шпеер?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Это тоже невозмож-
но. И потом — зачем мне это? Я 
Сталина не могу понять. Вы знае-
те, что он был книгочеем?

Да, классику любил.
ДАНИИЛ ГРАНИН: Читал Толстого, Че-
хова, Достоевского, Анатоля 
Франса, авторов непростых. И 
при этом оставлял пометки на 
полях. Это любопытно:  человек, 
пишущий на полях, он ведь дела-
ет это непосредственно для себя, 
не для кого-то еще. Значит, он 
размышлял над книгами, кото-
рые читал. И трудно себе пред-
ставить, как это возможно: чи-
тать «Воскресение» Толстого  —  а 
потом приходить в Кремль и под-
писывать расстрельные списки?

Даниил Александрович, мы с 
вами увлеклись вождями, а ведь 
ваш роман не о них, а о любви. 
Почему вам захотелось написать 
такой «бунинский» роман?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Да потому что в по-
следнее время пишут не столько 
про любовь, сколько про ее выро-
ждение. Любовь отодвинули бог 
знает куда — вначале деньги, по-
том власть, карьера. А любовь 
для них слишком требователь-
ное, слишком утомительное, 
сложное чувство, над которым 
надо работать. Мне тут подарили 
роман Юрия Полякова «Любовь 
в эпоху перемен». Очень лихо на-
писано, остроумно, интересно. И 
вроде про любовь. Но герой, ре-
дактор какого-то журнала, толь-
ко и делает, что шествует от од-
ной женщины к другой, к тре-
тьей, четвертой. Кого-то из них 
он любит больше, кого-то мень-
ше, но от этого суть истории не 

меняется. И, поверьте, под конец 
так устаешь от этой бесконечной 
перемены женщин!

Зато нет никаких иллюзий.
ДАНИИЛ ГРАНИН: Я понимаю, что та-
кова московская жизнь таких 
людей, как герой романа Поля-
кова. Что все это правда. Но я не 
хочу об этом писать. Мне хоте-
лось  создать  старомодную 
книжку. Про любовь. Про то бес-
корыстное чувство, переживая 
которое, ты понимаешь, кто ты 
такой, на что ты способен, ка-
ким ты можешь быть... Может 

быть, сегодня об этом глупо, не-
лепо говорить, но мне все рав-
но... Я знаю одно: русская лите-
ратура все-таки создавалась на 
любви. Это было ее главное 
свойство. Помните, у Толстого в 
«Анне Карениной» Кити с Леви-
ным объясняются с помощью 
фраз, состоящих из первых букв 
слов. И они друг друга понима-
ют. Как это может быть? Это ми-
стика! Магия любви. Вы знаете, 
что такое любовь — для меня на-
глядно изобразил Шагал в своей 
картине «Прогулка». Веришь, 
что, когда человек влюблен, он 
способен на все, для него нет ни-
чего невозможного! С любовью 
можно все преодолеть. Любая 
гравитация преодолима.

Но, тем не менее, любовь героев 
вашего романа не смогла прими-
рить их с прошлым их родите-
лей, их стран. Любовь Антона и 
Магды их не объединила. Или 
ваш открытый финал предпола-
гает, что в конце концов они смо-
гут преодолеть эти сложности?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Я не увидел благо-
получного конца. Я знаю лишь, 
что они действительно совер-
шенно разные люди — разного 
воспитания, разной ментально-
сти. И это мешает их любви. 
Прежде всего Магде — она напо-
ловину немка, наполовину рус-
ская, и вот эта «русская» поло-
вина не дает ей покоя. Ей сложно 
примириться с тем, что она дочь 
солдата-насильника и матери-
жертвы. Я не стал развивать в 
романе эту тему, но в Германии 
есть общество людей, которых 
родили женщины, изнасилован-
ные нашими военными. Я с ними 
пообщался.

Почему вы не стали об этом пи-
сать? Включился внутренний 
цензор?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Мне самому тяже-
ло было поднимать эту тему. Я 
воевал, прошел всю войну. Я ви-
дел, как это происходило. И ког-
да я писал этот роман, мне хоте-
лось рассказывать про любовь, а 
не про все то, что порождает 
война.

Когда вы общались с теми деть-
ми, что вы хотели услышать?

ДАНИИЛ ГРАНИН: Ничего. Я просто 
хотел с ними пообщаться. У них 
особое отношение к нам. Какое 
— я не берусь сформулировать. 
Мне было тяжело среди них. С 
одной стороны, да, они жертвы. 
Но с другой — я знал солдат, ко-
торые так поступили, и я не 
могу их обвинять. Понимаете, 
мы всегда хотим подвести не-
кую черту, добиться какого-то 
четкого ответа, результата, вер-
дикта: «это вот так...» Но у меня 
нет однозначных ответов на по-
добные вопросы. Все слишком 
сложно...

И все же для меня осталось загад-
кой — почему вы в историю меж-
национальной любви вплели ли-
нию главного архитектора Тре-
тьего рейха Альберта Шпеера?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Какой вы хирург, 
как вам хочется вскрыть и все 
увидеть. Хочется, чтобы все 
было понятно? Но это ужасно! 
Ведь скучно жить, когда все по-
нятно! Я не могу ответить на ваш 
вопрос. Хотел бы, но не могу! У 
меня не было никакой такой 
цели: «Напишу я о том-то и том-
то...» Поверьте, у меня просто 
так получилось.

В новую книгу вошел не только 
роман «Она и всё остальное», но 
и рассказ «Возвращение» — вы 
вновь и вновь возвращаетесь в 
военное прошлое Ленинграда. И 
я вспомнила, что в прошлую 
зиму вы были на съемках филь-
ма, посвященного блокадной 
Шлиссельбургской магистрали, 
построенной за 17 дней в конце 
зимы 1943 года. Но, вы знаете, 
многие не верят в этот историче-
ский факт, мол, была только Ла-
дога, Дорога жизни.
ДАНИИЛ ГРАНИН: Я никогда не иссле-
довал этот вопрос. Но я знаком с 
Дмитрием Каралисом, который 
н а п и са л  с ц е н а р и й  ф и л ь м а 
(Дмитрий Каралис — петербург-
ский писатель, публицист. — 
Ред.). Он мне много рассказывал 
про эту трассу, поскольку на ней 
в войну служил его отец. И у 
меня не было основания ему не 
верить. Вообще, все, что касает-
ся личных воспоминаний о бло-
кадных буднях, приобретает 
особую ценность. Сегодня бло-
каду умело украсили героиз-
мом, бескорыстием, сострада-
нием и т. д. Все это было, без-
условно, но если говорить толь-
ко об этом, то исчезает ужас 
блокадной жизни. Но самое ин-
тересное все-таки  — почему я и 
возвращаюсь постоянно к воен-
ной теме — это феномен нашей 
победы. Бывая в Германии, я 
встречался с тогдашним канцле-
ром Гельмутом Шмид том и 
спрашивал его: «Почему вы про-
играли войну?» Он не мог отве-
тить, кроме как: «Потому что 
Америка вступила». Но США в 
войну вступили, как известно, 
уже после Сталинграда. Тогда 
где искать причину? Однажды 
прочитал статью митрополита 
Иллариона, в которой он сказал, 
что наша победа — это чудо. Вна-
чале меня это возмутило: «А как 
же мы? Ведь чудо без участия 
людей совершается, само собой. 
И получается, героизм народа 
здесь ни при чем?» Но потом я 
вспомнил Пушкина. «Гроза две-
надцатого года/ Настала — кто 
тут нам помог?/ Остервенение 
народа, / Барклай, зима иль рус-
ский Бог?» Это признание Пуш-
кина — тоже о том, что в общем-
то только рационально объя-
снить нашу победу недостаточ-
но. И, на мой взгляд, гений Пуш-
кина чувствует это лучше исто-
риков...

Акцент

 Хочется все вскрыть и все уви-
деть? Чтобы все было понятно? 
Но это ужасно! Ведь скучно 
жить, когда все понятно! 
У меня не было никакой 
такой цели: «Напишу о том-то 
и том-то». Поверьте, у меня 
просто так получилось...

Акцент

 Искусство не подчиняется 
ничему. Оно недосягаемо 
и для фашизма, и для стали-
низма. Искусство все-таки 
дано человеку свыше
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Даниил Гранин: «Когда человек влюблен, он способен на все. Все может преодолеть, любую гравитацию».
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ВЫСТАВКА Малоизвестные 
шедевры начала XX века — 
в Еврейском музее

Авангард. 

До востребования

Жанна Васильева

ВТОРУЮ часть проекта «До востребования. Коллекции 
русского авангарда из региональных музеев», открыва-
ющая для зрителей малоизвестные шедевры 1917 — нача-
ла 1930-х годов из региональных музеев России, пред-
ставляет Еврейский музей и центр толерантности и «Эн-
циклопедия русского авангарда». 

Приглушенный свет, небольшие лампы, закрытые бе-
лым полукругом ткани — над каждой (!) картиной, стен-
ды-секретеры со встроенными планшетами, где можно 
найти информацию о каждой работе, о судьбе ее автора, 
о музее, откуда приехала работа… Вся обстановка вы-
ставки создает ощущение камерного кабинетного про-
странства. Метафора, предложенная архитекторами 
проекта Кириллом Ассом и Надеждой Корбут, отсылает к 
пространству библиотеки, «запасника», из которого 
возвращаются «на свет» картины забытых мастеров.

Принципиальный отказ от нейтральной дистанции 
«белого куба» в пользу ковровой развески уже вызывал 
горячие споры при обсуждении первой части проекта, 
показанной здесь год назад. Но на фоне нынешних стра-
стей вокруг «фонариков» над картинами прошлые спо-
ры могут показаться легкой разминкой. Оборотная сто-
рона эффектной экспозиции — работы, по крайней мере 
те, что развешаны высоко, рассматривать не слишком 
удобно. Но, возмож-
но, это «усложне-
ние» подходов долж-
но заставить вгляды-
ваться в работы. 

Среди 110 работ, 
привезенных из 18 
региональных музе-
ев России, в частно-
сти Архангельска и 
Астрахани, Вятки и 
Краснодара, Нижне-
го Новгорода и Ни-
жнего Тагила, Екате-
ринбурга и Омска, 
Ярославля и Яранска, Самары и  Саратова, Тулы и Смо-
ленска, есть как редкие произведения известных худож-
ников (например, Любови Поповой, Варвары Степано-
вой, Эля Лисицкого, Василия Кандинского, Павла Фило-
нова и Ильи Машкова), так и работы учеников Малевича, 
Матюшина, Филонова…

Собственно, одна из основных задач проекта, как под-
черкивает куратор, искусствовед Андрей Дмитриевич 
Сарабьянов, показать малоизвестные произведения зна-
менитых художников и привлечь внимание к авангарди-
стам «второго призыва», чье становление пришлось на 
годы после революции. К таким интересным авторам, 
как Ростислав Барто, Григорий Борисов, Валентина 
Брумберг, Иван Гаврис, Николай Голощапов, Павел Голу-
бятников, чьи работы редко покидают стены музеев. 

Парадокс в том, что за рубежом многие из работ оте-
чественных авангардистов послереволюционных лет из-
вестны больше, чем в России. В 2005 году на громадной 
выставке Europalia-Russia в Брюсселе, посвященной рус-
скому искусству, было много работ, в том числе и из ре-
гиональных музеев. На выставке «До востребования…» 
можно увидеть побывавшие в Брюсселе работы: «Кон-
струкцию с граммофонными пластинками» Д. Загоскина 
и «Живописную станковую конструкцию» В. Юстицкого 
из Саратовского художественного музея, «Беспредмет-
ное» М. Менькова и «Цветоконструкцию» К. Медунецко-
го из Краснодарского краевого художественного музея… 
До Москвы они доехали больше десяти лет спустя. 

Но, разумеется, спектр представленных на выставке 
работ много шире. Среди художников, которые станут 
открытием даже для знатоков авангарда, например, Яков 
Паин. «О нем немного известно, — рассказывает Андрей 
Сарабьянов. — Я нашел всего 5 картин в разных музеях. 
Это художник 1920-х годов из круга Давида Штеренбер-
га, минималист, пурист. На выставке один его натюр-
морт… Биография его изучена не очень хорошо, но ка-
кие-то даты мы установили. Фотографии его нашли».

О других художниках, как, например, Иване Удоде, 
работавшем в Киеве и выставлявшемся на выставке 1914 
года, организованной Александрой Экстер, известно и 
того меньше. Но неоконченный декоративный этюд 
1910-х годов сохранился в Краснодарском художествен-
ном музее. 

«Мы воссоздаем эволюцию авангардного искусства 
России после революции и вписываем его в контекст ев-
ропейского искусства, — говорит Андрей Сарабьянов. — 
Так, отдельно сгруппированы работы конструктивистов, 
отдельно выделены произведения учеников Казимира 
Малевича и Михаила Матюшина… Есть раздел «Прими-
тивизм, экспрессионизм, сюрреализм». Например, ра-
бота Андрея Гончарова 1927 года абсолютно по духу 
сюрреалистическая. Хотя, думаю, сам бы Гончаров уди-
вился, если б узнал, что его относят к этому стилю. Про-
цессы, которые проходили в европейском искусстве, 
были глобальными. И в России эти художественные сти-
ли тоже нашли отражение». 

Проект «До востребования…» замечателен тем, что 
две части выставки оказываются продолжением кропот-
ливой исследовательской работы, результатом которой 
стала «Энциклопедия русского авангарда», он-лайн вер-
сия которой будет запущена уже в апреле. В то же время 
выставка предполагает основательно подготовленную 
образовательную программу.

Именно единство выставки, научной и образователь-
ной программы и делает проект «До востребования…» 
продолжением деятельности Малевича, Матюшина, Фи-
лонова, которые ощущали себя апостолами искусства 
нового века.

Парадокс в том, что 
за рубежом многие 
работы отечествен-
ных авангардистов 
известны больше, 
чем в России

Выставка в Еврейском музее и центре толерантности создает 
ощущение камерного кабинетного пространства.

Читайте также: В Третьяковской галерее покажут 
лучшие работы Зинаиды Серебряковой
rg.ru/art/1385517

МУЗЫКА

В Москве
прошел второй
фестиваль
«Разные люди»

БУДЕМ ПЕТЬ 
И СМЕЯТЬСЯ
КАК ДЕТИ

Александр Алексеев

РЕДКО когда рок-звезды соби-
раются вместе так быстро и 
дружно, если речь не идет о вру-
чении музыкальной премии или 
съемках для Первого канала… Но 
для того чтобы дать совместный 
концерт и всю выручку с него пе-
редать на лечение больных детей 
и в фонд Доктора Лизы, звать 
долго никого не пришлось. 

Пелагея, «Воскресенье», 
«25/17», «Пилот», «Слот»… Все 
они собирают аншлаги и само-
стоятельно. Но в этот вечер оче-
редь в Stadium растянулась на не-
сколько сотен метров. В зале, не-
смотря на будний день, было око-
ло трех тысяч зрителей, а завер-
шились выступления только в 
полпервого ночи…

Первый такой благотвори-
тельный фестиваль прошел год 
назад. Тогда собрали около 400 
тысяч рублей. Причем то, как тра-
тились деньги на лечение детей, 
потом можно было проверить — 
Егора Рядчикова, например, сво-
зили в Израиль и оплатили ему 
там дорогостоящую операцию… 
Но помощь нужна по-прежнему, и 
поэтому теперь состоялся уже и 
Второй благотворительный фе-
стиваль «Разные люди — # Рок-му-
зыканты помогают детям». 

Если в первом фестивале уча-
ствовали в основном друзья его 
главного организатора Александ-
ра Чернецкого — «ДДТ», «Чиж и 
компания», Александр Ф.Скляр, 
«Машина времени», Сергей Гала-
нин… — те, чья слава начиналась 
еще в 70—90-е, то в нынешнем за-
хотели бесплатно спеть и звезды 
нового поколения. Например, 
экстремальный «Слот» с солист-
кой Дарией Ставрович по про-
звищу Нуки (участницей недав-
него «Голоса»), Пелагея, 
«25/17»… 

А «Пилот» прибыл из Санкт-
Петербурга, уговорив организа-
торов выпустить его на сцену 
первым: ближе к полуночи нужно 
было улетать на очередной кон-
церт тура «Двадцатничек». Лидер 
группы Илья «Черт» Кнабенгоф и 
сам занимается благотворитель-
ностью — создал в Питере клуб по-
мощи маленьким детям «Козай-
цы», который собирает и переда-
ет нуждающимся детское пита-
ние, одежду, лекарства. В том чи-
сле и в фойе своих концертов… 
Но спел и в Москве. Причем и две 
новые песни «Заплати мной» и 
«Нелюбовь» с готовящегося к вы-
ходу альбома «Пандора». 

Свой сет Илья завершил сло-
вами: «Кто будет нам плохо под-
певать, тот пускай на следующий 
концерт приходит с родителя-
ми»… Кстати, в зале были и дети, 
и, что нечасто — люди в инвалид-
ных колясках (а один из них, по 
имени Дима, потом даже получил 
приглашение выехать на сцену).

Тоже важный прецедент, по-
скольку во многие московские 
залы охранники стараются не пу-
скать людей с ограниченными 
возможностями, вместо того, что-
бы пытаться обеспечить им ком-
форт… Может, Stadium и в этом 
мог бы подать им всем пример?!

А Пелагея в этот вечер дала 
первый концерт после возвраще-
ния на сцену. Снова пела и «Ой, да 
не вечер», и «У колодезя вода» и 
«Казака». Летала по сцене, окры-
ляла нотами и улыбкой, согрева-
ла теплом…

Все артисты в итоге спели от 
шести до двух песен. Много обща-
лись со зрителями: тем, кто при-
шел на концерт, понравилось де-
лать добрые дела. Поэтому 26 
апреля фестиваль переместится 
уже в Санкт-Петербург и на нем 
споют уже в основном питерцы: 
«Секрет», «Сурганова и Ор-
кестр», другие… 

Хорошо, чтобы подобная ак-
ция прошла и в других городах на-
шей славной рок-истории, напри-
мер, в Екатеринбурге или Ни-
жнем Новгороде. Ведь традиция 
милосердия должна расти и 
вширь, и вглубь, и продолжаться...

ПАМЯТЬ Сегодня классику нашего кино исполнилось бы 85 лет

Ностальгия по Тарковскому
Александр Нечаев

И
мя Андрея Тарковского, 
если говорить современ-
ным языком, давно уже 

превратилось в национальный 
бренд. Или даже наднациональ-
ный. Каждый из фильмов Тар-
ковского — от «Иванова детства» 
до «Жертвоприношения» — не 
просто известен, но и почитаем 
интеллектуалами по всему 
миру. Киноязык Тарковского 
при всей  укорененности в рус-
ской культуре универсален, к 
нему обращаются режиссеры 
всего мира. 

Ларс фон Триер под влияни-
ем «Сталкера» снял «Элемент 
преступления» и посвятил Тар-
ковскому своего «Антихриста». 

Обладатель «Золотой пальмо-
вой ветви» Нури Бильге Джей-
лан чуть не в каждом своем 
фильме цитирует Тарковского. 
Да и Андрей Звягинцев не отри-
цает связи своих фильмов с ки-
нематографом Тарковского.. . 
Накануне юбилея режиссера мы 
поговорили о его феномене с го-
стями кинофестиваля «Дубль 
дв@».

Режиссер Александр Прош-
кин из того же кинопоколения, 
что и Тарковский, — Андрей Арсе-
ньевич был старше его на 8 лет.

— Я с ним, однако, не был зна-
ком и никогда не встречался — 
пришел работать  на  «Мос-
фильм», когда его уже там не 
было, — говорит Прошкин. — Но, 
конечно, не посмотреть его филь-

мы было невозможно. Первой 
картиной Тарковского, которую 
я увидел, была его дебютная ра-
бота «Иваново детство». И это 
было потрясение. Фильмов о вой-
не тогда снимали много. Это 
были в основном хорошие карти-
ны, делали их режиссеры, сами 
побывавшие на фронте. Но «Ива-
ново детство»  совершенно не по-
хоже на эти работы. Это кино, 
сосредоточенное на человеке как 
песчинке мироздания, поражало 
новым языком. И «Андрей Руб-
лев» воспринимался как совер-
шенно уникальное кино. Дело не 
в религиозных мотивах, которые 
были непопулярны в Советском 
Союзе. Меня взволновало, как 
это было сделано. Это было на-
стоящее откровение. Тарковский 

показывает историю изнутри, 
через плоть, кровь и вещи того 
времени, совершенно отказыва-
ясь от советского языка и исполь-
зуя другие методы. 

.. . Фигура Тарковского, все 
больше утрачивая реальные 
очертания, превращается в кине-
матографический миф. И Прош-
кин считает: это неизбежно для 
авторов такого масштаба:

— Страна должна иметь своих 
кумиров. Хорошо, что именно 
Тарковский стал лицом русского 
и советского кинематографа — он 
для всего мира сформулировал 
наши ментальные национальные 
черты. Он сменил на этом поста-
менте Эйзенштейна, который 
двигался в совершенно другом 
направлении. Мифологичность 
фигуры Тарковского притягива-
ет новых зрителей. При жизни 
ведь его, увы, мало прокатывали. 
Но сегодня, когда с его картина-
ми познакомились несколько по-
колений в мире, он среди чемпи-
онов по количеству зрителей. 

Слова Александра Прошкина 
про поколения зрителей под-
тверждает актриса Юлия Ауг: от-
крывая его, она шла от поздних 
фильмов Тарковского к ранним.

— «Жертвоприношение» — 
первый фильм Тарковского, ко-
торый я увидела. По-моему, это 
был 1992 год, — вспоминает она. 
— В Санкт-Петербурге тогда был 

крошечный кинотеатр повторно-
го фильма «Спартак», там часто 
крутили ретроспективы — филь-
мы с Марлен Дитрих, Голливуд 
50-х… Помню, что «Жертвопри-
ношение» шло всего два дня, и 
мы, студенты театрального ин-
ститута, узнали об этом благода-
ря сарафанному радио. Очень хо-
рошо помню свое состояние по-
сле сеанса — фильм закончился, а 
я не могу говорить, меня колотит 
крупной дрожью. Мне не было 
холодно, наоборот — внутри все 
кипело от невероятного количе-
ства энергии. Ее так много, что 
она вступает в конфликт с окру-
жающим пространством. Не-
сколько часов я лишь однослож-
но отвечала на вопросы, но не мо-
гла сформулировать ни одной 
мысли, не могла отвлечься на 
что-то  — фильм продолжал во мне 
жить... И я стала целенаправлен-
но искать, где посмотреть осталь-
ного Тарковского, за два-три года 
увидела все его картины. И  дру-
гим самым сильным личным по-
трясением после «Жертвоприно-
шения» стал его предпоследний 
фильм — «Ностальгия». Неверо-
ятный путь Янковского с за-
жженной свечой, — для меня вер-
шина искусства кино. Эти два 
фильма Тарковского лучше всего 
попадают в мой темперамент, 
мое апокалиптическое мироощу-
щение. 

Кино В «Российской газете» открыли фестиваль «Дубль дв@»

Считайте это 
нашим «Оскаром»

Александр Нечаев

Ц
еремония открытия 
о н л а й н - ф е с т и в а л я 
«Дубль дв@» состоя-
лась в понедельник в 
пресс-центре «Россий-

ской газеты». Программный ди-
ректор киносмотра Валерий Ки-
чин отметил, что фестиваль ро-
дился во многом из-за обиды за 
российское кино: «Очень многие 
хорошие российские фильмы 
просто не доходят до большинст-
ва зрителей. Достаточно сказать, 
что большинство картин нынеш-
ней нашей программы посмотре-
ли в лучшем случае несколько 
тысяч, и даже пара сотен зрите-
лей на всю страну».

С помощью фестиваля уже 
восьмой год подряд многие дос-
тойные картины, выходившие в 
прокат, но по тем или иным при-
чинам не снискавшие там боль-
шого успеха, найдут своего зри-
теля. Как это случилось, напри-
мер, три года назад с фильмом 
Оксаны Карас «Репетиции», ко-
торый лежал у режиссера дома, 
никем не востребованный. Попав 
в конкурс «Дубль дв@» в 2014 
году, «Репетиции» фактически 
обрели вторую жизнь, а молодой 
режиссер Карас получила новый 

импульс к карьере — в прошлом 
году Оксана стала обладателем 
главного приза «Кинотавра» за 
комедию «Хороший мальчик». В 
этом году Оксана Карас вместе с 
актрисой Юлией Ауг, режиссера-
ми Александром Миттой и Алек-
сандром Котом, а также замести-
телем главного редактора «РГ» 
Ядвигой Юферовой вошла в со-
став жюри основного конкурса 
«Дубль дв@».

— До этого фестиваля мне каза-
лось, что второй раз произвести 
первое впечатление нельзя. Ока-
зывается, можно и даже нужно, — 
сказала в своем выступлении ре-
жиссер. — Половину фильмов, ко-
торые вошли в основной конкурс, 
я не видела. И теперь я думаю — а 
вдруг, если бы меня не позвали в 
жюри, я бы так их и не посмотре-

ла? А теперь я их не пропущу. И 
очень этому рада, потому что это 
фильмы из категории must see — 
их обязательно нужно смотреть.

Александр Митта полушутли-
во-полувсерьез сравнил фести-
валь «Российской газеты» с пре-
мией «Оскар».

— Номинация на «Оскар» со-
провождает режиссера всю 
жизнь, это уже награда, даже 
если его фильм не победил, — ска-
зал Митта. — Думаю, что этот фе-
стиваль нужно считать «Оска-
ром» по версии «Российской га-
зеты» — здесь показывают луч-
шее, что создано российским 
кино.

Главным событием церемо-
нии открытия стало вручение 
специального приза «За вклад в 
киноискусство». Его обладате-

лем стал мэтр отечественного 
кино Александр Прошкин, ре-
жиссер «Холодного лета пятьде-
сят третьего…», «Увидеть Париж 
и умереть» и еще десятка кинора-
бот, определивших облик нашего 
кинематографа.

— Спасибо вам огромное, бес-
конечно тронут, — сказал Алек-
сандр Прошкин, поднявшись на 
сцену. — Это один из немногих 
фестивалей с человеческим ли-
цом — без интриг, без склок, без 
партий. Это просто живое чело-
веческое дело. И оно чрезвычай-
но полезно, потому что автори-
тет «Российской газеты» поддер-
живает интерес к российскому 
кинематографу, а возможности 
Интернета бесконечны. Когда го-
ворят, что российское кино «от-
стойное», это все глубочайшая 
неправда. Я довольно много езжу 
по городам, и всегда каждый по-
каз заканчивается разговором со 
зрителями на час, а то и больше. 
И всегда люди говорят о том, на-
сколько им не хватает россий-
ского кино. Я желаю этому фе-
стивалю столетнего юбилея. Я 
вижу, что он организован очень 
чистыми людьми. Я смотрю на 
вас и вижу, что за всем этим сто-
ят светлые души, энтузиазм и ис-
кренняя любовь к кинематогра-

фу. А те картины, которые пред-
ставлены в конкурсе, — по боль-
шей части очень человеческие 
работы. Я в позапрошлом году 
разговаривал с Евгением Евту-
шенко, которого этими днями не 
стало. Он мне сказал: Я за месяц 
облетал 30 городов с поэтиче-
скими концертами». Это гово-
рил человек, который вообще с 
трудом ходил. Я спросил: «Зачем 
вам такая колоссальная нагруз-
ка?» Тем более что жил он боль-
шей частью не здесь, а в Америке. 
Он ответил: «Понимаешь, столь-
ко напряжения, столько ярости, 
столько злости накопилось в 
этом времени. Кому-то надо 
смягчать нравы». Мне кажется, 
это одна из важнейших задач и 
вашего фестиваля. Вы смягчаете 
нравы, вы заставляете людей ду-
мать о хорошем, вырывая их из 
политического безумия. Жизнь 
прекрасна и, к сожалению, очень 
коротка.

Режиссер Александр Митта, пред-
седатель жюри: «Дубль дв@» — 
это как «Оскар» по версии «РГ».

Для Юлии Ауг эта сцена, путь Янковского со свечой в «Ностальгии» Тарковского, — вершина искусства кино.

Акцент

 Это один из немногих фести-
валей с человеческим лицом: 
без интриг, без склок, 
без партий

Видео и фоторепортаж 
с церемонии открытия 
фестиваля смотрите 
на сайте
rg.ru/d2

С
О

В
И

Н
Ф

И
Л

Ь
М

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

КСТАТИ
К юбилею Тарковского приурочена ретроспектива его фильмов в кино-
театре «Каро 9 Атриум». Ретроспектива стартует 5 апреля в 19.00 
показом «Андрея Рублева». Также запланированы показы «Соляриса» 
(12 апреля), «Зеркала» (19 апреля) и «Сталкера» (26 апреля).

Пелагея, ставшая мамой, вышла 
на сцену впервые после сравни-
тельно недолгого «отпуска».
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Найдется
ли место в детском саду
для Сагланы Салчак?

За горшком — 
в очередь

Золик Мильман, Кызыл

СИТУАЦИЯ, в которой оказались пятилетняя тувинская 
девочка и ее мама («РГ» № 7229 от 27 марта 2017 г.), выз-
вала множество откликов наших читателей.

Авторы звонков, писем в редакцию «Российской газе-
ты» спрашивают, где разместили Саглану, есть ли в селе 
детсад, хватает ли педагогов в местной школе, по какому 
адресу можно отправить игрушки, книги для девочки?

— В отделении регионального Центра соцпомощи, со-
зданном в самом отдаленном Тере-Хольском районе 3 
стационарных и 10 дневных мест для «неблагополуч-
ных» ребят. Там опытные воспитатели, есть медсестра, — 
говорит руководитель Агентства по делам семьи и детей 
Республики Тыва Саида Сенгии.

— Саглану, конечно, хорошо бы в садик определить — со-
циализировать, к школе подготовить, — мечтательным то-
ном размышляет профессиональный психолог Чечена Ду-
дуп, возглавляющая хурал представителей и район. — Од-
нако в единственном детском саду, построенном почти 80 
лет назад, на 30 местах и так уж теснятся 58 дошколят. А на 
очереди — 128. И школа, где я сама когда-то училась, 
«утрамбована» под завязку. Еле-еле в две смены уклады-
ваемся. Младшие классы, например, на 80 детей рассчита-
ны, а их — 153… Ходим по кабинетам, убеждаем, чтоб нас в 
федеральную программу включили. Начальную школу и 
садик при ней (в уплотненной комплектации 48 мест мож-
но превратить в 100) обещают построить в 2019—2020 го-
дах, я же прошу передвинуть сроки на 2018-й…

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Первоклашек
с фиктивной пропиской
отчисляют из школ

Выйди из класса

Татьяна Дмитракова

ЧЕТЫРЕХ будущих учеников готовят к отчислению из 
хабаровских школ.

Еще четверо — кандидаты на «вылет». И все из-за того, 
что родители смухлевали с пропиской. Особо хитрые не-
задолго до дня «Х» обзавелись временной регистрацией 
рядом с вожделенной школой. Уже записано 4,5 тысячи 
потенциальных первоклассников, из них более 600 — 
каждый седьмой! — по временной прописке. Причем са-
мая интересная картина в девяти заведениях, где набор 
уже завершен. Там приняты 765 учеников, из них 558 
имеют постоянную прописку, а 207 — временную. 

— Живем буквально через два дома от школы, а сыну 
места не досталось. 
Надо искать другую 
школу? — возмуща-
ется  Сергей Р.

Не надо! В городе 
начались проверки 
достоверности реги-
страции  будущих 
первоклассников.

— Такой порядок 
введен впервые, — 
объясняет директор школы № 68 Светлана Филатова. — Я 
направила заявления по поводу тех ребят, которые вре-
менно зарегистрированы в нашем микрорайоне менее 
года назад. Если прописка фиктивная, откажем в приеме.

От директоров школ уже поступило 193 заявления в 
УФМС и 63 — в правоохранительные органы.

— Наши сотрудники выезжают по адресам, чтобы 
установить факт проживания или отсутствия прописан-
ных, — говорит начальник управления УМВД России по 
Хабаровскому краю Марина Довгий. — Но ведь человек 

имеет право просто не открывать дверь.
— В России введена уголовная ответствен-

ность за фиктивную регистрацию , — напо-
минает юрист Владимир Семенко. — 

от штрафа в размере от 100 до 500 
тысяч рублей до лишения свободы 
на срок до трех лет.

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Гусев, 
ответственный 
секретарь 
координационного 
совета Национальной 
родительской 
Ассоциации:

— Я на стороне дирек-

торов школ. Налицо 

подлог документов, как 

ни крути. Причина в том, что возмож-

ности школ и желания родителей не 

всегда совпадают. Мой совет: для роди-

телей первоклашек должен быть прио-

ритет первой учительницы. которая не 

всегда работает в самой престижной 

школе.  

Марина Фирсова, 
директор гимназии № 1518, 
Москва:

— Обо всем надо договариваться, пока 

ребенок еще не зачислен в школу. А вот 

если он уже принят и учится, то отчи-

слять его нельзя. Я бы назвала это анти-

воспитательным по отношению к ре-

бенку. Он не виноват в том, что его роди-

тели смошенничали.

Подготовила Ирина Ивойлова

Инновации Победители технической олимпиады получат 
100 баллов на ЕГЭ

Запишите в инженеры

Ксения Колесникова, Сочи

Р
азогнать ядерный реак-
тор на полную мощ-
ность? Управлять робо-
том силой мысли? Вы-
растить в пробирке фо-

тонный кристалл? Для участни-
ков всероссийской инженерной 
олимпиады школьников это не 
проблема. Соревнования юных 
конструкторов, инженеров и ай-
тишников прошли в центре для 
одаренных детей «Сириус» 
(Сочи) в рамках Национальной 
технологической инициативы. 
300 финалистов — лучших специ-
алистов будущего (а пока учени-
ков 9—11 классов) в течение пяти 
дней создавали «умные» инже-
нерные устройства, решали 
сложнейшие задачки, испытыва-
ли свои разработки в командных 
соревнованиях.

В лабораторию биотехноло-
гий пускают только в белом ха-
лате и защитных очках. За сте-
к л о м   —  « ч и ста я »  з о н а ,  гд е 
11-классники редактируют ДНК 
бактерий с помощью методов 
генной инженерии. Чуть дальше 
9-классники пытаются наладить 

работу биосистемы «рыба-по-
чва-растение».

— Форель выделяет аммиак, 
нам нужно правильно рассчи-
тать концентрацию реагентов, 
поддерживая Ph, очищать воду и 
перерабатывать аммиак в удо-
брения для салата, — говорит Яна 
Балацкая из Москвы. — Основная 
сложность — довести биосистему 
до максимально выгодного сим-
биоза. Это неплохая практика, 
ведь я серьезно увлекаюсь био-
логией, хочу поступать на био-
фак МГУ и мечтаю стать вирусо-
логом.

Задания олимпиады состав-
ляли сотрудники лабораторий, 
основатели технологических 
стартапов, вузовские молодые 
ученые. Задачи максимально 

приближены к реальной практи-
ке. А среди организаторов — Мо-
сковский, Томский, Санкт-Пе-
тербургский и другие политех-
нические университеты.

К примеру, секцию по нейро-
интерфейсам — системам взаи-
модействия человеческого моз-
га и машины — курирует МФТИ. 
Ребята должны были собрать ме-
ха н и ч е с к и й  м а н и п ул я т о р , 
управляемый с помощью био-
сигналов человека, в том числе 
силой мысли через считывание 
мозговой активности. Сжима-
ешь руку, обвешанную электро-
дами, а робот тут же повторяет 
за тобой, разжимаешь — и желез-
ная клешня отпускает захват. В 
секции ядерной энергетики ре-
бята работают на виртуальном 

тренажере, моделирующем ре-
альный реактор. Задача — выве-
сти его на полную мощность как 
можно быстрее и при этом удер-
жать контроль над безопасно-
стью, то есть избежать взрыва и 
не разнести все в пух и прах.

В центре внимания олимпиады 
передовые технические и науч-
ные области. Системы «Умный 
дом», космические спутники ди-
станционного зондирования Зем-
ли, автономные транспортные си-
стемы, интеллектуальная энерге-
тика, беспилотники, большие 
данные и машинное обучение, 

беспроводная связь... Победители 
олимпиады, лучше всех проявив-
шие себя в этих областях, получи-
ли главный приз — 100 баллов ЕГЭ 
по математике, физике или ин-
форматике при поступлении в ве-
дущие российские технические 
университеты.

В олимпиаде участвовало бо-
лее 12 тысяч юных инженеров со 
всей страны, а победили — всего 
15 команд, и еще 17 ребят получи-
ли индивидуальное первенство.

ШКОЛА  Зарплату 
учителям 
нельзя 
задерживать 
даже на день

КАССА 
ОТКРЫВАЕТСЯ

Ирина Борисова

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР правительст-
ва России Ольга Голодец на рас-
ширенном заседании коллегии в 
минобрнауки потребовала, что-
бы майские указы президента, 
которые касаются, в частности, 
повышения зарплат учителям, 
неукоснительно выполнялись.

— Не должно быть сбоев. Если 
есть технические недочеты, то в 
считаные часы все должно быть 
устранено, — сказала Ольга Голо-
дец. — Еще один важный вопрос — 
доступность дошкольного обра-
зования. У нас есть четыре регио-
на, где очередь пока не закрыта.

Что касается школ, то в 2016 
году удалось создать 170 тысяч 
новых мест . В 2017 году общая 
цифра должна составить 350 ты-
сяч. Новые места будут откры-
ваться, в том числе, за счет строи-
тельства современных модуль-
ных  зданий, проекты которых 
уже разработаны.  В банке на се-
годняшний день 48 типовых про-
ектов . 

К 2020 году не менее пяти 
российских вузов будут входить 
в топ-100 международных рей-
тингов. 

— На сегодняшний день 9 ву-
зов уже присутствуют в топ-100 
по разным критериям, 6 вузов 
входят в топ-50. Это прорывной 
показатель по отношению к стар-
ту, — рассказала Ольга Голодец. — 
А такие университеты, как 
МФТИ, можно сравнить с Масса-
чусетским технологическим 
университетом и Политехниче-
ским университетом в Лозанне. 
Мы восьмая страна в мире по ко-
личеству приема иностранных 
студентов.

Минобрнауки продолжит ра-
боту с одаренными детьми. В спе-
циальный банк данных включили 
уже 11,5 тысячи школьников, ко-
торые показали высокие резуль-
таты в разных состязаниях. Эти 
данные нужны, чтобы сопрово-
ждать таких детей, обеспечивая 
им условия для развития.

— Наши школьники участвова-
ли в 38 международных олимпиа-
дах, а ученик из Чувашии завое-
вал золотую медаль на междуна-
родной олимпиаде по астроно-
мии, хотя отдельного урока по 
этому предмету в школе нет, — за-
метила министр образования и 
науки Ольга Васильева. 

В 2017 году министерство уде-
лит больше внимания дополни-
тельному образованию, где сде-
лает акцент на технику и техно-
логии.  Не менее 7 процентов де-
тей планируется привлечь к это-
му с помощью технопарков 
«Кванториум». 

Еще одно важное направление 
работы - поддержка  инклюзии и 
детей с особыми потребностями. 

—  Готовы 9 адаптированных 
дошкольных программ для детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья.  Впервые в стране 
пройдет Всероссийский съезд де-
фектологов. Особенно нужны де-
фектологи, которые могли бы ра-
ботать со слабовидящими деть-
ми, — рассказала министр. 

В школы снова вернутся пси-
хологи и логопеды.  «В этом году в 
первый класс придут 58 процен-
тов детей с логопедическими про-
блемами. Вопрос с логопедами 
должен решаться на уровне реги-
онов», — высказала свое мнение 
министр.  Если сегодня со студен-
тами, имеющими ограниченные 
возможности здоровья, могут ра-
ботать не более 5-6 вузов, среди 
которых, например, Бауманка, 
МГУ,  то в 2017 году таких вузов-
ских центров будет 18. 

Участники олимпиады создавали 
«умные» инженерные устройства 
и решали сложнейшие задачки. 

Акцент

 Управлять роботом силой 
мысли? Для юных конструкто-
ров это не проблема

9 российских вузов 
уже вошли 
в топ-100 мировых 
рейтингов по раз-
ным критериям. 
6 вузов входят 
в топ-50

Каждый седьмой 
первоклассник 
зачислен по вре-
менной прописке

Ребенок живет через два дома от 
школы, а места в ней не досталось. 
Все потому, что кто-то из взрослых 

смошенничал.

КСТАТИ
В Республике Тыва третья смена все еще есть. Самые 
большие проблемы — в Кызыле. В министерстве образова-
ния и науки республики нам рассказали, что до сих пор 
третья смена есть в нескольких городских школах и двух 
райцентрах.

Правда, что в РУДН 
есть аспиранты, у ко-
торых стипендия 

40 тысяч рублей в месяц?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Не 40, а 45 ты-
сяч. Это называется аспиранту-
рой полного дня. В прошлом семе-
стре в такой аспирантуре учились 
23 человека, с февраля мы отобра-
ли еще 22. К 1 октября следующего 
года, думаю, 100 человек будут по-
лучать нашу стипендию 45 тысяч 
рублей, плюс еще 5—6 тысяч ру-
блей — государственной стипен-
дии. В аспирантуру полного дня 
мы отбираем по конкурсу. Чело-
век с 9 до 18 часов работает на ка-
федре, в лаборатории, а не ищет 
себе подработку. Мы выплачиваем 
повышенную стипендию за счет 
внебюджетных средств РУДН, в 
том числе из тех, что получили по 
программе повышения конкурен-
тоспособности вузов 5—100. Мне 
кажется, надо дать возможность 
всем вузам увеличить поддержку 
аспирантов. Понимаю, что найти 
дополнительные средства внутри 
вузов не всегда можно в рамках де-
нег на науку. Поэтому один из ва-
риантов — надо сократить количе-
ство аспирантских мест и резко 
поднять стипендию.

Может, одновременно сделать 
обязательной защиту кандидат-
ской диссертации?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Средний пока-

затель защиты работ в аспиран-
туре — всего лишь 25—30%. Я как 
председатель ВАК считаю, что 
главная задача аспирантуры — 
подготовка диссертации. Более 
того, уже как ректор РУДН хочу 
сказать, что как только защита 
диссертации стала необязатель-
ной в аспирантуре, а такая ин-
формация расходится очень бы-
стро, некоторые иностранные 
студенты задумались: зачем 
ехать в Россию в аспирантуру, 
если ни научный руководитель, 
ни кафедра не будут нацелены на 
защиту диссертации?

За какими специальностями к 
нам едут аспиранты из-за грани-
цы?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: В первую оче-
редь это математика, физика, хи-
мия, биология, биотехнология. У 
нас неплохие диссертации в об-
ласти медицинских наук. Очень 
ценится аспирантура в области 
технических наук. Иногда меня 
спрашивают, что надо сделать 
для того, чтобы российский кан-
дидат наук в области математики 
был приравнен западному PhD? 
Ничего! Уровень абсолютного 
большинства наших кандидат-
ских диссертаций по физико-ма-
тематическим наукам намного 
выше. Более того, к нам иногда 
обращаются с просьбой при-
знать документы других стран на 
уровень доктора наук, и ВАК ча-
сто отказывает. Говорим, что дис-
сертация годится только на кан-
дидата. Другое дело, что у нас 
были несоответствия с западной 

докторантурой (на степень PhD) 
в количестве экзаменов для аспи-
рантов. Но сейчас этот формаль-
ный упрек снят. В аспирантуре по 
новым правилам будет не три, а 
много экзаменов.

К гуманитарным специально-
стям есть интерес? Экономика, 
к примеру, может заинтересо-
вать иностранцев?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Наши экономи-
ческие диссертации должны быть 
построены не на теоретических 
умозаключениях, а на математи-
ческом анализе, привлечении ма-
тематических методов. Если эко-
номика будет базироваться на 
точных науках, она станет полез-
ной для практики. Пока у нас эко-
номические диссертации решают 
в основном внутрироссийские ло-
кальные проблемы.

В России интерес к математике 
падает. Двоек на ЕГЭ по матема-
тике — почти 8 процентов. Из 
кого набирать аспирантов-эко-
номистов?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: И тем не менее 
в рамках ЕГЭ математика обяза-
тельна для всех. И будущие гума-
нитарии, и будущие медики сда-
ют этот предмет. Другое дело, что 
высшее образование в России 
стало массовым. Сорок лет назад 
в вузы поступали 20—30 процен-
тов выпускников. Сейчас — 70—80 
процентов. Здесь и происходит 
отсев. В условиях массового выс-
шего образования задача вуза — 
создать возможности для тех, кто 
может и хочет учиться. И таких 

ребят меньше не стало. Сегодня 
возможностей у студентов очень 
много. Время, когда преподавате-
ли разжевывали материал и при-
носили его в клювике, прошло. 
Сейчас надо учиться самому. 
Особенно в магистратуре и аспи-
рантуре. Именно так работают 
все западные университеты. Но 
не все наши преподаватели гото-
вы перестраиваться и работать 
по-новому. За десятилетия они 
привыкли, что надо прочитать 
полный курс лекций, а потом 
провести экзамен. Но зачем очно 
читать агрономам, инженерам, 
филологам лекции по «Истории 
России» в традиционном форма-
те «говорящая голова», когда 
можно предложить интересный 
мультимедийный курс, доступ-

ный для всех студентов по одной 
гиперссылке? В этом году мы за-
действовали в такой работе при-
мерно 600 преподавателей из 
1800. Уже 2800 студентов поль-
зуются нашей телекоммуника-
ционно-информационной систе-
мой, которую мы называем 
«ТУИС РУДН». Она рассчитана 
на то, чтобы учебные дисципли-
ны были оформлены в доступном 
мультимедийном формате, что-
бы система домашних заданий 
была выстроена с помощью IT-
решений, чтобы преподаватели 
активнее работали с ответами в 
электронном виде. Новая систе-
ма стимулирует работать и сту-
дентов, но на первом этапе на-
много больше требует перестра-
иваться самим преподавателям.

Акцент

 В аспирантуре полного дня 
учатся с 9 утра до 6 вечера, 
получают стипендию 45 тысяч

СПРАВКА
— Обучение в очной аспирантуре занимает 3 года.
— Аспирант должен преподавать по 50 академических часов в год (зави-
сит от университета).
— Аспиранты гуманитарных специальностей должны написать 3 ста-
тьи в журналах из списка ВАК, а общее количество статей должно 
быть больше 10.
— Объем кандидатской диссертации должен быть около 120 страниц.
— На время обучения в очной аспирантуре предоставляется отсрочка 
от армии на все время обучения (3 года) + время защиты диссертации 
(1 год)
— Аспиранты-заочники ежегодно дополнительно имеют 30 дней отпу-
ска с сохранением зарплаты по месту работы.

ЦИФРА

24,3
ТЫСЯЧИ
мест выделено на бюджете 
для аспирантов, ординаторов 
и ассистентов.
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Никита Анисимов, 
и.о. ректора Дальневосточного федерального университета:

— ДВФУ работает с талантливыми детьми, которые способны на прорыв в 

технологической сфере. Мы вошли в число организаторов олимпиады и 

уже выдвинули несколько новых идей. К примеру, в следующем году среди 

соревновательных дисциплин появится подводная робототехника: спрос 

на исследование ресурсов Мирового океана растет с каждым годом. 

А у себя сейчас внедряем новые образовательные программы: по биоме-

дицине и биотехнологиям, автономным транспортным системам. С сентя-

бря хотим запустить по кампусу беспилотный автобус. Всех школьников, 

глубоко погруженных в инновационную среду, мы готовы подхватить по-

сле олимпиады.

1

МЕЖДУ ТЕМ
В школах пройдут уроки 
памяти Евгения Евтушенко
Министр Ольга Васильева рас-
сказала, что в ведомство обрати-
лись московские учителя, кото-
рые предложили провести уроки 
памяти Евтушенко. 
— Это предложение, безусловно, 
будет поддержано. Думаю, такие 
уроки пройдут не только в мо-
сковских школах, но и в других, — 
заметила министр.
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СКАНДАЛ Наставник 
сборной Аргентины 
нашел причины неудач 
своей команды

ФИФА ответит 
за Месси

Павел Петровский

НАКАНУНЕ главный тренер сборной Аргентины по 
футболу Эдгардо Бауса подверг жесткой критике чинов-
ников ФИФА, которые на прошлой неделе вынесли звезд-
ному форварду «альбиселесты» четырехматчевую ди-
сквалификацию на четыре официальных матча нацио-
нальной команды. 

Напомним, что капитан аргентинцев получил наказа-
ние за оскорбление судей в матче отборочного раунда 
чемпионата мира-2018 с Чили (1:0). Правда сам футбо-
лист настаивает на своей невиновности: «Это все выдум-
ки! Я не ругал арбитра и не оскорблял его, мои реплики 
были ориентированы в воздух. Судья — бразилец, и он от-
лично меня понял!»

Правда, в искренность слов Мессии дисциплинарные 
органы Международной федерации футбола не поверили 
и лучший футболист мира уже пропустил отборочный 
матч ЧМ-2018 с Боливией, в котором аргентинцы потер-
пели поражение — 0:2. 

Так вот, по мнению Баусы, это есть не что иное, как за-
говор против Месси и Аргентины:

— Это очевидно всем, кто следит за ситуацией! Они де-
лают все, чтобы усложнить нам жизнь в отборочном ци-
кле. Убрав Лионеля, они лишили нас сердца. Меня ждет 
встреча с главой Ассоциации футбола Аргентины. Там 
будем решать вопрос о моей карьере. Надеюсь, что раз-
говор будет в нужной тональности. Сейчас нам нужно 
бороться против несправедливости вместе!

Тем временем ФИФА завершила расследование кор-
рупционного скандала, которое длилось с июня 2015 
года. Все материалы по делу были отправлены властям 
США и Швейцарии.

Громкий скандал в ФИФА начался в мае 2015 года, 
когда в Цюрихе были задержаны семь высокопоставлен-
ных чиновников организации. Всего же обвинения были 
предъявлены 14 чиновникам, которые обвинялись в по-
лучении взяток на сумму примерно 150 млн долларов.

ФИФА отмечает, что доклад получился на более чем 
1300 страниц после рассмотрения более 2,5 млн доку-
ментов и интервью с «ключевыми свидетелями». ФИФА 
представит подробный отчет по расследованию в тече-
ние ближайших двух недель.

ХОККЕЙ Российский вратарь 
Худобин на первых 
ролях в «Бостоне»

За «мишек» 
стеной

Илья Соболев

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат Национальной хоккейной 
лиги близок к завершению, а это значит, что борьба за 
места в плей-офф вступает в свою кульминационную 
фазу.

Строго говоря, в Западной конференции кульмина-
ция уже давно миновала. Там последнюю путевку взял 
«Нэшвилл». Зато на Востоке состав участников плей-
офф почти наполовину покрыт туманом: там не заняты 
три позиции. На них претендуют сразу пять команд. Че-
тыре из Атлантического дивизиона и теоретически «Ай-
лендерс» из дивизиона «Метрополитан». Вот для них 
плей-офф, по большому счету, уже начался.

Накануне широкий шаг к выходу в следующий этап 
сделал «Бостон», обыгравший в гостях сильный «Чика-
го» — 3:2. Приятно, что важную роль в этом успехе сыг-
рал российский голкипер «мишек» Антон Худобин. Вра-
тарь отразил 41 бросок из 43 по своим воротам и был 
признан второй звездой всего игрового дня. 

Вообще история Антона — убедительный пример, как 
нужно добиваться своего, несмотря ни на что. Ведь «Бо-
стон» — уже четвертый клуб Худобина в его заокеанской 
карьере. Нигде россиянину особо не доверяли: в «Босто-
не» тоже, особенно при наличии финна Туукки Раска, 
признававшегося в свое время лучшим голкипером НХЛ. 
Но Раск получил травму, а Худобин своим шансом вос-
пользовался сполна. И вот уже тренерский штаб ломает 
голову, кого ставить в ворота, когда Раск поправится. 

Среди тех, кто ведет борьбу с «Бостоном», числится 
«Тампа», за которую выступают сразу три наших сооте-
чественника во главе с бесподобным Никитой Кучеро-
вым. Правда, в последнем матче Кучеров отметился 
лишь одним баллом за голевую передачу, но «Тампа» все 
равно одолела «Даллас» — 6:3.

Впрочем, не одним только плей-офф живет лига. «Ва-
шингтон» уже давно решил свои турнирные задачи, но 
именно он оказался в центре внимания. Спасибо капита-
ну «столичных» Александру Овечкину, который в матче 
с «Коламбусом» (3:2) включил режим «терминатора». 
Сначала он силовым приемом травмировал Зака Верен-
ски, а потом в потасовке разбил нос Джошу Андерсону. 
Причем «поле битвы» Овечкин покидал с ухмылкой. К 
плей-офф Александр подходит в хорошем настроении.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Фигуристка Алена Савченко нашла свою пару и в жизни, и на льду

Любит и катается
Анна Козина, Хельсинки

Ф
игуристка Алена Савчен-
ко, выступающая за сбор-
ную Германии в парном 

катании (сначала с Робином 
Шолковы, а последние пару сезо-
нов с французом Бруно Массо), 
всегда конкурировала с нашими 
спортивными парами. Алена шу-
тит, что это судьба. О других ис-
пытаниях и подарках «свыше» 
Алена Савченко рассказала «РГ» 
после того, как чуть было не вы-
играла шестой титул чемпионки 
мира уже с новым партнером.

После проката про-
извольной про-
граммы 
многие 
поверили 
в то, что 
«золото» 
снова до-
станется 
вам. Какие 
ощущения в тот 
момент, когда  поняли, что 
китайцы вас обошли?
АЛЕНА САВЧЕНКО: Мы были доволь-
ны, что после травмы, пропу-
щенных тренировок и соревно-
ваний смогли за полторы недели 
подготовиться и сделать то, что 
мы сделали. Это было «серебро», 
но это была большая победа для 
нас самих. На чемпионат мира 
мы выехали в воскресенье, а на-
кануне в пятницу думали, что во-
обще не будем выступать.

Вы многого достигли в спорте. 
Ради чего начали новый этап ка-
рьеры?

АЛЕНА САВЧЕНКО: Я люблю кататься. 
Перед Олимпиадой-2014 меня 
все доставали одним вопросом: 
что ты будешь делать дальше? И в 
финале Гран-при я нашла на него 
ответ. Когда я услышала аплодис-
менты зрителей, то поняла для 

себя, что не хочу заканчивать по-
сле Олимпиады, как это планиро-
вал сделать Робин. Сейчас я на-
слаждаюсь процессом. Конечно, 
результат тоже важен. Но даже не 
в плане медали, а в плане самосо-
вершенствования. Мне хочется 
делать все лучше и лучше. Мне 
нравится прогрессировать, дока-

зывать, что человеческие 
возможности безгранич-
ны, что можно достичь 
желаемого в любом воз-
расте, в любых условиях. 

Выступления на чемпио-
натах Европы и мира этому 

подтверждение. Да, мы с Бру-
но прокатали не суперчисто, но 
кто знает, как это не кататься по 
два месяца, а потом подготовить-
ся к серьезному турниру за две 
недели, понимает, о чем я гово-
рю.

Вас всегда называли лидером в 
паре с Шолковы. А с Массо рас-
становка сил поменялась?
АЛЕНА САВЧЕНКО: Мне кажется, мы с 

Бруно два ли-
дера: я иду, 
а он меня 
подталки-
вает. Рань-

ш е  б ы л о 
по-другому: я 

вела, за мной шли. 
Сейчас чувствую, что 

мы помогаем друг другу, и 
от этого получается 

больше пользы, эффек-

та. Когда думала, с кем встать в 
пару, я хотела партнера выше, 
сильнее. Но дело не только в фи-
зических данных и внешней эсте-
тике. Я видела, что у Массо есть 
талант. Он просто не отшлифован. 
Бруно нужно раскрыться. И мне 
нравится ему в этом помогать.

Вы изначально были уверены в 
успехе всей этой затеи с новым 
партнером?
АЛЕНА САВЧЕНКО: Если бы не думала, 
что у меня получится, я бы не 
ввязалась во все это. Я в принци-
пе всегда смотрю на вещи пози-
тивно. Конечно, было много 
трудностей. Порой задумыва-
ешься: за что, почему? Ведь ты же 
только хочешь кататься, ты все 
отдаешь спорту, тренируешься 
каждый день по 8 часов, а так 
сложно все складывается. Но я 
понимаю, что я выбрала этот 
путь. Мне никогда легко ничего 
не давалось. Знаете, мне даже 
нравится преодолевать.

Вы продолжаете соперничать с 
российскими парами. Что ска-
жете о нашем новом поколении?
АЛЕНА САВЧЕНКО: Наверное, это тоже 
моя судьба соперничать с россий-
скими фигуристами (смеется). 
Про Женю Тарасову и Володю Мо-
розова могу сказать, что они мо-
лодцы. Особенно Женя. После 
травмы она не опустила руки, 
вышла, боролась. Мы ее уважаем 
за это. Но вообще сейчас конку-
ренция очень выросла. Есть ки-
тайцы, канадцы и много других 
пар. На чемпионате мира чтобы 
квалифицироваться в произволь-
ную программу, нужно набрать 

65 баллов в короткой. Все идут 
вперед, и ты не знаешь, чего ждать 
в будущем году. Но так интереснее 
— и для зрителей, и для спортсме-
нов.

Сейчас прогресс во многом за-
ключается в исполнении слож-
ных четверных элементов.  Вы 
уже получили серьезную травму 
при исполнении выброса. Это 
вас не остановит?
АЛЕНА САВЧЕНКО: Я люблю расти в 
своем деле. Так что я всю эту 
сложность приветствую. А трав-
мы не должны останавливать 
спортсмена. Посмотрите на Юзу-
ру Ханю. У него были проблемы 
со здоровьем. Но он делает чет-
верные прыжки и выигрывает 
чемпионат мира. Если будем бо-
яться делать что-то новое, мы все 
время будем стоять на месте.

Если вы не боитесь, то, наверное, 
ваш супруг здорово переживает. 
Тем более что он художник, а не 
фигурист.
АЛЕНА САВЧЕНКО: Он ездит на сорев-
нования, бывает на тренировках. 
Он поменял меня, изменил мою 
жизнь в положительную сторону.  
Когда ты счастлив в жизни, это 
состояние переносится и на лед. 
Половинка сердца стала целой.

Футбол «Cпартак» вырвал победу над «Оренбургом» на последней 
минуте добавленного времени

Промес спас
Илья Зубко 

М
атчами в Москве и 
Ростове-на-Дону 
вчера завершился 
21-й тур чемпиона-
та России по фут-

болу в Премьер-лиге. «Спартак» в 
добавленное время дожал «Орен-
бург» — 3:2, а «Ростов» и «Красно-
дар» сыграли вничью 0:0.

Для московского «Спартака» 
игра с одним из аутсайдеров Пре-
мьер-лиги неожиданно стала 
судьбоносной. Ведь накануне и 
«Зенит», и ЦСКА свои матчи вы-
играли. Поэтому казавшееся не-
давно комфортным лидерство 
«красно-белых» стало выглядеть 
шатким — до конкурентов оста-
лось лишь три очка. Так что лю-
бой иной результат кроме побе-
ды гарантировал спартаковцам 
серьезную нервотрепку.

Спартаковские болельщики 
за несколько часов до матча, уз-
нав о трагедии в петербургском 
метро, объявили, что не будут ис-
пользовать визуальную поддер-
жку и яркие баннеры, а первые 
пять минут встречи проведут в 
тишине в знак скорби по погиб-
шим. Кроме того, перед началом 
матча по стадиону объявили ми-
нуту молчания. Кстати, как и в 
Ростове-на-Дону.

Возможно, это подействовало 
на игроков «Спартака». Матч они 
начали плохо. «Оренбург» куда 
больше времени проводил в ата-
ке, и со стороны было трудно до-
гадаться, что на поле — разные по 
классу команды, а ребята в кра-
сном вообще-то являются фаво-
ритами и лидерами чемпионата. 
Только к середине тайма у хозяев 
стало хоть что-то получаться в 
нападении. Пошли фланговые 
проходы, опасные удары. А на 
34-й минуте счет был открыт. 
«Спартак» использовал «домаш-
нюю заготовку» в виде стандарта. 
Фернандо с правого фланга вы-
дал идеальный по точности навес 
в штрафную, где Роман Зобнин 
головой поразил цель.

После перерыва «Оренбург» 
вновь заставил красно-белые 
трибуны понервничать, создав 
хороший момент. И Массимо 
Каррера приступил к заменам. 
Самедов уступил место Глуша-
кову, а вместо явно уставшего 
Тигиева появился Ещенко. Тут 
же второй мяч влетел в ворота 
гостей. На этот раз Ананидзе по-
дал в штрафную, и снова защит-
ники не смогли удержать Зобни-
на — 2:0 к 58-й минуте. Казалось, 
после такого вопрос о победите-
ле уже не стоит. Видимо, и сами 
спартаковцы в это поверили. 
Вскоре Бокетти забил третий 
мяч, который судьи не засчита-
ли из-за нарушения со стороны 
итальянца, а дальше последова-
ло необъяснимое. Денис Попо-
вич издали жахнул в правую де-
вятку — Ребров не дотянулся. 
«Спартак» начал с центра поля, 

мгновенно провалился в защите 
и получил второй мяч. Его авто-
ром стал Дюриш — 2:2. Произо-
шедшее для хозяев и их болель-
щиков, разумеется, стало пол-
ным шоком. Но времени, чтобы 
исправиться, у команды было 
достаточно — порядка 20 минут. 
Каррера сделал последний ход, 
укрепив атаку — вместо Жано он 
выпустил Зе Луиша. Все шло к 
ничьей, когда на последней из 
шести добавленных минут Про-
мес принес «Спартаку» тяже-
лейшую победу — 3:2.

Игра в Ростове, которая для 
обеих команды была крайне важ-
ной с точки зрения борьбы за ев-
рокубки, получилась не столь ре-
зультативной. Кстати, в ней уже с 
первых минут на поле вышел луч-

ший бомбардир чемпионата Фе-
дор Смолов. Форвард «Краснода-
ра» из-за травмы в очередной раз 
не смог помочь сборной, однако 
к игре за клуб успел восстано-
виться. Впрочем, пока Смолов 
явно находится не в оптималь-
ных кондициях, и выглядел он тя-
желовато.

Футбол команды показали до-
статочно живой, атаковали охот-
но. «Ростов», как и положено хо-
зяевам, был поактивнее. Однако 
забитых мячей болельщики так и 
не увидели — ничья 0:0, устроив-
шая скорее краснодарский клуб.

Алена Савченко считает, 
что у ее партнера Бруно 

Массо есть талант, просто он 
пока еще не отшлифованный. 

НОВОСТИ 

«Факел» 
вышел в финал
волейбольного
еврокубка

ПРИНИМАЮТ 
ВЫЗОВ

Илья Зубко

ВОЛЕЙБОЛИСТЫ новоурен-
гойского «Факела» пробились в 
финал мужского Кубка Вызова. В 
полуфиналах они дважды уве-
ренно переиграли турецкий «Га-
латасарай». 

Оба поединка с клубом из 
Стамбула «Факел» завершил с 
одинаковым счетом — 3:0 по пар-
тиям. Во втором матче самым ре-
зультативным в составе россий-
ского клуба стал доигровщик 
Дмитрий Волков, у которого 14 
очков. Соперником «Факела» по 
финалу Кубка Вызова стал фран-
цузский «Шомон», который в 
куда более упорной борьбе одо-
лел турецкий «Зираат Банкасы» 
— 3:1 в первом матче и 2:3 в от-
ветном. Титул будет разыгран в 
аналогичном формате — 12 апре-
ля команды встретятся во Фран-
ции, а решающий поединок со-
стоится в Новом Уренгое 16 
апреля. 

Отметим, что мужской Кубок 
вызова разыгрывается относи-
тельно недавно — нынешний се-
зон юбилейный, десятый по сче-
ту. И еще ни разу этот трофей не 
доставался российским клубам.  

Гимнастка
Солдатова
собрала все
«золото» этапа
Гран-при

ИДЕАЛЬНАЯ 
ГРАЦИЯ

Иван Ильин

ЭТАП Гран-при по художествен-
ной гимнастике, проходивший в 
испанской Марбелье, завершил-
ся абсолютным триумфом рос-
сиянки Александры Солдатовой. 
Она выиграла пять золотых ме-
далей из пяти возможных. 

В многоборье весь пьедестал 
оказался российским. Солдатова 
набрала 73,800 балла, у Арины 
Авериной — 72,150, результат 
Юлии Бравиковой — 71,650. Ре-
зультаты Александры Солдато-
вой в отдельных упражнениях 
также повторить никто из участ-
ников не смог — с мячом 
(19,250), с обручем (19,350), с 
булавами (19,500) и с лентой 
(19,200). Аверина и Бравикова 
по итогам отдельных видов уво-
зят из Испании две «бронзы» и 
«серебро» соответственно.

Отметим, что Александра 
Солдатова, чьим личным трене-
ром является Анна Дьяченко, 
дважды побеждала на чемпиона-
тах мира, а также является чем-
пионкой Европы. Все эти золо-
тые медали гимнастка получила 
по итогам командных первенств. 

Федерер 
завоевал
очередной
титул

РОДЖЕР 
НЕ СТАРЕЕТ

Кирилл Ветров

ШВЕЙЦАРСКИЙ теннисист 
Роджер Федерер празднует оче-
редную большую победу. В фина-
ле турнира серии «Мастерс» в 
Майами он обыграл в двух пар-
тиях испанца Рафаэля Надаля — 
6:3, 6:4. 

Таким образом, счет личных 
встреч между двумя сильнейши-
ми теннисистами последних лет 
теперь 23:14 в пользу Надаля. Но 
в этом сезоне явное преимуще-
ство у Федерера, который обыг-
рал Рафу уже в третий раз. Швей-
царец вообще переживает вто-
рую молодость — титул в Майами 
стал для него третьим в нынеш-
нем календарном году. Ранее он 
вопреки всем прогнозам смог 
победить на Открытом чемпио-
нате Австралии, а также на пре-
стижном «Мастерсе» в Индиан-
Уэллсе. Таким образом, на счету 
Федерера теперь 91 трофей в ка-
рьере.

Успех Роджера отразился и в 
обновленном рейтинге АТР, где 
он поднялся с шестого места на 
четвертое. Надаль также приба-
вил две позиции и идет пятым. 
Лидирует же британец Энди 
Маррей.

«Бостон» стал для Антона Худобина четвертым клубом в его 
заокеанской карьере.

Чемпионат России 
по футболу: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5716
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Таблица медалей ЧМ-2017
З С Б В

Канада 1 1 1 3

Япония 1 1 0 2

Россия 1 0 1 2

Китай 1 0 1 2

Германия 0 1 0 1

Франция 0 1 0 1

США 0 0 1 1
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Положение команд на 4 апреля

И В Н П М О
«Спартак» 21 15 3 3 33—18 48

ЦСКА 21 12 6 3 28—12 42

«Зенит» 21 12 6 3 37—14 42

«Краснодар» 21 8 10 3 28—17 34

«Уфа» 21 9 5 7 14—14 32

«Амкар» 21 8 7 6 18—15 31

«Ростов» 21 8 7 6 25—12 31

«Терек» 21 8 6 7 22—24 30

«Локомотив» 21 7 9 5 27—16 30

«Рубин» 21 7 6 8 21—22 27

«Урал» 21 6 5 10 16—29 23

«Анжи» 21 6 5 10 16—23 23

«Арсенал» 21 4 6 11 11—28 18

«Оренбург» 21 3 7 11 16—25 16

«Крылья Советов» 21 3 7 11 18—26 16

«Томь» 21 3 3 15 9—44 12

В матче «Спартака» и «Оренбурга» дело едва не закончилось сенсацией. Но лидер чемпионата все-таки вырвал победу в концовке. 
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